
О подлинных и мнимых 
друзьях великого поэта 
рассказывают 
в московском Музее 
А. С. Пушкина

СОБЫТИЕ Завод «Рено Россия» становится «Москвичом»

Reновация

Олег Капранов

Р
оссийские маркетплейсы 
начали продавать товары, 
ввезенные в страну по 

процедуре параллельного им-
порта без согласия производи-
теля. По словам экспертов, 
самое главное в нынешних 
условиях — пресечь торговлю 
контрафактом: в отсутствие 
о ф и ц и а л ь н ы х  п р е д с та в и -
тельств компаний-производи-
телей отличить официальную 
продукцию от подделок будет 
проблематично.

Государство легализовало 
параллельный импорт 6 мая. 
Эта мера коснулась в основном 
брендов компаний, которые 
приостановили работу в Рос-
сии. Согласно приказу мин-
промторга ввозить без согласия 
правообладателей можно более 
50 категорий товаров, среди 

них телефоны, компьютеры, бы-
товая техника, одежда, обувь, 
парфюмерия, автомобильные 
комплектующие. Для компа-
ний, которые захотят вернуться 
в Россию, есть возможность 
восстановления правовой за-
щиты.

В Ozon отмечают, что парал-
лельный импорт позволит обес-
печить необходимый для потре-
бителей ассортимент. При этом 
маркетплейс намерен обеспе-
чить продажу только качествен-
ных товаров. «В случае получе-

ния претензий от правооблада-
телей интеллектуальной соб-
ственности продавцам потребу-
ется подтвердить оригиналь-
ность происхождения товаров. 
Если подтверждения ориги-
нальности товара не будет, он 
будет скрыт из продажи, что по-
может избежать реализации 
подделок», — сообщили «РГ» в 
пресс-службе компании, доба-
вив, что механизм параллельно-
го импорта — новый для россий-
ского рынка, поэтому маркет-
плейс намерен разъяснять про-

давцам механизмы верифика-
ции товаров.

Об аналогичных подходах к 
работе с параллельным импор-
том говорят и в «Яндекс.Марке-
те». Там заявили, что будут 
предварительно запрашивать 
документы, подтверждающие 
происхождение товара. «При 
заключении договора с маркет-
плейсом продавцы гарантиру-
ют, что их товары соответству-
ют всем требованиям россий-
ского законодательства и закон-
но введены в оборот. Этот под-
ход актуален и для параллельно-
го импорта. Если партнер не мо-
жет подтвердить подлинность 
товаров, то такие товары не бу-
дут продаваться на «Яндекс.
Маркете», — заверили в компа-
нии.

В Wildberries не 
смогли оперативно от-
ветить на вопросы «РГ».

Сергей Бабкин, Юрий 
Зубко, Андрей Полухин

М
арка автомоби-
лей «Москвич» 
будет возрожде-
на: их начнут со-
бирать на базе 
столичного заво-
да  Renault .  Об 
этом заявил мэр 
Москвы Сергей 

Собянин после того, как рос-
сийские активы Группы Renault 
перешли Российской Федера-
ции и правительству Москвы.

Соглашения, о подписании 
которых в понедельник утром 
сообщил минпромторг, подра-
зумевают передачу 100% акций 
правительству Москвы от ЗАО 
«Рено Россия», завода, который 
по привычке иногда называют 
«Автофрамосом». Кроме того, 
67,69% акций автоконцерна 
«АвтоВАЗ» переходят в соб-
ственность Российской Федера-
ции в лице ФГУП «НАМИ». 
Остальные акции автоконцерна 
«АвтоВАЗ» сохранит ГК «Ро-

стех». «Передача доли Группы 
Renault государству позволит 
обеспечить сохранение управ-
ляемости «АвтоВАЗа» и воз-
можность продолжения работы 
предприятия в условиях санк-
ционных ограничений. Так мы 
сохраним ключевые компетен-
ции, производственный цикл и 
рабочие места», — прокоммен-
тировал подписанные соглаше-
ния министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров.

Собственно, подобное раз-
витие событий предполагалось 
и прежде. «Сегодня мы приняли 
трудное, но необходимое реше-
ние», — заявил рано утром ген-

директор Renault Лука де Мео.
А вот новости от мэра Моск-

вы стали настоящей сенсацией. 
Как сообщил Собянин, произ-
водить легковые автомобили 
под историческим брендом 
«Москвич» будут вместе с КА-
МАЗом. Крупнейший произво-
дитель грузовиков в стране ста-
нет технологическим парт-
нером.

«Иностранный собственник 
принял решение закрыть мо-
сковский завод «Рено». Это его 
право, но мы не можем допу-
стить, чтобы многотысячный 
трудовой коллектив остался без 
работы. Мы постараемся сохра-

нить большую часть коллекти-
ва, непосредственно работаю-
щего на заводе и у его смежни-
ков», — отметил Собянин в сво-
ем блоге. По его словам, на пер-
вом этапе будет организовано 
производство классических ав-
томобилей с двигателем вну-
треннего сгорания, а в перспек-
тиве — и электромобилей. Кроме 
того, совместно с КАМАЗом и 
минпромторгом ведется работа 
над локализацией производства 
в России максимального коли-
чества автокомпонентов, отме-
тил Собянин.

Какие именно «Москвичи» 
будут выпускать в столице, пока 
неясно. Готовых решений, оче-
видно, на данном этапе нет, если 
не использовать так называе-
мый бейдж-инжиниринг — когда 
на новые Renault Duster или 
Logan просто повесят другие 
шильдики.

А вот с площадками «Авто-
ВАЗа» в Тольятти и Ижевске — 
более прозрачно. «В рамках су-
ществующих лицензий продол-
жится выпуск всей линейки ав-

томобилей Lada на заводах «Ав-
тоВАЗа». Также «АвтоВАЗ» бу-
дет осуществлять сервисное об-
с л у ж и в а н и е  а вто м о б и л е й 
Renault на российском рынке», 
— заявил Денис Мантуров.

Проблема одна: «АвтоВАЗ» и 
п о д  к р ы л о м  ф р а н ц у з с к о й 
компании практически проста-
ивает с конца марта из-за отсут-
ствия комплектующих. Переход 
под российскую юрисдикцию 
ничем в этом плане не поможет. 
Невозможно за короткий срок 
полностью перейти на локаль-
ное производство, уверены 
опрошенные «РГ» эксперты. В 
этом случае подспорьем может 
стать организация параллель-
ного импорта, уверен гендирек-
тор сети автосалонов Fresh Auto 
Денис Мигаль. Пока будут со-
здавать собственные новые 
мощности, появится возмож-
ность приобретать 
необходимые запас-
ные части, говорит он.
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Постараемся сохранить большую 
часть коллектива автозавода, 
заявил Собянин. 

А К Ц Е Н Т

На первом этапе будут выпускать 
классические «Москвичи» с двигателем 
внутреннего сгорания, а в перспективе — 
и электромобили

А К Ц Е Н Т

Маркетплейсы обещают отслеживать 
происхождение товаров, ввезенных 
по процедуре параллельного импорта

Австралийский доллар  43,7069
Азербайджанский манат 37,3203
Армянский драм** 13,9442
Белорусский рубль 25,2767
Болгарский лев 33,6879
Бразильский реал 12,4226

Венгерский форинт** 17,2067
Вон Республики Корея*** 49,4078
Гонконгский доллар* 80,9654
Датская крона* 88,7385
Доллар США 63,4445
Евро 65,8166

Индийская рупия** 82,0036
Казахстанский тенге** 14,8290
Канадский доллар 48,9805
Киргизский сом** 77,0114
Китайский юань* 93,6231
Молдавский лей* 33,4350

Новый туркменский манат 18,1270
Норвежская  крона* 64,5680
Польский злотый 14,1693
Румынский лей 13,3638
СДР  84,4300
Сингапурский доллар 45,4864

Таджикский сомони* 50,7759
Турецкая лира* 41,0599
Узбекский сум**** 56,9002
Украинская гривна* 21,4866
Фунт стерлингов  77,5292
Чешская крона* 26,6294

Шведская крона* 63,0699
Швейцарский франк 63,1477
Южноафриканский рэнд* 39,0553
Японская иена** 49,2009

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.05.22

Сергей Кравцов: 
«Последние 
звонки» пройдут 
в очном формате

Почему Илон Маск, 
богатейший 
человек планеты, 
засомневался 
в покупке Twitter

Росгидромет: 
начало лета 
в европейской 
части России 
будет теплым
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АВТОМОБИЛИ 
МВД подсчитало 
лихачей-должников 

Гонка 
за штрафами

Владимир Баршев

По дорогам России передвигаются более 33,8 тысячи 
злостных нарушителей правил, накопивших огромные 
долги по штрафам. Такие данные предоставило МВД по 
запросу «Российской газеты». Очевидно, что эти 
злостные нарушители создают реальную угрозу без-
опасности на дорогах. 

Двое из этих злостных неплательщиков имеют бо-
лее 2 тысяч неоплаченных штрафов. Еще 58 человек за-
должали от одной до двух тысяч штрафов. От 500 до 
тысячи неоплаченных штрафов должны 318 автовла-
дельцев. Более 9,6 тысячи человек задолжали от ста до 
пятисот штрафов. А также около 23,8 тысячи не опла-
тили от пятидесяти до ста постановлений.

С такими нарушителями Госавтоинспекция актив-
но борется. Их автомобили выявляют по камерам, 
устанавливают места их нахождения, а далее останав-
ливают, оформляют протоколы и передают судебным 
приставам. Поэтому количество должников сокраща-
ется. 

Но опасность на дорогах создают не только те, кто 
не платит штрафы. А еще и те, кто принципиально иг-
норирует правила, а затем просто оплачивает выне-
сенные в их отношении постановления. 
Причем посчитать таких лихачей не пред-
ставляется возможным. 

ПРЕЦЕДЕНТ Граждан 
начали заставлять через 
суд делать шумоизоляцию 
в квартирах

Приговорили 
к тишине

Владислав Куликов

Новая практика: суды начали заставлять граждан сде-
лать в квартире шумоизоляцию, чтобы не беспокоить 
соседей. Соответствующие исполнительные листы уже 
стали поступать в службу судебных приставов.

В Федеральной службе судебных приставов России 
поведали счастливую историю одной из жительниц 
Санкт-Петербурга. 

«Петербурженка добилась тишины в собственной 
квартире только благодаря решению суда и судебным 
приставам, — рассказали в ведомстве. — Сосед с верхне-
го этажа, нарушивший шумоизоляцию в квартире, был 
вынужден сделать ремонт».

Ситуация, в которую попала гражданка, увы, ти-
пична: сосед, живущий наверху, сделал ремонт, в ре-
зультате которого полы перестали задерживать звук. 
Немногие задумываются о том, что покрытие пола вы-
полняет еще функцию шумоизолятора. В былые годы 
строили на совесть, и соседям, живущим сверху, чтобы 
быть услышанными, надо было сильно топать, а лучше 
— скакать. Сейчас же многие делают ремонты 
в своих домах, убирая «лишнее» покрытие, 
например, старый паркет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор 
Владимир Миклушевский 
— о передовых 
достижениях будущих 
инженеров

Когда студенту 
болид

Мария Агранович

До конца мая идет прием заявок на конкурс по созда-
нию передовых инженерных школ на базе вузов. Как 
будут работать такие школы и кого готовить? Об этом - 
ректор Московского политехнического университета 
Владимир Миклушевский.

Владимир Владимирович, уже в июне будут выбраны 
вузы, на базе которых откроются передовые инженер-
ные школы. В чем главная идея?

ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Идея в том, что это должен быть 
«гринфилд». То есть пространство или проект, работа 
над которым будет начата с нуля. Безусловно, мы тоже 
участвуем в конкурсе. Это будет совершенно новое по-
мещение, где объединим подготовку магистров разных 
направлений: конструкторов, дизайнеров, технологов, 
материаловедов, экономистов. Возглавит школу руко-
водитель ведущего конструкторского бюро Пабло Ит-
туралде. Именно он — «зачинщик» проектной 
истории, которая пользуется бешеной попу-
лярностью у студентов.

9

7

7

Цена малой доли: 
Верховный суд разобрался 
в споре бывших супругов 
о выкупе части квартиры

Страница 07

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

А
Г

Е
Н

Т
С

Т
В

О
 «

М
О

С
К

В
А

»



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 мая 2022
вторник № 104 ( 8752 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Расследование 
работы лабораторий США 
выходит на новый уровень

Границы 
угрозы

Виктория Ильина

По меньшей мере последние пять лет Вашингтон и 
Киев не соблюдали конвенцию о запрете биологиче-
ского оружия. Подтверждение этого парламентская 
комиссия по расследованию деятельности биологиче-
ских лабораторий на территории Украины получила 
от Министерства иностранных дел РФ.

Четвертое заседание комиссии прошло вчера на 
площадке Совета Федерации, в центре внимания ока-
зался международно-правовой аспект проблемы. Зам-
главы МИД Сергей Рябков рассказал парламентари-
ям, что возникшие в связи с военной спецоперацией 
обстоятельства позволили заглянуть внутрь того, что 
происходит в сфере военно-биологической деятельно-
сти на Украине «с подачи США». А реакция наших оп-
понентов относительно биолабораторий показывает, 
что Россия «попала в корень проблемы». Москву бес-
покоит биологическая деятельность США в различ-
ных регионах мира, которая может иметь в том числе 
и военное измерение. Главный документ в этой сфере 
— Конвенция о запрещении разработки, производства 
и накопления запасов бактериологического (биоло-
гического) и токсинного оружия и об их уничтоже-
нии (КБТО), кото-
рая подписана еще 
в 1972 году и всту-
пила в силу в 1975-
м. К сегодняшнему 
дню 183 государ-
ства обязались не 
разрабатывать, не 
производить и не 
накапливать био-
логическое оружие. 
«У нас есть наме-
рение двинуться в 
направлении запуска официального расследования, 
инициированного Советом Безопасности ООН. Это 
действительно так. Произойдет это в ближайшее вре-
мя», — пообещал дипломат. Он уточнил, что пакет до-
кументов «будет внушительным, всеобъемлющим, 
содержащим в достаточной мере материалы, свиде-
тельства, позволяющие ставить вопрос о запуске та-
кого расследования в соответствии с требованиями 
конвенции».

Данные России по американским биолабораториям 
уже стали темой для обсуждения мировой обществен-
ности, заявил вице-спикер Совфеда, сопредседатель 
парламентской комиссии Константин Косачев. «Мы 
видим, как одно за другим государства начинали реа-
гировать на эту ситуацию, видим тот уровень дискус-
сии, который разворачивается в прессе. Те же амери-
канцы на днях впервые выступили с заявлением, попы-
тались в очередной раз переложить происходящее на 
Россию, что они делают всегда», — сказал сенатор. По 
его мнению, у США теперь не получится замалчивать 
ситуацию, как они это делали с 2001 года, когда впер-
вые радикально поменяли свою позицию и скрыли от 
мировой общественности свои действия, связанные с 
нарушением обязательств по конвенции.

Сопредседатель комиссии от Госдумы, вице-спикер 
нижней палаты парламента Ирина Яровая убеждена, 
что деятельность биолабораторий по периметру рос-
сийских границ можно рассматривать как фактиче-
ское создание объектов НАТО. «Потому что военное 
целеполагание и использование этих объектов изна-
чально заложено в соглашениях, поскольку стороной 
соглашения всегда выступает Пентагон», — отметила 
депутат. Обнаружилось, что Украина и США последние 
пять лет предоставляли неполные или недостоверные 
сведения о выполнении требований КБТО.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров упрощает правила ввоза в страну компьютеров, 
планшетов, смартфонов

Дело техники
Владимир Кузьмин

В
воз в страну электронных 
устройств, в составе кото-
рых присутствуют крип-

тографические средства, в 2022 
году будет проще, сообщил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. Это способствует импор-
ту компьютеров, планшетов, 
ноутбуков, смартфонов, микро-
схем и раций.

«Правительство приняло ре-
шение временно наделить от-
раслевые ассоциации полномо-
чиями по оформлению специаль-

ной разрешительной документа-
ции. Это облегчит импорт техни-
ки и обеспечит потребности вну-
треннего рынка», — заявил пред-
седатель правительства на опе-
ративном совещании со своими 
заместителями. Для системооб-
разующих организаций ослабят 
таможенный контроль при ввозе 
средств криптографии, которые 
являются комплектующими для 
промышленного производства 
электронного оборудования и 
техники.

Чтобы обеспечить страну 
продукцией, которая не произ-

водится ни в России, ни в Евра-
зийском экономическом союзе, 
кабинет министров продолжа-
ет формировать «зеленый ко-
ридор» для ее ввоза. Решено об-
нулить импортные пошлины на 
технологическое оборудование, 
комплектующие и запасные ча-
сти к нему, сырье и материалы, 
которые будут использоваться 
при реализации крупных инве-
стиционных проектов. Преж-
де всего это касается сельско-
го хозяйства, обрабатывающей 
промышленности, строитель-
ной и транспортной отраслей, 
IT-сферы.

Ранее аналогичная мера 
была принята в отношении то-
варов первой необходимости 
— лекарств и продовольствия. 
Глава кабмина попросил сво-
его первого заместителя Ан-
дрея Белоусова координиро-
вать работу, в том числе под-
готовку предложений по при-
оритетным проектам, на кото-
рые распространят льготный 
таможенный режим. «Важно 

помогать российским инвесто-
рам преодолеть последствия 
экономических санкций со 
стороны недружественных го-
сударств», — подчеркнул Ми-
шустин.

Также расширена поддерж-
ка предприятий автомобиле-
строения. Крупнейшие рос-
сийские производители со шта-
том не менее пяти тысяч чело-
век уже получили возможность 
перенести на декабрь уплату 
утилизационного сбора за пер-
вые три квартала 2022 года. 
Теперь отсрочку предоставят 
всем компаниям отрасли, за-
ключившим с государством 
специальный инвестиционный 
контракт, включая иностран-
ных инвесторов, построивших 
заводы на территории России. 
«Таким образом, данное реше-
ние позволит дополнительно 
поддержать занятость людей в 
регионах. На сегодня это один 
из главнейших наших приори-
тетов», — отметил премьер-ми-
нистр.

В продолжение помощи ма-
лому и среднему бизнесу пра-
вительство направляет более 
одного миллиарда рублей на 
оказание кредитно-гарантий-
ной поддержки организаций в 
Северо-Кавказском федераль-
ном округе. За счет этого, пояс-
нил Михаил Мишустин, пред-
приятия в ближайшие четыре 
года смогут получить почти 14 
миллиардов рублей, воспользо-
ваться банковскими продукта-
ми, оформить займы, в том чис-
ле льготные, для развития дела 
и на текущие нужды. За четыре 
года на Северном Кавказе пла-
нируется поддержать около 
750 малых и средних предприя-
тий, заявил вице-премьер Алек-
сандр Новак, курирующий этот 
регион.

Новак также напомнил, что в 
рамках инвестиционной поли-
тики института развития окру-
га «Кавказ.РФ» были модерни-
зированы инструменты под-
держки бизнеса. «В числе новых 
мер предусмотрено увеличение 
максимального размера вы-
даваемых займов по льготной 
ставке, а также расширение воз-
можностей совместного креди-
тования институтом развития 
и банками. Теперь «Кавказ.РФ» 
может предоставлять долго-
вое финансирование предпри-
нимателям как в совместных 
с банком проектах, так и само-
стоятельно», — рассказал зам-
пред правительства.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Магазин 

NashStore стал 
доступен для 
скачивания

СДЕЛАНО 
В РОССИИ
Михаил Загайнов

Открыт общий доступ к рос-
сийскому аналогу Google 
Play — магазину приложений 
NashStore. Как сообщили в АНО 
«Цифровые платформы», ска-
чать NashStore можно с офици-
ального сайта магазина.

«Сегодня мы также запус-
каем регистрацию иностран-
ных разработчиков из Азии, 
Европы и Америки — несмотря 
на санкции, многие ИТ-деве-
лоперы не заинтересованы те-
рять российский рынок», — от-
метил гендиректор АНО «Циф-
ровые платформы» Арсений 
Щельцин.

В NashStore уже доступно 
более 1000 приложений. Систе-
ма оплаты за цифровые товары 
появится в ближайшее время.

NashStore — не единственная 
подобная разработка в России. 
В конце апреля глава минциф-
ры Максут Шадаев сообщил, что 
разработкой отечественного ма-
газина мобильных приложений 
занимается холдинг VK, запуск 
его бета-версии планируется до 
конца мая. Еще один проект — 
RuMarket — также должен предо-
ставить доступ пользователям 
Android-смартфонов к широко-
му кругу приложений.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры стран ОДКБ обсудили новые задачи и вызовы 

Пояс безопасности 
Айсель Герейханова

В
чера в Кремле прошел 
юбилейный саммит 
ОДКБ. После переры-
ва в два с половиной 
года в нем в очном 
формате приняли уча-
стие лидеры России, 
Армении, Беларуси, 
Казахстана, Киргизии 

и Таджикистана. По итогам под-
писано совместное заявление, 
в котором говорится, что ОДКБ 
будет последовательно обеспе-
чивать безопасность, сувере-
нитет и территориальную це-
лостность ее государств-членов.

Международная напряжен-
ность, расширение НАТО, угро-
зы биологической безопасно-
сти, борьба с нацизмом и попыт-
ками переписывать историю 
стали главными темами обсу-
ждения на саммите. Президент 
РФ Владимир Путин в закрытом 
режиме подробно проинфор-
мировал своих коллег по ОДКБ о 
спецоперации на Украине. «Мы 
собрались именно в Москве, по-
тому что 30 лет назад был под-
писан Договор о коллективной 
безопасности, а 20 лет назад на 
основе этого Договора была со-
здана Организация Договора о 
коллективной безопасности», — 
сказал Путин, открывая встре-
чу. Он  выразил надежду, что и 
дальше, несмотря на сложные 
времена, влияние ОДКБ будет 
только возрастать. «Хотелось 
бы отметить в этой связи, что 
и в 1992-м, и в 2002 году тоже 
были непростые времена, они 
не заканчиваются никогда», — 
отметил Путин. По его словам, 
ОДКБ играет  важную стабили-
зирующую  роль на постсовет-
ском пространстве. Российский 
лидер напомнил и о недавней 
успешной операции ОДКБ в Ка-
захстане. «Контингент Коллек-
тивных сил ОДКБ, введенный на 
ограниченный по времени пери-
од, предотвратил захват власти 
в Казахстане экстремистами, 
которые управлялись в том чис-
ле и из-за рубежа, помог опера-
тивно стабилизировать внутри-
политическую ситуацию в рес-
публике», — сказал он.

Уже на эту осень заплани-
рована серия совместных уче-
ний ОДКБ в Казахстане, Кир-
гизии, Таджикистане. «Будем 
также заниматься вопросами 
оснащения коллективных сил 
ОДКБ современным вооруже-
нием и техникой, повышением 
оперативной совместимости их 
воинских контингентов, улуч-
шением слаженности совмест-
ных действий наших военных 
структур», — подчеркнул Путин.

Обеспечение биологической 
безопасности — еще один важ-
ный вопрос, который требует 
внимания союзников по ОДКБ. 
«Мы давно били тревогу по по-
воду биологической активно-
сти США на постсоветском про-
странстве. Как известно, в на-
шем общем регионе Пентаго-
ном созданы десятки специали-
зированных биолабораторий и 
центров. И они заняты отнюдь 
не оказанием практической ме-
дицинской помощи населению 

тех стран, где они развернули 
свою деятельность», — заявил 
Путин. Он пояснил, что основ-
ная задача таких лабораторий — 
«сбор биологических матери-
алов и изучение в своих целях 
специфики распространения 
вирусов и опасных заболева-
ний». Российский лидер объ-
явил, что в ходе спецоперации 
на Украине получены докумен-
тальные доказательства того, 
что в непосредственной близо-
сти российских границ, по сути, 
создавались компоненты био-
логического оружия.

Говоря о приоритетных за-
дачах стран ОДКБ, Путин так-
же  призвал защищать память о 
Победе в Великой Отечествен-
ной войне и противодейство-
вать любым попыткам обеле-
ния нацистов, их пособников 
и последователей. «Это исклю-
чительно важно именно сейчас, 
когда в ряде стран Европы вар-
варски сносятся памятники ге-
роям-освободителям, запреща-
ется возлагать цветы к мемори-
алам, цинично пытаются пере-
писывать историю, восхваляя 
убийц и предателей и оскорбляя 
их жертв, перечеркивая подви-
ги тех, кто выстрадал Победу и 
победил», — сказал он.

Президент РФ заявил,  что на 
Украине давно наблюдается раз-
гул неонацизма, который под-
держивается на государствен-
ном уровне, но Запад на это за-
крывает глаза. Путин отметил, 
что экстремисты есть везде, но 
нигде на государственном уров-
не не героизируются нацисты. 
«Не поощряются органами вла-

сти многотысячные неонацист-
ские шествия факельные с на-
цистской символикой, - указал 
он. - К сожалению, на Украине 
это происходит».

Один из важнейших вопро-
сов для стран ОДКБ — проти-
востояние внешнему давлению, 
как экономическому, так и во-

енному. Лидеры стран обсудили 
угрозы, которые создает расши-
рение НАТО.

Путин прокомментировал 
возможное вступление в аль-
янс Швеции и Финляндии. По 
его словам, это не создает угроз 
для Москвы. «У России нет 
проблем с этими государства-
ми. И поэтому в этом смысле не-
посредственной угрозы для нас 
расширение за счет этих стран 
для России не создает», — сказал 
он. При этом Путин отметил, 
что расширение военной ин-
фраструктуры на эту террито-
рию вызовет ответную реакцию 
России. «И какой она будет, мы 
будем смотреть, исходя из тех 
угроз, которые нам будут созда-
вать», — сказал президент РФ.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко в свою очередь 
заявил, что Россия не должна в 
одиночку бороться с попытками 

расширения НАТО. Он призвал 
страны ОДКБ проявлять больше 
единства. «Пусть они (министры 
иностранных дел стран ОДКБ. — 
Прим. «РГ») подумают над тем, 
как нам реагировать в полити-
ческой плоскости на новую вол-
ну расширения НАТО с учетом 
озвученных намерений извест-

ных государств. Мы должны за-
благовременно выработать в ор-
ганизации свою позицию и до-
вести до мирового сообщества. 
Мы в этом должны быть еди-
ны», — подчеркнул президент Бе-
ларуси. Он заявил, что без ско-
рейшего сплочения стран ОДКБ, 
без укрепления политических, 
экономических, военных свя-
зей «нас завтра может не быть». 
«Уверен, что если бы мы сразу 
выступили единым фронтом, не 
было бы этих адских, как гово-
рят, санкций», — считает Лука-
шенко. Белорусский лидер при-
звал посмотреть, как монолитно 
голосует Европейский союз, на-
сколько у них сильная внутри-
блоковая дисциплина. «Встает 
вопрос — кто нам мешает исполь-
зовать этот блоковый ресурс? 
По одиночке нас просто разда-
вят и разорвут», — подчеркнул 
Лукашенко.

Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян также счита-
ет, что страны ОДКБ должны 
выступать единым фронтом 
на международных площад-
ках. «Касательно голосований 
стран — членов нашей органи-
зации, часто наши голосования 
не очень синхронны. Но это не 
новый вопрос, это долгое вре-
мя сопутствует нашей органи-
зации. Армения неоднократно 
поднимала этот вопрос, мы в ра-
бочем порядке этот вопрос об-
суждали, и я думаю, что этот во-
прос нуждается в дальнейшем 
обсуждении тоже», — заявил он.

Президент Киргизии Са-
дыр Жапаров поднял проблему 
международных санкций. «Кир-
гизская экономика еще не опра-
вилась от пандемии коронави-
русной инфекции, как уже санк-
ционная ситуация вызывает 
угрозу по продовольственной и 
энергетической безопасности, 
макроэкономической устойчи-
вости и социальной стабильно-
сти», — сказал он. По его словам, 
в этих условиях назрела необ-
ходимость выработать общие 
подходы для смягчения санк-
ционных последствий и предот-
вращения ухудшения социаль-
но-экономической ситуации в 
странах ОДКБ.

На неспокойную обстанов-
ку в Афганистане, которая угро-
жает стабильности стран ОДКБ 
указал президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев. «Счи-
таю, что ОДКБ необходимо 
учитывать все потенциальные 
угрозы и еще больше уделять 
внимание обеспечению без-

опасности южных рубежей Цен-
тральной Азии», — сказал он. То-
каев также предложил подклю-
чить ОДКБ к миротворческой 
деятельности ООН. 

ОДКБ предстоит укрепить 
потенциал организации из-за 
возросших вызовов и угроз,  
заявил президент Таджикиста-
на Эмомали Рахмон. «На приме-
ре Афганистана мы видим, что 
за последние четыре десятиле-
тия накапливались негативные 
факторы, которые способство-
вали ухудшению военно-поли-
тической и социально-эконо-
мической ситуации в этой стра-
не. В этой связи ОДКБ должна 
быть готова к различным сцена-
риям развития ситуации на юж-
ных рубежах», — считает он.

По итогам саммита лидеры 
ОДКБ подписали заявление, в 
котором говорится, что ОДКБ 
готова противостоять широ-
кому спектру вызовов и угроз, 
обеспечить безопасность своих 
внешних границ и суверенитет 
стран-участников и наладить 
практическое взаимодействие 
с НАТО.

«На полях» саммита Вла-
димир Путин провел двусто-
ронние беседы с лидерами 
стран ОДКБ. Он позитивно оце-
нил динамику экономических 
отношений России с Арменией, 
Киргизией, Казахстаном и Та-
джикистаном. А с лидером Бела-
руси Александром Лукашенко 
в ближайшее время состоится 
полноформатная встреча.  

Юбилейная встреча лидеров стран 
ОДКБ прошла в Кремле в очном 
формате.  

А К Ц Е Н Т

На эту осень запланирована серия 
 совместных учений ОДКБ в Казахстане, 
Киргизии, Таджикистане

А К Ц Е Н Т

Разрешения смогут оформлять отрасле-
вые ассоциации. Это облегчит импорт 
техники и обеспечит потребности вну-
треннего рынка

Михаил Мишустин: Важно помогать российским инвесторам преодолеть 
последствия экономических санкций.

У США теперь не 
получится замал-
чивать ситуацию, 
как они это дела-
ли с 2001 года
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АПК Мировые цены 
на пшеницу растут 
из-за жары и политики

Танцы с зерном

Татьяна Карабут

Запрет на экспорт пшеницы Индией усугубляет и без 
того сложную ситуацию на мировом рынке — цены уже 
отреагировали ростом. Западные страны по традиции 
обвиняют в продовольственном кризисе Россию, но 
сами стопорят поставки российского зерна.

Генеральный директор Института конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько говорит, 
что это серьезный удар по мировому рынку: пшени-
цы к экспорту и так было немного, а теперь станет 
еще меньше.Запрет на экспорт со стороны Индии 
уже отразился на ценах. 16 мая фьючерсы на пшени-
цу в Чикаго выросли сразу на 5,9% — до 12,47 долла-
ра за бушель. В российском Союзе экспортеров зерна 
прогнозируют, что 
цены FOB на рос-
сийскую пшеницу 
вернутся на уровни 
выше 400 долларов 
за тонну.

С начала 2022 
года цены на пше-
ницу на мировом 
рынке выросли 
более чем в пол-
тора раза. Россия 
и Украина вместе 
обеспечивали треть поставок зерна на мировой ры-
нок, однако сейчас работа украинских портов оста-
новлена. 

«Нам чинят препятствия и нас же обвиняют в кри-
зисе», — считает председатель правления Союза экс-
портеров зерна Эдуард Зернин. Поставки нашего зерна 
продолжаются, но они снизились в конце агросезона. 
Причины связаны с общим снижением спроса на фоне 
резкого повышения цен. К тому же в России установле-
ны квоты на экспорт зерна, которые крупные игроки 
практически исчерпали. Формально санкции не рас-
пространяются на экспорт продовольствия, но реаль-
но его затрудняют, говорит Дмитрий Рылько.  

«Весь мир ожидал, что новый сезон принесет облег-
чение — на рынок поступит новый урожай. Но и с ним 
начинаются проблемы. Сбоит Индия, имеются пробле-
мы с урожаем в Западной  Европе и других ключевых 
странах-производителях. Сбоит Украина по понятным 
причинам», — поясняет эксперт.

На днях аналитик французской компании Agritel 
Артюр Портье в газете L’Opinion высказал мнение, что 
единственным местом в мире, где ожидается отлич-
ный урожай пшеницы, станет Россия. По оценке прези-
дента Владимира Путина, он может составить 87 млн 
тонн, что станет историческим рекордом.   

С начала года 
цены на пшеницу 
на мировом рынке 
выросли более 
чем в полтора раза
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ОПАСНО НЕДООЦЕНИВАТЬ ПРОТИВНИКА

Дмитрий Литовкин, ответственный редактор 
«Независимого военного обозрения»:
— Даже если судить по информации об обстановке 

в зонах боевых действий, которую в последние дни 

размещают в социальных сетях господа с Украины, си-

туация на фронтах для Киева складывается непросто. 

Несмотря на мощнейшую пропагандистскую машину, 

задействованную украинскими властями и спецслуж-

бами, активную помощь в этом деле их западных кура-

торов, скрыть реальную картину не получается.

В телеграм-каналах появилось множество сообще-

ний о больших проблемах с подвозом на позиции 

ВСУ и нацбатов техники, вооружений, боеприпасов, 

продовольствия, горюче-смазочных материалов. 

 Обращения украинских военных за помощью к Зе-

ленскому, иностранным лидерам, откровения людей, 

просто сбегающих с поля боя, коллективные возму-

щения бойцов теробороны по поводу того, что их 

бросили «на передок» толком не обученными, не во-

оруженными, — все говорит о серьезных проблемах 

в украинской армии.

Посмотрите даже на ситуацию вокруг острова Змеи-

ный. Это же катастрофа для ВСУ. Потеряли там кучу 

людей, самолеты, вертолеты, большое количество 

беспилотников, в том числе «Байрактары». Лишились 

нескольких боевых катеров. А в результате так ниче-

го и не добились. Остров, который имеет важнейшее 

значение с точки зрения доставки по морю в Одессу 

натовского оружия, для контроля за обстановкой на 

юге Украины, как был, так и остается в руках Россий-

ской армии.

Я не служу в нашем Генштабе и многого, разумеется, 

не знаю. Однако даже той информации, что проходит 

по Змеиному в открытом формате, вполне достаточно 

для некоторых выводов. Украинскую авиацию, много-

численные беспилотники мы же чем-то сбили. Значит, 

на острове могут стоять какие-то средства ПВО. Уста-

нови на острове те же противокорабельные ракетные 

комплексы типа «Бастиона» или «Бала», и мимо ни 

один морской транспорт с западным вооружением не 

пройдет. Со Змеиного можно отслеживать многое 

в прибрежной зоне, что будет особенно важно, когда 

дело дойдет до освобождения Одессы.

В Киеве не дураки сидят, и все это прекрасно пони-

мают. Поэтому так стараются вернуть остров под 

свой контроль. Уже несколько раз безуспешно пыта-

лись штурмовать его с моря и с воздуха. Наши генера-

лы тоже все значение Змеиного осознают. И взяли 

его, напомню, еще в первые дни специальной воен-

ной операции. Сейчас за него крепко держатся.

Помимо чисто военного результата, тут ведь и мо-

ральный фактор срабатывает. Одними фейковыми 

успехами на фронтах украинских солдат в окопах 

не удержишь и поддержку народа не сохранишь. 

 Киеву до зарезу нужны реальные победы. Пусть ма-

ленькие, незначительные в стратегическом плане, но 

победы. Киевская пропаганда их значение легко раз-

дует до нужных размеров. Как говорил классик, 

приукрашая сотней врак одну сомнительную правду. 

В этом они уже руку набили. Вспомните, сколько раз 

ВСУ Чернобаевку «брали» — раз десять, наверное.

Новые герои им тоже нужны. Загнали наши остатки 

«азовцев» (члены запрещенного и признанного в РФ 

экстремистским националистического формирова-

ния «Азов». — Прим. ред.), как крыс, в подвалы 

«Азовстали». Зеленский объявил их мучениками и ге-

роями. Но что дальше? Кого теперь иконой укра-

инского патриотизма провозглашать? Мифические 

супермены вроде «призрака Киева» уже никого не 

вдохновляют. Значит, нужно другие кандидатуры 

подыскивать. А для этого опять же требуются победы.

Нам они тоже очень нужны. Но не ценой больших и 

тем более неоправданных потерь. Все эти разглаголь-

ствования, что мы Украину в любой момент чуть ли 

не шапками закидаем, — пустая и опасная болтовня. 

Очень опасно недооценивать противника. Он, невзи-

рая на большие проблемы, по-прежнему силен. 

 Одним освобождением Мариуполя и разгромом 

«Азова» военные задачи спецоперации не решены.

Понятно, что на тот же Донбасс украинские генералы 

перебрасывают подразделения теробороны не от хо-

рошей жизни. Костяк кадровой и хорошо обученной 

армии Киев там уже потерял. Но остается «Правый 

сектор» (запрещенная в РФ организация. — Прим. 
ред.), другие националистические формирования. 

Остаются мотивированные военные профессионалы 

из ВСУ. Их стало гораздо меньше, чем было в начале 

спецоперации. Но они есть и воюют очень жестко. 

Эти не побегут и не сдадутся.

Поэтому нашим ребятам ни в коем случае нельзя рас-

слабляться. Работы на Донбассе и Украине для них 

еще много.

Подготовил Юрий Гаврилов

АРСЕНАЛ

ДРОНЫ АТАКУЮТ СТАЕЙ

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало видеокадры ра-
боты беспилотника 

«Орлан-10» в рамках военной 
спецоперации на Украине. Не-
большой по размерам дрон, как 
оказалось, обладает очень даже 
неплохими характеристиками.

Он одинаково успешно ис-
пользуется и для целевой раз-
ведки, общего мониторинга 
земной поверхности, коррек-
тировки ракетно-артиллерий-
ского огня, и как ударный.

Дальность полета дрона 
«Орлан-10» 600 км, в воздухе 
он может находиться до 16 ча-
сов. Это позволяет вести раз-
ведку на большой дальности 
и патрулировать районы дли-
тельное время. Полезная на-
грузка дрона ограничена всего 
5 килограммами. Тем не менее 
он поистине многофункцио-
нален.

В различной комплектации 
беспилотники могут вести на-
блюдение в оптическом и ин-
фракрасном диапазоне. «Ор-
лан-10» способен автомати-
чески определять положения 
включенных GSM-телефонов, 
станций УКВ-связи, работа-
ющих РЛС. А находящиеся на 
борту компактные системы ра-
диоэлектронной борьбы позво-
ляют этому аппарату глушить 
GSM-связь и нарушать работу 
простых GPS-приемников.

Как отмечают специалисты, 
одна из главных особенностей 
беспилотника «Орлан-10» — 
интеграция с самоходными ар-
тиллерийскими установками 
«Мста» самых различных моди-
фикаций. Это позволяет выяв-
лять и оперативно уничтожать 
самые различные цели на поле 
боя. При этом идет постоянная 
корректировка артогня.

В некоторых версиях «Ор-
лан-10» укомплектован лазером 
для подсветки неподвижных 

и подвижных целей. В частно-
сти, как сообщалось в СМИ, 
именно эти дроны обеспечива-
ли подсветку целей для коррек-
тируемых снарядов «Красно-
поль», которыми стреляли арту-
становки «Мста-С». 

В состав комплекса входит 
3—4 беспилотника, передвиж-
ной наземный пункт дистан-
ционного управления, маши-
на обслуживания и ремонта, 
комплект ноутбуков с радио-
станциями для операторов при 
работе в полевых условиях, 
а также ряд других устройств.

С одного пункта управления 
можно осуществлять управ-
ление одновременно четырь-
мя дронами «Орлан-10». Как 
утверждают разработчики, 
при необходимости с помощью 
комплекса возможно организо-
вать локальную сеть до 30 опе-
раторов для управления раз-
личными полезными нагрузка-
ми одновременно запускаемой 
стаи беспилотников.

«Орлан-10» может осуще-
ствлять полностью автоном-
ный режим полета без операто-
ра в режиме «радиомолчания», 
причем достаточно продолжи-
тельный. 

Как отмечают зарубежные 
эксперты, эффективно при-
менение беспилотника «Ор-
лан-10» стаей из трех аппа-
ратов. 

Первый ведет оптическую 
разведку на высоте 1—1,5 км, 
второй выполняет функцию ра-

диотехнической разведки или 
радиоэлектронной борьбы, 
третий на дальних дистанциях 
выполняет роль ретранслятора 
связи для первых двух. 

Одно из главных преиму-
ществ «Орлана-10» перед дру-
гими типами беспилотников — 
его невидимость для радаров 
ПВО. Он небольшого размера, 
в его конструкции широко ис-
пользованы радиопрозрачные 
композитные материалы.

Несомненным ноу-хау стал 
способ борьбы с обледенени-
ем. Это реальная опасность для 

всех беспилотников. Дело в том, 
что при попадании осадков на 
крылья дрона при отрицатель-
ной температуре происходит 
моментальное их замерзание, 
потеря подъемной силы и неиз-
бежное падение. 

Электроподогрев крыльев 
для «Орлана-10» по ряду при-
чин оказался неприемлем. 
Конструкторы нашли ориги-
нальное решение. Крылья по-
крыты специальной полимер-
ной пленкой, которая в случае 
обледенения отделяется от кры-
ла вместе с ледяной коркой.

Вот основные характеристи-
ки беспилотника «Орлан-10». 
Взлетная масса — 14 кг. Масса по-
лезной нагрузки — до 5 кг. Двига-
тель бензиновый. Способ стар-
та — с разборной катапульты. 
Способ посадки — на парашю-
те. Воздушная скорость — 90—
150 км/ч. Максимальная высота 
полета — 5000 метров.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

120-мм миномет 2С12 «Сани», который наши военные используют в ходе спецоперации, можно развернуть практически в любом месте и выполнять с закрытой позиции до 10 выстрелов в минуту.

Беспилотник «Орлан-10» может нести боеприпасы, которые крепятся под крыльями в специальных контейнерах.

А К Ц Е Н Т

В различной комплектации беспилотники 
«Орлан-10» могут вести наблюдение 
в оптическом и инфракрасном диапазоне, 
а также глушить радиосвязь противника

МИНОБОРОНЫ

С «АЗОВСТАЛИ» ВЫВОЗЯТ РАНЕНЫХ УКРАИНСКИХ ВОЕННЫХ

Юрий Гаврилов

В
чера Минобороны 
России сообщило, что 
16 мая в результате 
переговоров с забло-
кированными на тер-
ритории металлур-
гического комбина-
та «Азовсталь» в Ма-
риуполе представите-

лями украинских военнослужа-
щих, была достигнута догово-
ренность о вывозе раненых.

«В настоящее время в районе 
предприятия введен режим ти-
шины и открыт гуманитарный 
коридор, по которому раненые 
украинские военнослужащие 
доставляются в медицинское 
учреждение в Новоазовске До-
нецкой Народной Республики 
для оказания им всей необходи-
мой помощи», — проинформиро-
вали в оборонном ведомстве.

Его официальный представи-
тель генерал-майор Игорь Кона-
шенков также рассказал послед-
ние новости о ходе специальной 
военной операции. По его сло-
вам, за минувшие сутки высоко-
точными ракетами воздушного 
базирования ВКС России были 
поражены два пункта управле-
ния, в том числе в районе Ца-
повка Харьковской области ко-
мандный пункт 72-й механизи-
рованной бригады. Кроме того, 
удары нанесены по 16 районам 
сосредоточения живой силы 
и военной техники противни-

ка. В районах Красного Лима-
на Харьковской области, Вла-
димировки и Константиновки 
в ДНР, а также в окрестностях 
населенного пункта Берестовое 
Луганской Народной Республи-
ки ликвидированы восемь дол-
говременных огневых точек 
и пять складов ракетно-артил-
лерийского вооружения про-
тивника. Он понес серьезные 
потери — уничтожены свыше 
360 националистов, выведе-
ны из строя 78 единиц военной 
техники.

За это же время летчики на-
шей оперативно-тактической 
и армейской авиации пора-
зили три пункта управления, 
104 района сосредоточения 
живой силы и военной техники 
ВСУ, а также два склада горюче-
го. К этим потерям нужно доба-
вить те, что украинская армия 
понесла в результате действий 
российских ракетных войск 
и артиллерии.

Эти подразделения нанесли 
удары по 325 районам сосредо-
точения живой силы и военной 
техники, 14 пунктам управле-
ния и расположенным на огне-
вых позициях 24 артиллерий-
ским батареям украинских во-
енных и нацбатов.

Вчера Минобороны России 
обнародовало кадры боевой ра-
боты расчетов 120-мм миноме-
тов в ходе специальной воен-
ной операции. Надо сказать, что 
комплекс 2С12 «Сани», кото-
рым они пользуются, стоит на 
вооружении нашей армии еще 
с советских времен. Но отказы-
ваться от него артиллеристы 
не торопятся. Это достаточно 
эффективное боевое средство, 
к тому же исключительно удоб-
ное для транспортировки и ис-
пользования в бою. Миномет 
можно за три минуты развер-
нуть в любой воронке или яме 
и выполнять с закрытой позиции 
до 10 выстрелов в минуту. Ми-

нимальная дальность стрельбы 
у «Саней» — 480 метров, макси-
мальная — более 7 тысяч. К тому 
же у миномета приличный бое-
комплект — 56 выстрелов.

При выполнении огневых за-
дач в ходе специальной военной 
операции расчеты 2С12 ведут 
разведку позиций противни-
ка с помощью беспилотников. 
Огонь открывают сразу после 
выявления целей. Они могут на-
ходиться на вражеских позици-
ях или в опорных пунктах ВСУ. 
120-мм мина наносит им се-
рьезный ущерб.

А еще минометчики эффек-
тивно работают по украинской 
бронетехнике, в том числе по 
украинским танкам и боевым 
машинам пехоты. Также артил-
леристы ведут контрбатарей-
ную борьбу — уничтожают ми-
нометные и орудийные расчеты 
противника.

Есть новые данные о бое-
вой работе наших средств ПВО. 
В районе Евгеновки Николаев-
ской области и Великой Камы-
шевахи они сбили в воздухе два 
украинских штурмовика Су-25. 
А у острова Змеиный — еще один 
бомбардировщик Су-24.

Генерал также рассказал, что 
в районах Малая Камышеваха, 
Снежковка, Шпаковка, Иванов-
ка Харьковской области и Чер-
нобаевка в Херсонской обла-
сти перехвачены 18 реактивных 
снарядов украинской системы 
залпового огня «Смерч». А над 

населенными пунктами Ново-
светловка в ЛНР, Дементиевка, 
Изюм и Малые Проходы (Харь-
ковская область), Донецк, Высо-
кое и Калиновское на террито-
рии Донецкой Народной Респуб-
лики уничтожены десять укра-
инских беспилотников.

Два из них — реактивные 
Ту-143 «Рейс» советского произ-
водства. Этот тяжелый беспи-
лотник массой более 1200 кг был 
разработан в СССР для ведения 
тактической маловысотной раз-
ведки в прифронтовой полосе.

Всего было выпущено 950 
«Рейсов». В Российской армии 
их давным-давно нет. А в укра-
инской — сохранились. Как и не 
менее древние Ту-141 «Стриж», 
печально известные своими не-
контролируемыми полетами из 
Украины в Румынию и Венгрию.

По данным Минобороны 
России, всего с начала про-
ведения специальной воен-
ной операции уничтожены 
168 украинских самолетов, 
125 вертолетов, 889 беспилот-
ников, 307 комплексов ПВО, 
3108 танков и других боевых 
бронемашин, 381 установка 
реактивных систем залпового 
огня, 1529 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
2949 специальных военных ав-
томобилей.  

А К Ц Е Н Т

Раненых украинских военных доставляют 
в медучреждение в Новоазовске 
Донецкой Народной Республики
для оказания им всей необходимой
помощи

МУЖЕСТВО

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
инистерство оборо-
ны РФ рассказало еще 
о трех героях специаль-

ной военной операции. В ходе 
продвижения российские воен-
ные обнаружили диверсионную 
группу украинских национали-
стов. 

Взвод под командованием 
старшего лейтенанта Сергея Му-
рашкина обеспечивал безопас-
ный проход российских подраз-
делений. Внезапно он атаковал 
диверсантов и, открыв прицель-
ный огонь, уничтожил больше 
половины националистов. 
Остальные диверсанты, пони-
мая бесполезность дальнейшего 
сопротивления, сдались в плен. 
Среди пленных боевиков ока-
зался артиллерийский коррек-

тировщик, который на допросе 
выдал местоположение артил-
лерии ВСУ.

Пролет беспилотника под-
твердил информацию о позици-
ях вражеской артиллерии. По 
району был нанесен авиаудар. 
Было уничтожено 6 самоходок, 
2 БТР, 4 пикапа с минометами 
и более 20 националистов.

Сводная группа размини-
рования старшего лейтенанта 
Дмитрия Торсунова получила 
задачу провести разминирова-
ние дорог перед наступлением 
подразделений.

Группа скрытно выдвинулась 
в тыл противника, где провела 
инженерную разведку дороги. 
Было обезврежено более 50 про-
тивотанковых мин. Продвигаясь 
далее, Дмитрий Торсунов обна-
ружил установленные против-

ником заграждения, за которы-
ми находились позиции нацио-
налистов. Несмотря на числен-
ное превосходство противника, 
российские саперы вступили 
в бой.

Группа Дмитрия Торсунова 
нанесла упреждающий удар по 
подразделению неонацистов. 
Украинские радикалы понесли 
большие потери и отступили. 

Саперы очистили маршрут от 
мин и заграждений, что способ-
ствовало освобождению насе-
ленного пункта от украинских 
радикалов.

Группа мотострелков, в со-
ставе которой действовал рядо-
вой Александр Юдаев, должна 
была организовать оборону на 
подступах к населенному пунк-
ту, освобожденному от укра-
инских радикалов.

Националисты предприни-
мали попытки прорвать оборо-
нительные рубежи и взять город 
под свой контроль.

Рядовой Юдаев, отражая ата-
ки радикалов, огнем из грана-
томета наносил существенный 
урон прорывающимся боеви-
кам. Вечером националисты на-
чали наступление, сопровождая 
его массированным артилле-
рийским и минометным огнем. 
Александр получил осколочное 
ранение, однако из боя не вышел 
и продолжил гранатометным ог-
нем уничтожать противника.

В результате действий рядо-
вого Юдаева мотострелки вы-

держали натиск превосходя-
щих числом боевиков и удержа-
ли оборону до прибытия под-
крепления, после чего перешли 
в контрнаступление и разбили 
врага.

Между тем в филиалах Глав-
ного военного клинического 
госпиталя имени Н.Н. Бурден-
ко и Центрального военного 
клинического госпиталя имени 
А.А. Вишневского военнослужа-
щим — участникам специальной 
военной операции были вруче-
ны государственные награды. 
Церемонии награждения про-
шли в шести госпиталях Мини-
стерства обороны РФ. 

В общей сложности согласно 
указу президента России были 
вручены 28 орденов и медалей. 
Так, в госпитале Бурденко пер-
вый замначальника главного 
управления кадров Минобороны 
России генерал-лейтенант Юрий 
Бобров вручил медали «За от-
вагу» и Суворова. В госпитале 
Вишневского начальник Управ-
ления военного образования ми-
нобороны генерал-майор Игорь 
 Муравлянников вручил ордена 
Мужества и медаль Суворова. 

В основном наград были удо-
стоены рядовые и сержанты, 
участвовавшие в специальной 
военной операции.

Ранее Сергей Шойгу пообе-
щал обеспечить возможность 
дальнейшего прохождения 
службы всем военнослужащим, 
которые были ранены в ходе спе-
цоперации на Украине.  

За ходом спецоперации
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Взвод Сергея Мурашкина помог 
уничтожить большое количество 
техники бойцов ВСУ. 

Группа Дмитрия Торсунова
уничтожила подразделение ВСУ 
и разминировала дорогу. 

Рядовой Александр Юдаев
был ранен, но продолжил
удерживать позицию.
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А К Ц Е Н Т

Рядовой Юдаев получил осколочное 
ранение, однако из боя не вышел
и продолжил гранатометным огнем
уничтожать противника
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КОШЕЛЕК  Минстрой готов 
рассмотреть увеличение 
страховых выплат 
по счетам эскроу

Спокойствие 
дороже

Марина Трубилина

Минстрой готов рассмотреть инициативы по повыше-
нию лимита сумм, застрахованных на счетах эскроу, 
сообщили «РГ» в ведомстве. На необходимость этого 
из-за роста цен на жилье указывают эксперты.

В пресс-службе минфина «РГ» сообщили, что ини-
циативы по увеличению лимитов страхового возмеще-
ния в ведомство пока не поступали. В минстрое также 
отметили, что не получали подобных инициатив, но в 
случае их поступления готовы их рассмотреть и сфор-
мировать позицию. «Механизм счетов эскроу предпо-
лагает гарантированную банками надежность сделки 
посредством контроля передачи и резервирования фи-
нансов до момента соблюдения девелопером обяза-
тельств», — добавили в министерстве.

Сейчас Агентством по страхованию вкладов на сче-
тах эскроу застрахованы суммы до 10 млн рублей. Это 
максимальная выплата по страховке, которую получит 
вкладчик в случае банкротства банка. Для покупки жи-
лья в большинстве регионов это достаточно большая 
сумма, отмечает завкафедрой ипотечного жилищно-
го кредитования и финансовых инструментов рынка 
недвижимости Финансового университета при пра-
вительстве Александр Цыганов. Еще несколько лет и в 
Москве более половины новых квартир были дешевле 
10 млн рублей, но сейчас в городах с дорогой недви-
жимостью на эту сумму можно купить лишь малога-
баритную «однушку» или студию. По данным портала 
«Мир квартир», средняя стоимость новой квартиры в 
Москве приближается к 20 млн рублей, в Сочи — к 15 
млн, в Санкт-Петербурге превышает 12 млн. То есть на 
счетах эскроу лежат гораздо большие суммы. «Ограни-
чение по величине застрахованной суммы стало свя-
зано не с покупкой элитного жилья, а с большинством 
новостроек Москвы, Санкт-Петербурга и Сочи», — го-
ворит эксперт. Очевидно, что необходимо поднимать 
страховую сумму до 15—20 млн рублей, считает он. Тем 
более что подорожание уже учтено в программе льгот-
ной ипотеки увеличением лимитов.

Пересмотр суммы актуален, считает руководитель 
центра новостроек компании «Этажи» Сергей Зайцев, 
хотя это не самая острая проблема. Нужно учитывать, 
что речь идет о банкротстве не застройщика, а банка, 
а поскольку счета эскроу чаще всего открывают в 
банках с госучастием, такое маловероятно, считает он. 

Увеличение лимита в итоге оплатит покупатель жи-
лья, но спокойствие дороже, добавляет Цыганов. 

СЫРЬЕ Противоречия в ЕС по поводу импорта нефти из РФ будут 
нарастать

Сумма неслагаемых
Сергей Тихонов

П
рекращение транзита 
нефти и газа из РФ че-
рез Украину решило бы 

проблему европейского запре-
та на импорт энергоресурсов 
из России, сказал 16 мая глава 
МИД Литвы Габрюэлюс Ландс-
бергис. Фактически это заяв-
ление означает, что некоторые 
члены Евросоюза с легкостью 
готовы пожертвовать эконо-
мическими интересами своих 
партнеров ради усиления дав-
ления на нашу страну. Не удиви-
тельно, что в такой обстановке 
договориться о «нефтяном эм-
барго» не получается.

Глава дипломатии ЕС Жо-
зеп Боррель заявил, что в ко-
нечном итоге запрет на импорт 
российской нефти будет введен, 
хотя достичь общего согласия в 
ЕС по этому вопросу непросто, 
слишком много разногласий. 
Его оптимизм подкреплен пока 
лишь только агрессивной рито-
рикой европейских чиновников 
вроде заявления литовского ми-
нистра, а также декларациями о 
намерениях, не имеющих ника-
кой реальной силы.

Причем отдельные дей-
ствия некоторых стран совсем 
не способствуют единению ЕС, 
увеличивая недоверие и разно-
гласия внутри Европы. Яркое 
подтверждение этому — запрет 
Польши на прокачку через ее 
территорию российского газа. 
Решение ставит под угрозу по-
ставки в страны Центральной 
и Южной Европы. Если к этому 
добавится остановка транзита 
через Украину, который и так 
уже ограничен, то газа начнет 
не хватать Чехии, Австрии, Вен-
грии, Словакии, Италии и неко-

торым другим странам — таким 
же членам ЕС, как и Польша. И 
хотя нефть — более мобильный 
товар, проблемы с импортом из 
России могут возникнуть схо-
жие, особенно для стран Цен-
тральной Европы, не имеющих 
выхода к морским портам и по-
лучающих сырье по нефтепро-
воду «Дружба».

С морскими поставками 
также возможны затруднения, 
если некоторые страны на-
чнут вводить запрет на прием 

нефтяных танкеров из России. 
Например, Нидерланды или 
Франция смогут обеспечить 
себя нефтью из других источ-
ников (США, Норвегия, Ближ-
ний Восток), но никак не га-
рантировать нужные объемы 
поставок в другие страны, 
внутрь континента. А призывы 
не принимать в портах россий-
скую нефть есть и достаточно 
громкие.

По сути,  сейчас в Евро-
пе идет соперничество между 
здравым смыслом и антирос-
сийским политическим уга-
ром, считает доцент Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ, эксперт аналити-
ческого центра ИнфоТЭК Вале-
рий Андрианов. Здравый смысл 
пока остается в меньшинстве, 

хотя и не сдает окончательно 
свои позиции. Отказ от россий-
ской нефти приведет к суще-
ственному торможению эконо-
мического развития Европы и, 
скорее всего, даже к рецессии. 

Введению эмбарго сопротив-
ляется Венгрия, свои сомнения 
в целесообразности такой меры 
высказывали также Болгария, 
Словакия и Чехия. Нетрудно за-
метить, что в числе «диссиден-
тов» оказались восточноевро-
пейские страны, уровень разви-

тия которых отстает от уровня 
передовых стран Европы. Отказ 
от российской нефти означал 
бы для них усиление экономи-
ческой зависимости от более 
развитых собратьев по ЕС, от-
мечает эксперт.

Но проблема касается не 
только Восточной Европы. Ли-
дер ЕС — Германия, по сооб-
щениям Bloomberg, планиру-
ет отказаться от нефти из Рос-
сии до конца этого года. Заме-
стить более 19 млн тонн нефти 
и 15 млн тонн нефтепродуктов, 
которые импортировались из 
России, возможно лишь забрав 
их с другого рынка. А совсем не 
факт, что предложение Герма-
нии для поставщиков окажет-
ся более выгодным, чем, напри-
мер, Китая или Южной Кореи.

Ближневосточные страны 
будут ориентироваться на экс-
порт в те регионы, где возник-
нет ценовая премия для их по-
ставок, поясняет Андрианов. 
Европа еще не в полной мере 
ощутила на себе последствия 
своего частичного отказа от 
российской нефти. Но это лишь 
потому, что спрос в Азии за-
медлился из-за новых вспышек 
коронавируса в Китае. Пока 
Европе повезло, но такое везе-
ние не будет долгим. Экономи-
ка Китая и других стран региона 
будет восстанавливаться, и воз-
никшая ценовая премия уве-
дет потоки нефти с европейско-
го на азиатский рынок, считает 
эксперт.

По мнению эксперта Инсти-
тута развития технологий ТЭК 
Кирилла Родионова, ближне-
восточные страны могут уве-
личить поставки в Европу за 
счет наращивания добычи. По 
оценке S&P Global Platts, в апре-
ле 2022 года десять стран ОПЕК 
ежедневно добывали 24,57 млн 
баррелей нефти в сутки — на 
3,25 млн меньше, чем в апреле 
2020 года (27,82 млн).

Но пока их мощности огра-
ничивает сделка ОПЕК+, и 
даже с учетом возможного ро-
ста добычи, а также возможно-
го выхода на мировой рынок 
иранской нефти и увеличения 
объемов экспорта из Ливии к 
концу 2022 года эти страны 
смогут компенсировать лишь 
половину от объемов россий-
ских поставок в Европу.

Саудовская Аравия и другие 
ближневосточные монархии не 
раз заявляли, что не намерены 
отказываться от сделки ОПЕК+ 
и выбрасывать на рынок допол-
нительные объемы нефти.   

Reновация
«Любой проект в совре-
менном автопроме вы-
нужден встраиваться 

в мировые цепочки поставок. 
И это касается не только нашей 
страны. Создать на 100% лока-
лизованный автомобиль — очень 
дорого, и, скорее всего, подоб-
ное производство просто не оку-
пится», — отмечает Мигаль. 

Как предполагают экспер-
ты, у «АвтоВАЗа» есть несколь-
ко сценариев развития. Первый 
озвучил минпромторг: пред-
приятие продолжит выпуск ав-
томобилей под контролем го-
сударства. «Закрыться ему по-
просту не дадут, однако объемы 
производства неизбежно по-
страдают», — говорит директор 
по развитию автомобильного 
портала «Дром» Антон Серков. 
Без участия Renault произ-
водство моделей Duster, Arkana 
и Kaptur станет невозможным, 
считает он.  А для выпука Lada 
не будут использовать также 
китайские запчасти. 

Согласно другому сценарию, 
в будущем активы «АвтоВАЗа» 
заинтересуют иностранных ин-
весторов, и они выкупят их у го-
сударства. 

По мнению руководителя 
пресс-службы аналитического 
агентства «Автостат» Азата Ти-
мерханова, в любом случае от 
каких-то проектов «АвтоВАЗу» 
придется отказаться — в частно-
сти, от создания Niva следую-
щего поколения. «Но в текущей 
ситуации для «АвтоВАЗа» даже 
важен не столько запуск новых 
проектов, сколько возможность 
выпускать действующие моде-
ли — чтобы предприятие мог-
ло функционировать и выпла-
чивать сотрудникам зарплату. 
Если «АвтоВАЗ» сможет дальше 
выпускать Granta и Niva — от-
лично! В нынешних условиях 
их будут покупать даже в облег-
ченных версиях (где по миниму-
му используются микрочипы), 

так как на рынке остается мало 
выбора среди моделей», — под-
черкивает Тимерханов.  

В минпромторге большую 
ставку делают на «НАМИ». Ис-
следовательский автомобиль-

ный и автомоторный институт 
призван обеспечить прорыв в 
импортозамещении.  «НАМИ» 
обладает значительным опы-
том в автомо бильной промыш-
ленности и имеет современную 

научно-исследовательскую, 
опытно-производственную 
базу для исследований, проек-

тирования, разработки и испы-
таний автомобилей, подчерк-
нул Денис Мантуров.   

Для производства автомобилей Lada будут использовать российские и китайские детали.

А К Ц Е Н Т

От каких-то проектов «АвтоВАЗу» пока 
придется отказаться, но институт «НАМИ» 
обеспечит прорыв в импортозамещении, 
рассчитывают в минпромторге

А К Ц Е Н Т

Против запрета импорта нефти из РФ 
выступают страны Центральной Европы, 
не имеющие выхода к морю, наиболее 
зависимые от поставок из нашей страны

СИТУАЦИЯ Что 
будет вместо 
McDonald’s 

СВОБОДНАЯ 
КАССА 
Татьяна Карабут

Компания McDonald’s намерена 
полностью уйти с российского 
рынка, продав бизнес без пра-
ва пользоваться брендом. Экс-
перты склоняются к выводу, что 
продажа будет условной рос-
сийским доверенным лицам с 
правом вернуться в Россию, как 
только успокоится геополити-
ческая обстановка. 

«Компания намерена про-
д а т ь  в с е  с в о и  р е с т о р а н ы 
McDonald’s в России местно-
му покупателю. Компания на-
мерена инициировать про-
цесс «деархизации» этих ре-
сторанов, что влечет за собой 
запрет на использование на-
звания, логотипа, брендинга и 
меню McDonald’s, хотя компа-
ния сохранит свои товарные 
знаки в России», — говорится в 
пресс-релизе компании. 

Источник ТАСС в McDonald’s, 
впрочем, рассказал, что ресто-
раны возобновят работу в Рос-
сии уже в июне, но под новым 
брендом. Коллектив и меню бу-
дут сохранены. 

Вполне возможно, сейчас 
речь идет о «перелицовке» рос-
сийского бизнеса: рестораны, 
недвижимость, персонал пере-
дадут за условную сумму на 
русское «неаффилированное» 
юрлицо, которое перезапустит 
заведения, заменив названия 
блюд на русские аналоги, но с 
правом обратного выкупа, пред-
положил в своем Телеграм-кана-
ле ресторатор Станислав Лиси-
ченко.  А президент Федерации 
рестораторов и отельеров Рос-
сии Игорь Бухаров  не уверен  в 
том, что бизнес будет куплен це-
ликом в одни руки.   
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— Эксперт рассказал, стоит ли покупать квартиру с 
долгами — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2313907

МЕЖДУ ТЕМ

Вчера же стало известно и о назначении нового директора Московского 

автозавода. Им стал бывший заместитель руководителя департамента 

транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы 

Дмитрий Пронин. Москвич, он два десятка лет проработал в автомоби-

лестроении, а в 2012 году мэр Москвы Сергей Собянин назначил его 

замруководителя департамента. Комментируя свое новое назначение, 

Дмитрий Пронин сказал: «Решение мэра Москвы Сергея Собянина поз-

волит сохранить уникальный коллектив — на заводе работает 3800 спе-

циалистов. Кроме того, сохранение завода обеспечит работой около 

40 тысяч производителей автокомплектующих по всей России».

Подготовила Любовь Проценко 

ПРОЕКТ Россия перестанет 
выполнять решения ЕСПЧ

Страсбург 
больше не указ

Владислав Куликов

В Госдуму внесены два законопроекта, согласно кото-
рым Россия не будет исполнять решения Европейско-
го суда по правам человека, вынесенные после 16 мар-
та этого года. Причина: прекращение членства нашей 
страны в Совете Европы.

Как подчеркнул один из инициаторов проекта, 
председатель Комитета Госдумы по государственному 
строительству и законодательству Павел Крашенин-
ников, членство России в Совете Европы и возмож-
ность для граждан 
обратиться в Евро-
пейский суд по пра-
вам человека носи-
ло положительный 
характер. Однако 
в последнее вре-
мя Страсбургская 
инстанция стала 
сильно политизи-
роваться. В любом 
случае ситуация 
такова, что выхо-
да нет: необходи-
мо юридически за-
крепить, что решения ЕСПЧ больше в нашей стране не 
имеют силы. Речь о тех решениях, которые вынесены 
после 16 марта этого года. Все прежние обязательства 
Россия выполнит. Это значит, что решения, которые 
мы должны исполнить, будут исполнены.

«После прекращения членства в Совете Европы 
необходимо юридическое оформление этого факта 
и внесение изменений в соответствующие законода-
тельные акты Российской Федерации, нравится это ко-
му-то или нет», — заявил Павел Крашенинников.

Он напомнил, что Российская Федерация уведоми-
ла Генерального секретаря Совета Европы о выходе из 
Совета Европы на основании статьи 7 Устава органи-
зации. В ней предусмотрено, что любой член Совета 
Европы может выйти из его состава при наличии офи-
циального уведомления. 15 марта Россия начала про-
цесс выхода из Совета Европы. В тот же день Комитет 
министров Совета Европы принял резолюцию об ис-
ключении России из состава организации в соответ-
ствии со статьей 8 Устава.

Поэтому европейские страны не могут требовать от 
России соблюдения условий документов, относящих-
ся к праву Совета Европы. Решения, вынесенные ЕСПЧ 
после 16 марта, не имеют и не будут иметь силы для 
нашей страны.  Еще один автор проекта, председатель 
Комитета Совета Федерации по конституционному за-
конодательству и госстроительству Андрей Клишас, 
пояснил, что «наш развод с ЕСПЧ должен получить за-
конодательное оформление. Планируем это сделать 
в соответствии с Конституцией и законами России». 
Вплоть до 1 января 2023 года Генпрокуратура РФ мо-
жет осуществлять выплаты компенсаций заявителям 
по постановлениям ЕСПЧ, вынесенным до 16 марта 
2022 года.  При этом для защиты прав и свобод граждан 
предлагается расширить в УПК перечень оснований 
для пересмотра уголовных дел. Теперь приговор мо-
жет быть отменен, если Конституционный суд призна-
ет не соответствующей Основному Закону норму, на 
основе которой был осужден гражданин. Или высший 
суд признает неконституционным толкование той или 
иной нормы, в результате которой человек оказался за 
решеткой. 

Планируется, что Госдума рассмотрит в первом чте-
нии законопроекты уже в среду.  

Раньше ЕСПЧ 
играл положи-
тельную роль, но 
в последнее время 
в его решениях 
много политики

РЕШЕНИЕ 

В России будут 
выпускать 
автомобили 
без ABS

СМЯГЧИЛИ 
СИТУАЦИЮ
Евгений Гайва, 
Алексей Любовецкий

Правительство упростило тре-
бования к сертификации легко-
вых автомобилей. Соответству-
ющее постановление подписал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Теперь до 1 августа произ-
водителям разрешено выпус-
кать авто всех экологических 
классов, а также не оснащать 
систему вызова экстренных 
служб «ЭРА-ГЛОНАСС» функ-
цией автоматического сраба-
тывания.

Кроме того, документ допус-
кает отказ от установки неко-
торых систем, например ABS и 
ESP, если они стали недоступ-
ны из-за санкций или дефици-
та чипов. 

Послабления также косну-
лись подушек безопасности и 
преднатяжителей ремней без-
опасности.

Новые требования носят 
разрешительный характер и не 
запрещают автопроизводите-
лям производить транспорт-
ные средства по современным 
нормам.

Проблемы с поставками чи-
пов возникли более года назад. 
В августе прошлого года Евра-
зийская экономическая комис-
сия разрешила автопроизводи-
телям в странах Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС) 
не устанавливать на вновь 
выпущенные автомобили SOS-
комплекс «ЭРА-ГЛОНАСС». 
Эта мера касалась только тех 
автомобилей, которые выпус-
каются на заводах в России и 
других странах ЕАЭС. Импор-
тируемые новые автомобили из 
стран дальнего зарубежья по-
прежнему должны были иметь 
систему «ЭРА-ГЛОНАСС».

Но выпущенные в период 
послабления экземпляры долж-
ны были дооснастить системой 
вызова экстренных служб до 30 
июня 2022 года. 

Как поясняли в минпром-
торге, автопроизводители сде-
лают это через массовый от-
зыв машин. Дооснащение будет 
проводиться за счет автопроиз-
водителей под контролем мин-
промторга.  

ДЕНЬГИ 

Россияне 
смогут 
переводить 
за рубеж до 50 
тысяч долларов

ПЛАТЕЖНОЕ 
РАЗРЕШЕНИЕ
Алексей Любовецкий

Центробанк повысил лимит по 
переводам со счетов физлиц 
в российских банках за рубеж 
с 10 до 50 тысяч долларов, со-
общили в пресс-служба регу-
лятора.

Лимит установлен на пере-
воды в течение календарного 
месяца. Для переводов через 
компании без открытия сче-
та сохраняется ограничение 
в 5 тысяч долларов или эквива-
лент в другой валюте.

Кроме того, физлица-не-
резиденты из дружественных 
стран, официально работаю-
щие в России, могут дополни-
тельно переводить деньги в 
рублях или валюте в размере 
зарплаты или платы за выпол-
нение работ и оказание услуг со 
своих российских счетов либо 
без открытия счета.

Такая же возможность по-
явилась у нерезидентов из не-
дружественных стран. До этого 
они могли переводить до 10 ты-
сяч долларов со счета или до 
5 тысяч без его открытия.

Суммы переводов рассчиты-
ваются по официальному курсу, 
установленному Банком России. 
Лимиты на переводы установле-
ны до 30 сентября 2022 года. 

До этого же срока сохраня-
ется запрет на переводы за ру-
беж физических лиц, не работа-
ющих в России, из стран, под-
держивающих санкции, а также 
юридических лиц из этих госу-
дарств. Продолжают действо-
вать и ограничения на перево-
ды за рубеж для физических и 
юридических лиц — нерезиден-
тов из недружественных стран 
со счетов российских броке-
ров, уточнили в ЦБ. 

Ограничение сумм зарубеж-
ных переводов было установле-
но 6 марта в связи с нестабиль-
ностью рубля.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЮБИЛЕЙ Филиалу «РГ» 
в Киргизии исполнилось 
20 лет

Взгляд 
в объективе

Данияр Каримов, «Российская газета», Бишкек

Ценный и незабываемый подарок преподнесла Кыр-
гызстану «Российская газета», открыв в Бишкеке уни-
кальную фотовыставку. Экспозиция разместилась 
в академическом театре оперы и балета имени Мал-
дыбаева. Выставка приурочена к двадцатилетию цен-
тральноазиатского представительства издания. По-
здравить журнали-
стов «РГ» с юбиле-
ем и познакомить-
ся с экспозицией 
пришли представи-
тели дипкорпуса, 
политических кру-
гов, общественные 
деятели и звезды 
культуры. 

— «Российскую 
газету» знают и лю-
бят в нашей стра-
не, — подчеркнул 
заведующий отде-
лом администрации президента КР Аскар Бешимов. — 
 Насколько мне известно, это уже шестая фотовыстав-
ка, которую организует в республике представитель-
ство «РГ». 

В экспозиции представлены работы фотокоррес-
пондента «РГ» Сергея Куксина, специально приез-
жавшего в республику из Москвы. Он побывал в нес-
кольких регионах горной страны и сделал несколько 
тысяч снимков. Из них затем отобрали самые гово-
рящие. «Каждый найдет в этих работах что-то свое, 
 очень- очень близкое, — говорит директор театра оперы 
и балета Алмаз Истамбаев. — Мне, например, больше 
всего понравилась фотография с кошкой, переходящей 
дорогу. Объектив поймал ее взгляд, буквально передав 
сущность маленького, но хищного зверя. 

Фотоработы, поразившие воображение посети-
телей, останутся в театре.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В ДНР сообщили об изменении ситуации 
на фронте

Паническая атака

Руслан Мельников,
«Российская газета», Донецк

В 
ДНР горячо и громко. 
За сутки украинская 
сторона обстреля-
ла Донецк, Горловку, 
Ясиноватую, Маке-
евку, Докучаевск и их 
окрестности, по кото-
рым было выпущено 
более 300 снарядов, 

мин и гранат. Речь в данном слу-
чае не идет о населенных пунк-
тах, в которых ведутся активные 
боевые действия. При обстрелах 
использовались РСЗО «Град» 
и «Смерч». В Донецке погиб-
ли два человека, есть раненые. 
Накануне под сильный обстрел 
попал Петровский район горо-
да. В результате загорелся ма-
газин «Изюм». Огонь бушевал, 
дым было видно издалека. Так-
же повреждена школа. На фоне 
канонады слышались несколько 
особенно громких взрывов над 
Донецком. Это могли работать 
силы ПВО. В частности, сообща-
ется о сбитых беспилотниках на 
подлете к городу. 

Между тем артиллерия опол-
ченцев отвечает на обстрелы 
все более активно. В основном 
артиллерийские бои сейчас ве-
дутся в районе Авдеевки, кото-
рая почти примыкает к Донецку 
и откуда украинская сторона по-
стоянно обстреливает мирные 
кварталы. Из-за близости к сто-
лице ДНР Авдеевка является 
особенно опасной локацией, и к 
тому же хорошо укрепленной. 
На территории города, входяще-
го в донецкую агломерацию, рас-
положены один из крупнейших 
в Европе коксохимических за-
водов и еще несколько предпри-
ятий. При этом в Авдеевке за во-
семь лет построены мощные обо-
ронительные сооружения. Опол-
ченцы отмечают, что в городе 
возведены линии обороны с бе-
тонированными подземными 
переходами, которые сопостави-
мы с фортификациями «Азовста-

ли». Но все-таки неприступной 
эту крепость назвать нельзя. 

Корреспондент «РГ» пооб-
щался с советником председа-
теля правительства ДНР Яном 
Гагиным, вернувшимся с пере-
довой под Авдеевкой. По его 
словам, от пехотных атак хоро-
шо укрепленных районов, кото-
рые приводят к неоправданно 
большим жертвам, решено было 
отказаться, чтобы сохранить 
жизни ополченцев. Теперь по Ав-
деевке интенсивно работают тя-
желая артиллерия и реактивные 

системы залпового огня. В основ-
ном канонада, которую слышат 
в последнее время жители До-
нецка, — это именно артиллерий-
ские удары по расположенным 
там украинским позициям. Ре-
зультаты уже есть, и ситуация на 
авдеевском участке фронта ме-
няется. Об этом можно судить 
по радиоперехватам и информа-
ции, которая поступает от плен-
ных, перебежчиков и мирных 
жителей, сумевших выйти с тер-
ритории, контролируемой укра-
инскими военными.

— Артиллерия сейчас работа-
ет очень мощно и результатив-
но. Судя по всему, на той сторо-
не уже начинается паника. Кро-
ме того, нарастает напряжение 
и возникают конфликты между 
подразделениями ВСУ и нацба-
тальонами. Украинские воен-
ные прекрасно понимают, что 
их артиллерия бьет по мирным 
кварталам Донецка, и многие из 
них не согласны с таким поло-
жением дел. Также поступают 
сообщения о повальном пьян-
стве и наркомании: похоже, ал-
коголем и «дурью» национали-
сты пытаются заглушить свой 
страх. Растет количество само-
убийств, совершаемых от отча-
яния в состоянии алкогольного 
и наркотического опьянения. 
Так что очень может быть, что 
страх, чувство вины и мораль-
ное разложение личного соста-
ва противника сделают свое 
дело и облегчат нашу задачу 
при решающем штурме Авдеев-
ки. Если все будет продолжать-
ся в таком же духе, если паника 
среди украинских солдат будет 
нарастать, то скоро можно ожи-
дать массового дезертирства 
и сдачи в плен, — говорит собе-
седник «РГ». 

Эксперты отмечают, что 
украинские военные опасаются 
плена. На той стороне им актив-
но внушают, что в ДНР пленных 
якобы мучают и убивают. Имея 
перед глазами неприглядную 
картину обращения национали-
стов с пленными ополченцами 
и россиянами, солдаты ВСУ пока 
предпочитают ничего не пред-
принимать. Многие из них боят-
ся, что с ними в плену поступят 
так же. Но и тут ситуация меня-
ется. Ведь у украинцев тоже есть 
выход в интернет, и все больше 
военных на той стороне понима-
ют разницу в обращении с плен-
ными здесь и там. 

Кстати, не исключено, что 
скоро к логической развяз-
ке придет и блокада завода 
«Азовсталь» в Мариуполе. Судя 

по всему, время сейчас работает 
против находящихся там нацио-
налистов.

— Ситуация на «Азовста-
ли» ухудшается с каждым днем. 
И сейчас нет никакой необходи-
мости штурмовать завод. Да, го-
лода как такового там еще нет. 
Но, насколько нам известно, 
уже ощущается серьезный недо-
статок боеприпасов и медика-
ментов. Причем настолько се-
рьезный, что, получив ранение, 
человек с достаточно высокой 
степенью вероятности умрет, 
если не сдастся. Все это, конеч-
но, не способствует укреплению 
боевого духа, — говорит Ян Гагин.

К тому же стало известно, 
что в последнее время возникли 
серьезные противоречия меж-
ду запрещенным в России «Азо-
вом» и иностранными наемни-
ками. Если националисты гото-
вы продолжать сопротивление 
до конца, понимая, что в случае 
сдачи в плен их ожидает как ми-
нимум длительный срок заклю-
чения, то иностранцев такое раз-
витие событий не устраивает.

— Наемники ведь воюют за 
деньги. Для этого они сюда и при-
ехали. Но если убивать за день-
ги наемники готовы, то уми-
рать — нет. Поэтому на «Азовста-
ли» зреет раскол. Иностранцы 
не хотят погибать, но они нуж-
ны «азовцам» в качестве свое-
образных «заложников». И по-
степенно к ним приходит пони-
мание истинного положении 
вещей. А ведь сейчас у нас уже 
нет такой острой необходимо-
сти в пленных наемниках, какая 
была раньше, когда нужно было 
показать их миру и доказать, 
что они действительно участву-
ют в боевых действиях. Мы уже 
все это показали и доказали. 
Поэтому сейчас можно просто 
ждать естественной развязки на 
«Азовстали», — считает собесед-
ник «РГ».  

Силы ДНР берегут пехоту и не исполь-
зуют ее для атак на хорошо укреп-
ленные районы Авдеевки.

А К Ц Е Н Т

Украинские военные
прекрасно понимают, что их артиллерия 
бьет по мирным кварталам Донецка, 
и многие из них не согласны
с таким положением дел

ПРОГНОЗ 

Начало лета 
будет теплым

ПОГОДНАЯ 
НОРМА
Ольга Игнатова

В целом июнь на европейской 
территории ожидается теплым. 
А в некоторых регионах — жар-
ким, рассказала «Российской 
газете» заведующая лаборато-
рией Гидрометцентра России 
Людмила Паршина. 

Выше нормы температу-
ра прогнозируется на севере — 
в Мурманской области, Каре-
лии, а также на северо-западе — 
Ленинградской, Новгородской 
и Псковской областях. Так-
же тепло будет в Смоленской, 
Брянской, Тульской, Курской, 
Воронежской и Белгородской 
областях.

В регионах Центрального фе-
дерального округа дневные тем-
пературы составят плюс 20—
27 градусов. При похолоданиях 
дневные температуры составят 
плюс 15—20 градусов. В севе-
ро-западных областях — плюс 
19—24 градуса. На юге европей-
ской России — 26—32 градуса 
тепла. Речь идет о Черномор-
ском побережье, Крыме и Се-
верном Кавказе. В отдельные 
дни возможны похолодания 
до плюс 22—24 градусов. 

Ниже климатической нормы 
ожидается погода в июне в юж-
ных регионах Урала и Запад-
ной Сибири, где сейчас небы-
валая жара. Температура в Но-
восибирской, Омской, Кеме-
ровской, Челябинской областях 
не будет днем превышать плюс 
20 градусов. В отдельные ночи 
возможны заморозки.

Температура в Москве будет 
соответствовать норме. Ночью 
в основном ожидается плюс 
10—15 градусов, днем — плюс 
20—25 градусов. При похолода-
ниях в первой половине июня 
температура по ночам может 
понижаться до плюс 5 градусов. 
Днем может быть не выше плюс 
15 градусов. Осадков в июне 
выпадет 75 мм. Но дожди будут 
кратковременными.

Засушливым начало лето мо-
жет оказаться в Кировской об-
ласти, Пермском крае, в Ниж-
нем Поволжье, на востоке Став-
рополья, в Дагестане.  

ЗАЩИТА Более 
40 тысяч 
человек уже 
пострадали 
от клещей

ВЗЯЛИ 
В КЛЕЩИ
Ирина Невинная

С начала теплого сезона зафик-
сировано уже несколько случа-
ев заражения клещевыми ин-
фекциями, а количество обра-
тившихся за помощью укушен-
ных перевалило за 40 тысяч, со-
общили в Роспотребнадзоре.

И хотя, как уверяют в ведом-
стве, количество пострадавших 
от клещей не превышает сред-
них значений за много лет, са-
нитарные врачи обеспокоены. 
Со вчерашнего дня Роспотреб-
надзор открыл Всероссийскую 
«горячую линию» — специали-
сты региональных подразделе-
ний и центров гигиены и эпиде-
миологии отвечают на звонки 
и консультируют всех желаю-
щих о том, как правильно ве-
сти себя на природе, как защи-
титься от нападения клещей, 
что делать и куда обращаться, 
если клещ присосался, а также 
если получен положительный 
результат на энцефалит после 
укуса. Самое действенное сред-
ство профилактики клещево-
го энцефалита — это прививка. 
Ее стоит сделать заранее, если 
человек собирается бывать 
на природе, отправляется на 
отдых или по работе в регион, 
эндемичный по энцефалиту. 

По бесплатному «горячему» 
звонку на федеральный номер 
8-800-555-49-43 можно узнать, 
кому такая прививка действи-
тельно нужна и где ее можно 
сделать. Контактные телефо-
ны региональных «горячих ли-
ний» указаны на сайтах тер-
риториальных органов Роспо-
требнадзора. 

Кстати, по данным Роспо-
требнадзора, с начала года при-
вивку от клещевого энцефали-
та сделали уже более 1,8 млн 
человек, в целом же планиру-
ется привить более 3 млн че-
ловек. Список территорий, 
 эндемичных по этой инфекции, 
есть на сайте ведомства.  

По Авдеевке интенсивно работают тяжелая артиллерия и реактивные 
системы залпового огня ополченцев ДНР.

Баннеры на фасаде театра в центре Бишкека приглашают 
на уникальную выставку.

Первый печатный 
номер «РГ»
с местной
вкладкой вышел 
в Киргизии в конце 
мая 2002 года

У маркетплейсов су-
ществуют различные 
бизнес-модели. В ряде 

случаев площадка даже не ви-
дит продаваемый через нее то-
вар, так как он хранится на скла-
де продавца и доставляется его 
же силами. Оперировать мар-
кетплейсу приходится только 
электронными версиями доку-
ментов.

В I квартале 2022 года тамо-
женники выявили 4,6 млн еди-
ниц контрафактных товаров. 
Потенциальный ущерб право-
обладателям оценили в 870 млн 
рублей, сообщили «РГ» в Феде-
ральной таможенной службе.

Для защиты прав владель-
цев торговых марок использу-
ется таможенный реестр объек-
тов интеллектуальной собствен-
ности (ТРОИС). В 2022 году 
в ТРОИС было включено 109 но-
вых объектов, сейчас общее ко-
личество зарегистрированных 
объектов составляет 5857, пояс-
нили в ФТС. Именно при помо-
щи ТРОИС правообладатели по-
лучали информацию о попытке 
ввоза нелегальной партии про-
дукции и могли пресечь ее, до-
бившись конфискации, уничто-
жения и штрафа для наруши-
телей в размере до 5 млн руб.

В условиях отсутствия на 
рынке компаний-правообла-
дателей отличить подделки от 
официальной продукции бу-
дет невозможно, считает генди-
ректор INFOLine Иван Федяков. 

«Я бы не стал говорить о том, 
что в Россию вновь придет про-
дукция Abibas или Panasoanic, 
это все-таки наследие дефицита. 
Но то, что у нас вновь появится 
выбор из 50 оттенков серого, это 
безусловно. Будут откровенные 
подделки, будут и вполне при-
личные образцы продукции, 
выпущенные, условно, на той 
же фабрике, что и брендовые, но 
в ночную смену», — считает Фе-
дяков.

Если маркетплейс работает 
не по модели выкупа товаров, 
как это делают офлайн-ретейле-
ры, а берет их на реализацию, то 
на начальном этапе будет очень 
сложно понять, является ли про-
дукция качественной, счита-
ет Ольга Сумишевская, парт-
нер консалтинговой компании 
OneStory, сооснователь серви-
са Skolkovo NextGen. «Выхо-
дом может стать легализация 
товаров в той стране, откуда 
они  поступают в рамках парал-
лельного импорта, это позволит 
обеспечить ввоз качественной 

продукции», — сообщила Суми-
шевская.

Реализация товаров, ввезен-
ных по процедуре параллельного 
импорта, может создать для мар-
кетплейсов и другие проблемы, 
считает Федяков. «Параллель-
ный импорт — это разрешение 
продавать контрафакт. Но важно 
понимать, что это разрешение 
внутри страны. И если мелким 
интернет-магазинам это все рав-
но, то крупным игрокам, таким 
как Ozon, придется выбирать: 
либо торговать только легальны-
ми по мировым меркам товара-
ми, либо допускать контрафакт, 
ввезенный без согласия произ-
водителя, и закрыть себе факти-
чески навсегда работу на меж-
дународных биржах, привле-
чение средств и тому подобные 
вещи», — считает эксперт.  
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Импорта замещениеБЕЗОПАСНОСТЬ Юристы 
сообщили о новом виде 
телефонного мошенничества

Посреднику 
не отвечайте

Владислав Куликов

Мошенники придумывают но-
вые схемы обмана, используя 
текущую ситуацию. Например, 
они стали предлагать «спасти» 
деньги от санкций Запада. Важ-
но: аферисты пугают проблема-
ми обычных граждан.

О новых видах телефонного 
мошенничества сообщила кан-
дидат юридических наук, заме-
ститель заведующего кафедрой 
Университета им. О.Е. Кутафина 
(МГЮА) Елена Гринь.

Разъяснения прозвучали 
в рамках международного гума-
нитарного проекта Ассоциации 
юристов России «За права соо-
течественников». Он направлен 
на защиту тех наших соотече-
ственников, которые подверг-
лись различным преследова-
ниям за рубежом. Однако экс-
перты, привлеченные к рабо-
те, дают пояснения и по другим 
крайне важным вопросам.

«В последнее время участи-
лись звонки от мошенников, 
представляющихся сотруд-
никами банка и сообщающих 
о различных «проблемах», воз-
никших из-за текущей ситу-

ации, — рассказывает Елена 
Гринь. — Телефонные мошенни-
ки предлагают спасти деньги от 
санкций, убеждают перевести 
деньги на якобы «специальный 
безопасный счет», созданный 
специально для обмана».

Надо ли кому-то напоми-
нать, насколько опасно пере-
водить деньги на «специальные 
безопасные счета», когда это 
предлагают незнакомцы? Как 
показывает практика: да, надо. 
И — напоминать постоянно.

Еще одна новинка: мошенни-
ки предлагают услуги по оформ-
лению фальшивых карт, работа-
ющих по всему свету. Не согла-
шайтесь. 

Как и не откликайтесь на 
предложение помочь при про-
ведении платежей через по-
средника. В итоге не увидите ни 
своих платежей, ни посредника.

«Также мошенники звонят 
клиентам банков, оказавшихся 
под санкциями, и просят уста-
новить на телефон приложение, 
которое якобы не может быть за-
блокировано. Посредством дан-
ного приложения мошенники 
получают доступ к данным кар-
ты», — рассказывает Гринь.  
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Читайте также: 
В Роспотребнадзоре объяснили, 
почему важно, сняв с себя 
присосавшегося клеща, 
отправить его на анализ
rg.ru/art/2298761

А К Ц Е Н Т

В январе — марте 2022 года таможенники 
выявили 4,6 млн единиц контрафакта. 
Потенциальный ущерб правообладате-
лям ФТС оценила в 870 млн рублей
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Читайте также:
Эксперт спрогнозировал 
массовое возвращение 
западных брендов в Россию
rg.ru/art/2316380

ТРАНСПОРТ Досмотровое 
оборудование включат 
в список параллельного 
импорта 

В первую 
очередь

Евгений Гайва, Дарья Худякова

Очередей в аэропортах из-за нехватки маталлодетек-
торов не будет.  Если в стране возникнет их временный 
недостаток, минпромторг расширит список товаров, 
разрешенных для ввоза в режиме «параллельного им-
порта», рассказали «РГ» в министерстве. Пока потре-
бители с жалобами на недостаток досмотрового обору-
дования не обращались, отметили в мипромторге. 

«В России существует значительное количество 
производителей досмотрового оборудования. Мощно-
сти отечественных 
предприятий могут 
быть значительно 
увеличены в слу-
чае роста спроса на 
продукцию», — по-
яснили в министер-
стве. 

У московского 
метрополитена, в 
частности, трудно-
стей с оборудова-
нием для досмотра 
не возникает.  «Все 
оборудование для 
досмотра, которое 
эксплуатируется в 
метро, российского производства», — рассказали «РГ» 
в пресс-службе транспортной организации.

В международном аэропорту Шереметьево также  
не видят проблем, связанных с использованием обо-
рудования. Аэропорт продолжает эксплуатировать 
оборудование для досмотра багажа и пассажиров ино-
странного производства в штатном режиме, отметили  
в пресс-службе. Там подчеркнули, что срок эксплуата-
ции такой техники в аэропорту рассчитан как мини-
мум до 2027 года. Техническую поддержку оборудова-
ния осуществляет российская компания. 

Ранее ассоциация «Аэропорт» (в нее, в частности, 
входят аэропорт Домодедово и аэропорт Пулково) 
направила в минтранс письмо с просьбой продлить до-
пустимый срок использования устаревшего досмотро-
вого оборудования, сейчас срок составляет десять лет. 
Пока 90% используемого в аэропортах оборудования 
импортное, рассказали «РГ» в ассоциации. Как отмеча-
ла газета «Коммерсантъ», в случае вывода этого обо-
рудования из эксплуатации в аэропортах возникнут 
очереди из-за перехода на ручной досмотр.  

В России оборудо-
вание для досмот-
ра выпускают 
многие предпря-
тия, они могут  
увеличить 
мощности
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ЖЕНСКАЯ ДОЛЯ

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В понедельник вечером Эмманюэль Макрон принял, 
как и предполагалось, отставку Жана Кастекса, воз-
главлявшего французское правительство с лета 2020 
года. На его место назначена Элизабет Борн, которая 
до сих пор руководила министерством труда, занято-
сти и интеграции.

Прошло уже три недели с того апрельского дня, 
когда Эмманюэль Макрон, получив мандат на второй 
срок в Елисейском дворце, обещал стать «новым пре-
зидентом» и по-новому, с большей долей коллегиаль-
ности управлять страной. Однако многие французы 
пока не увидели изменений и считают, что 44-летний 
глава государства, как и прежде, склонен принимать 
решения в одиночку.

То, что Жана Кастекса в Матиньонском дворце 
сменит женщина, было делом предопределенным. Об 
этом Макрон неоднократно говорил в ходе предвы-
борной кампании и еще раз подтвердил свои планы 
во время недавнего визита в Берлин, подчеркнув, что 
женщина на посту премьера должна хорошо разби-
раться в «вопросах экологии и социальной полити-
ки». Этот реверанс в сторону «слабого пола» вполне 
объясним. Ведь за всю историю Франции лишь од-
нажды в начале 1990-х годов во главе правительства 
оказалась дама — социалистка Эдит Крессон, которой 
явно симпатизировал тогдашний президент и одно-
партиец Франсуа Миттеран.

Известно, что Макрон с самого момента переиз-
брания занимался поиском подходящей кандидату-
ры. В списке наиболее вероятных кандидатур фигу-
рировали руководительница французского регио-
на Большой Реймс Катрин Вотрен, гендиректор 
ЮНЕСКО, а в прошлом министр культуры Одре Азу-
ле, а также Элизабет Борн.

Несколько слов о новом премьере. Ей 61 год. Бле-
стяще образованна — окончила престижные Поли-
техническую школу и Национальную школу мостов 
и дорог. Работала в разных должностях в правитель-
стве, возглавляемом в конце 90-х — начале «нулевых» 
годов социалистом Лионелем Жоспеном. Руководила 
компанией парижского городского транспорта RATP. 
Близкая к Соцпартии с появлением созданного Ма-
кроном движения «Республика на марше» вступила в 
ее ряды, а затем занимала ответственные министер-
ские посты как в правительстве Эдуара Филиппа, так 
и Жана Кастекса. 

В МИРЕ

ТЭТЧЕР ВСТРЕТИЛИ 
ЯЙЦАМИ И СВИСТОМ
Владислав Шабловский

В родном городе бывшего премьера Британии Мар-
гарет Тэтчер осквернили памятник, установлен-
ный в воскресенье в ее честь. Как утверждает The 
Independent, менее чем через два часа после открытия 
в Грэнтеме культурного объекта его забросал яйцами 
неизвестный мужчина. Кроме того, статую освистыва-
ли и проезжавшие мимо автомобилисты, один из кото-
рых выкрикнул «снесите это».

Известно, что британские власти потратили 300 
тысяч фунтов стерлингов на сооружение и установку 
данной статуи. При этом изначально планировалось, 
что монумент разместят в самом сердце Лондона, на 
Парламентской площади ввиду особых заслуг «желез-
ной леди». Однако руководство страны не без осно-
ваний сочло эту затею опасной и провокационной: 
отношение к Тэтчер среди простых британцев всегда 
было крайне неоднозначным и зачастую враждебным. 
Поэтому и было решено установить памятник госпоже 
Тэтчер на ее малой родине, в Грэнтеме. Но и эта геоло-
кация не уберегла железную версию «железной леди» 
от народного гнева. Хотя городская администрация 
сделала для памятника трехметровый постамент, уста-
новила направленную на него видеокамеру и окружи-
ла памятник забором, но не учла риски «яичных атак». 
Кстати, именно из опасений «яичного обстрела» вла-
сти не стали проводить торжественную церемонию 
открытия монумента, на которую предварительно 
было выделено 100 тысяч фунтов: сразу 13 тысяч че-
ловек в соцсетях заранее выразили готовность лично 
поучаствовать в метании яиц в статую ненавидимого 
премьера. 

Решение открыть новый памятник Тэтчер было дей-
ствительно принято в весьма неподходящий момент. 
Как пишет Bloomberg, из-за взлета цен на энергоноси-
тели в ближайшее время около 250 тысяч британских 
семей окажутся в крайней нищете. А по прогнозу На-
ционального института экономических и социаль-
ных исследований (NIESR) экономику Альбиона за-
хлестнет к концу года рекордная инфляция в 14,4 про-
цента, что приведет к глубокому обнищанию минимум 
миллиона британцев. На фоне таких прогнозов весьма 
некстати оказалось желание премьера Бориса Джон-
сона отдать дань памяти «железной леди» — также 
консерватору, которая вошла в британскую историю 
крайне антисоциальной политикой и поломала судьбы 
сотням тысяч простых британских рабочих. Возмездие 
простых британцев настигло памятник Тэтчер даже 
в ее родном городе — там, где ею должны были бы гор-
диться. Показательно, что железная версия Тэтчер вы-
глядит как-то понуро и виновато — словно извиняется 
за те страдания, которые подданные Ее Величества ис-
пытали по ее вине. 

Памятник экс-премьеру Маргарет Тэтчер установили в ее род-
ном Грэнтеме, но от народного гнева это его не уберегло.

РЕЗОНАНС Богатейший человек планеты засомневался в покупке Twitter

Как заставить Маска
Игорь Дунаевский 

П
риобретение соц-
сети Twitter бога-
тейшим человеком 
планеты Илоном 
Маском, которое 
американская прес-
са называла «сдел-
кой года», внезапно 
оказалось под во-

просом. К хору сомневающих-
ся в завершении сделки присо-
единился экс-президент США 
Дональд Трамп, заявивший, что 
объявленная сумма в 44 милли-
арда долларов, которую Маск го-
тов заплатить за соцсеть, являет-
ся завышенной. «Только дурак 
купил бы Twitter за такие день-
ги. А Илон не дурак», — отметил 
Трамп.

Сам Маск заявил, что сдел-
ка приостановлена на фоне 
проверки, которая должна вы-
явить, действительно ли число 
спам-аккаунтов и фальшивых 
учетных записей не превышает 5 
процентов от общего числа поль-
зователей Twitter. Такую оценку 
в начале мая озвучивала сама 
компания, но ее критики заявля-
ли, что она занижена.

Теперь комментаторы гада-
ют, то ли Маск и правда усомнил-
ся в целесообразности покупки 
соцсети, то ли сбивает цену.

С одной стороны, хотя на 
проблему фейковых аккаунтов 
и спам-ботов в Twitter указывал 
и сам Маск, обещавший «аутен-
тифицировать всех настоящих 
людей» на платформе, недооце-
нивать влияние этой соцсети 
как общественного мегафона в 
США все же не стоит. Twitter по 
сути стал нервной системой по-
литической и новостной жиз-
ни в США, а Маск называл свою 
покупку «цифровой городской 
площадью для обсуждения во-
просов, жизненно важных для 
будущего человечества». Как 
отмечали американские СМИ, 
приобретение сервиса Маском 
и обещаемые им перемены мо-
гут оказать заметное влияние на 
политическую жизнь в США, в 
том числе на президентские вы-
боры в 2024 году. Речь и о Трам-
пе, чей аккаунт с десятками мил-
лионов подписчиков Twitter за-
блокировал в январе 2021 года 
после беспорядков у Капитолия. 
Маск уже пообещал разблоки-
ровать аккаунт, который был од-
ним из ключевых инструментов 
общения Трампа с избирателя-
ми. «Хоть я и думаю, что на вы-

борах-2024 должен выдвигаться 
менее противоречивый канди-
дат, я по-прежнему считаю, что 
Трампа следует восстановить в 
Twitter», — заметил Маск, пояс-
нивший, что решение о блоки-
ровке «оттолкнуло огромную 
часть страны». Но сам Трамп, 
поблагодарив за предложение, 
заявил, что «никогда не вернется 
в Twitter» и будет развивать соб-
ственную соцсеть Truth Social.

С другой стороны, когда в ап-
реле была оглашена сумма сдел-
ки, отмечалось, что Маск сделал 
достаточно щедрое предложе-
ние — выше рыночной стоимости 

акций соцсети на тот момент. А 
после заявления о приостанов-
ке сделки акции Twitter рухнули 
более чем на 15 процентов. Юри-
сты компании обвинили его в на-
рушении соглашения о неразгла-
шении информации. Сам пред-
приниматель уточнил, что все 
еще заинтересован в приобрете-
нии. А прошлый опыт показыва-
ет, что жестко бодаться Маск лю-
бит и умеет.

«Действия Маска указывают, 
что он все еще хочет приобрести 
компанию, но не по предложен-
ной цене», — считают аналити-
ки axios.com, но замечают, что 

он уже взял на себя обязатель-
ства и просто так отказаться от 
них не получится. По данным 
Комиссии по ценным бумагам и 
биржам США, если Маск решит 
разорвать сделку, он будет обя-
зан выплатить Twitter штраф в 1 
миллиард долларов. Если сдел-
ка, которая по условиям долж-
на быть закрыта до 24 октября, 
будет расторгнута по инициати-
ве Twitter, то компенсацию полу-
чит Маск.

Более того, как отмечает 
axios.com, процедура разреше-
ния споров в составленном до-
кументе такова, что даже если 
Маск откажется, Twitter может 
обратиться в суд и заставить 
его завершить покупку по ого-
воренной цене. Поэтому если 
бизнесмен действительно бу-
дет твердо настроен отказаться, 
Twitter через угрозы судом мо-
жет добиться от него и более су-
щественных отступных. Преце-
денты такие есть. Например, ин-

весторам из Apollo Management 
пришлось в 2008 году согласить-
ся на отступные в 1 миллиард 
долларов, чтобы выйти из сдел-
ки по приобретению химиче-
ской корпорации Huntsman. По 
договору штраф составлял 325 
миллионов, но в Huntsman гро-
зили через суд обязать Apollo 
Management к исполнению сдел-
ки, поэтому ради отказа инве-
сторам пришлось увеличить 
сумму отступных.

Но аналитики axios.com счи-
тают, что «ни одна из сторон 
не заинтересована в длитель-

ных судебных баталиях, поэто-
му Twitter, возможно, согласит-
ся немного уступить по цене, 
чтобы завершить сделку». Так, 
например, когда производитель 
предметов роскоши LVMH по-
сле начала пандемии COVID-19 
собрался отказаться от согла-
шения по приобретению юве-
лирной компании Tiffany, вла-
дельцы последней снизили сто-
имость примерно на 2,5 процен-
та, и сделка состоялась. 

Илон Маск много раз говорил, что в 
Twitter ему весело, поэтому он едва 
ли откажется от покупки соцсети.

А К Ц Е Н Т

Действия Маска указывают, 
что он все еще хочет приобрести 
компанию, но по другой цене

ГЕОПОЛИТИКА  Почему партия канцлера проиграла важные выборы в Северном Рейне-Вестфалии

Шольц не догоняет
Василий Федорцев

Н
а прошедших выборах 
в  ландтаг Северного 
Рейна-Вестфалии немец-

кие социал-демократы рассчи-
тывали на победу, но потерпели 
историческое поражение, пока-
зав худший для себя результат 
за всю послевоенную историю. 
Итоги голосования напрямую 
бьют по канцлеру Олафу Шоль-
цу и ставят под вопрос дальней-
шее существование правящей 
коалиции в Берлине.

Выборы в земельный парла-
мент Северного Рейна-Вестфа-
лии в Германии часто называ-
ют «малыми выборами в бун-
дестаг». Это самая экономиче-
ски сильная и самая густонасе-
ленная немецкая федеральная 
земля — здесь живет более пятой 
части всех немецких избира-
телей. Поэтому итоги местного 
голосования неизбежно отзы-
ваются эхом в Берлине, а ино-
гда вызывают в немецкой сто-
лице серьезные потрясения. В 
2005 году, например, проигрыш 
социал-демократов в Северном 
Рейне-Вестфалии стал причи-
ной досрочных выборов в бун-
дестаг и ухода с поста канцлера 
Герхарда Шрёдера.

Но в этот раз СДПГ рассчи-
тывала на победу. И нужна она 
была не только для того, чтобы 
вернуть себе власть в Север-
ном Рейне-Вестфалии, считав-
шейся когда-то оплотом немец-
кой социал-демократии. Победа 
подтвердила бы правильность 
курса федерального канцлера 
Олафа Шольца — прежде всего 
в вопросах, касающихся укра-
инского конфликта и отноше-
ний с Россией, а заодно стала бы 
ответом всем, кто сейчас кри-

тикует главу немецкого прави-
тельства и его партию за сдер-
жанность и нерешительность. 
Несмотря на то что внешняя по-
литика в Германии является ис-
ключительно делом федераль-
ного центра, все эти темы широ-
ко обсуждались в ходе земель-
ной предвыборной кампании. 
Шольц принимал в ней явное 
участие. Его можно было видеть 
и на плакатах, и вживую — канц-
лер специально приезжал в Се-
верный Рейн-Вестфалию, чтобы 
поддержать ведущего кандида-
та от местного отделения СДПГ 
Томаса Кучати.

Шансы на успех у социал-де-
мократов действительно были. 
Накануне голосования прогно-
зы показывали лишь небольшое 
отставание СДПГ от главного 
конкурента — консервативного 

Христианско-демократическо-
го союза. Но в итоге все закон-
чилось провалом. Социал-де-
мократы смогли набрать менее 
27 процентов голосов избира-
телей, в то время как ХДС полу-
чил почти 36 процентов. Однако 
главными победителями стали 
«Зеленые» — они заняли третье 
место, но с отличным для себя 
результатом в 18 процентов.

Сразу после оглашения пер-
вых итогов голосования немец-

кие СМИ заговорили о том, что 
проиграл выборы прежде всего 
лично Шольц, которому пора 
всерьез задуматься об уровне 
доверия к себе. «Если посмот-
реть на результаты выборов и 
на рейтинг канцлера, то напра-
шивается только один вывод: 
Шольцу до сих пор не удалось 
убедить немцев», — написал 
журнал Spiegel. Издание при 
этом указывало на специфиче-
ский стиль канцлера — он прак-

тически никогда не разъясняет 
свою политику, не принимает 
четких решений и держит все 
варианты открытыми, но при 
этом демонстрирует «самоуве-
ренность, граничащую с высо-
комерием».

Популярность Шольца в по-
следнее время действитель-
но падает. Еще в марте он за-
нимал первое место в рейтин-
ге немецких политиков, а дей-
ствия, которые предпринимал 
канцлер в связи с украинским 
конфликтом, одобряло подав-
ляющее большинство населе-
ния. Но сейчас, спустя два меся-
ца, общественной поддержкой 
пользуются прежде всего «зе-
леные» министры Роберт Хабек 
и Анналена Бербок, в том числе 
и благодаря своей позиции в от-
ношении России и Украины.

Однозначного мнения о том, 
надо ли поставлять Киеву ору-
жие и отказываться от россий-
ских нефти и газа, у немцев нет. 
В этих вопросах немецкое об-
щество расколото примерно по-
полам, и большая его часть при 
этом, так же как и канцлер, опа-
сается дальнейшего втягивания 
Германии в конфликт. Но если 
Хабек и Бербок, ясно высказы-
ваясь в пользу поставок оружия 
и эмбарго, завоевывают попу-
лярность по крайней мере у од-
ной половины населения, то от 
колеблющегося из стороны в 
сторону канцлера отворачива-
ются уже оба лагеря.

Долгое время канцлер и его 
партия были против отправки 
на Украину тяжелых вооруже-
ний. Но затем, под давлением 
оппозиции и партнеров по пра-
вящей коалиции, Шольц и соци-
ал-демократы пошли на уступ-
ки, согласившись поддержать 

соответствующую резолюцию 
бундестага. Тем не менее реа-
лизовывать принятый парла-
ментом документ в ведомстве 
канцлера по-прежнему не спе-
шат и откладывают решения 
о поставках. Вся эта неодно-
значность привела к тому, что 
даже большинство членов СДПГ 
уже не понимают, какую имен-
но позицию занимает представ-
ляющий партию канцлер. В ито-
ге Шольц теряет популярность 
как среди «ястребов», так и сре-
ди «голубей».

На фоне колеблющегося 
канцлера и социал-демократов, 
чей имидж за последнюю пару 
месяцев был к тому же изрядно 
подпорчен информационными 
атаками, «Зеленые» только на-
бирают популярность. Все это, 
по мнению газеты Tagesspiegel, 
только усиливает центробеж-
ные силы в и без того не очень 
сплоченной правящей коали-
ции. Почувствовавшие силу 
«Зеленые» наверняка попыта-
ются и дальше тянуть на себя 
управление страной, продол-
жая давить на канцлера.

Новых выборов в бундестаг, 
как в 2005 году, скорее всего, 
не будет, по крайней мере пока 
— все три правящие в Берлине 
партии понимают, что время 
для таких потрясений сейчас 
неподходящее. Но стабильно-
сти федеральному правитель-
ству итоги голосования в Се-
верном Рейне-Вестфалии явно 
не прибавят. Тем более что силу 
за собой сейчас чувствуют не 
только «Зеленые», но и оппо-
зиционный блок ХДС/ХСС вме-
сте со своим амбициозным ли-
дером Фридрихом Мерцем, ко-
торый давно уже примеряет на 
себя роль канцлера. 27 процентов голосов стало худшим для СДПГ результатом в Северном Рейне-Вестфалии за послевоенную историю.

А К Ц Е Н Т

Даже большинство членов СДПГ уже 
не понимают, какую именно позицию 
занимает представляющий партию Шольц

Справка «РГ»

В случае покупки Twitter ее новый владелец, позиционирующий себя 

абсолютистом свободы слова, обещал минимизировать модерацию 

контента, избегать перманентных блокировок, перевести платформу на 

код с открытым доступом. Кроме того, Маск планировал добавить воз-

можность редактирования твитов (пока их можно было только удалять) 

и увеличить действующий лимит в 280 символов на одну запись.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разобрался в споре 
бывших супругов о выкупе 
четверти квартиры

Продается 
мужская доля

Наталья Козлова

Весьма актуальную житейскую ситуацию рассмотрела 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда РФ, когда изучила требование бывшей супруги 
отобрать долю в общей квартире у бывшего мужа. Так 
называемые долевые споры при дележе совместно на-
житого имущества после развода — одна из острых и 
сложных тем. 

Об этом деле рассказал портал «Право.ru». Перед су-
дьями встал нелегкий вопрос: можно ли признать чет-
верть квартиры незначительной долей и назначить ее 
принудительный выкуп? Такой спор случился в Абака-
не. Там в местный суд обратилась гражданка — бывшая 
жена, которая не считает возможным проживать с му-
жем в одной квартире из-за конфликтных отношений. 

В местных судах гражданке отказали. А вот Верхов-
ный суд посчитал возможным дело рассмотреть и убе-
дился, что версии одних и тех же событий, изложенные 
сторонами спора, прямо противоположны друг другу.

ВС обратил внимание на нарушения, которые допу-
стили коллеги из нижестоящих инстанций.

В деталях этот спор выглядел следующим образом. 
Бывшие супруги 
поспорили о доле 
в общей двухком-
натной квартире. В 
этой двушке кроме 
мужчины и женщи-
ны жили еще двое 
их сыновей. Каждый 
из четырех человек 
имел по одной чет-
вертой доли. Потом 
брак распался, и 
бывшая жена пода-
ла иск в суд о при-
знании доли быв-
шего мужа несущественной. В иске гражданка заявила, 
что жить вместе бывшим супругам невозможно. 

Уже в суде истица рассказала, что бывший муж не 
платит за коммуналку. А еще она настаивала на том, 
что определить порядок пользования квартирой не-
возможно, ведь экс-супруг пользуется всей площадью, 
имея в собственности лишь четверть. Поэтому за ней 
следует признать право на его долю, а бывшему она 
выплатит компенсацию 562 500 рублей. Но в местных 
судах гражданке не повезло - суды отклонили требо-
вания о принудительном выселении. Логика местных 
судов звучала так — долю в одну четверть квартиры не-
льзя признать незначительной, ведь у других собствен-
ников такие же. А еще местные суды посчитали, что у 
ответчика сохраняется интерес в пользовании кварти-
рой. Ведь он рассказал в суде, что потерял работу и не 
может приобрести другое жилье.

Обиженная гражданка дошла до Верховного суда. И 
тот начал разбираться. Из жалобы истицы следовало, 
что ответчик сейчас живет с новой женой по другому 
адресу, у него долги по алиментам, он не работает, хотя 
трудоспособен. Истица еще рассказала об уголовных 
делах на бывшего супруга, который, по ее утвержде-
нию, бьет детей. В частности, возбуждалось, но было 
прекращено дело по уголовной статье «Побои». Потом 
было и административное дело по той же причине. Его 
прекратили, поскольку нашли признаки преступления 
по статье «Умышленное причинение легкого вреда здо-
ровью». Гражданка продолжала настаивать, что долю в 
одну четверть можно признать незначительной. Дело в 
том, что спор шел о двушке с комнатами в 12 и 15,7 кв. 
м. И по утверждению гражданки там выделить четвер-
тую часть невозможно.

В ВС представитель гражданки рассказал, что сей-
час истица с двумя маленькими детьми проживает у 
родителей. А ее бывший супруг периодически бывает в 
квартире, но ее якобы не пускает, да и сама она не рвет-
ся вернуться, потому что боится за себя и детей. По сло-
вам юриста истицы, бывший муж сам предлагал выкуп, 
но стороны не сошлись в цене. 

Судья ВС вернулась к теме уголовного дела. По ее 
словам, результаты расследования могли серьезно по-
влиять на решение по этому разбирательству. Ведь 
интересы детей важнее, чем отношения взрослых, 
уточнила судья. Ответчик говорил, что женат на другой 
женщине, живет в другом городе. В спорной квартире 
бывает время от времени.

Уголовные дела, о которых рассказывала судьям 
бывшая, вызвали сомнение суда. Выяснилось, что уго-
ловное дело одно и оно прекращено из-за отсутствия 
состава преступления. Бывший муж, как оказалось, 
согласен на выкуп доли, но только по рыночной цене, 
а бывшая жена не соглашается. Всплыл на заседании 
ВС и такой момент — оказалось, что на самом деле уже 
есть судебное решение по определению порядка поль-
зования квартирой и оппоненты его не обжаловали. 
Бывшая жена якобы поставила условие: переписать 
его долю на детей, и тогда она отзовет заявления о его 
преступлениях. Ответчик заверил, что никого не бил, 
а уголовные дела бывшая жена использует как рычаг 
давления. Обратил внимание ВС и на такой интересный 
момент — деньги, за которые истица предлагала выку-
пить долю, так и не были внесены на депозит суда, а это 
значительное нарушение, на которое следует обратить 
внимание. 

Верховный суд отменил все принятые по этому спо-
ру решения и отправил дело на пересмотр в первую 
инстанцию. •

Приговорили к тишине
В итоге все нюансы их 
личной жизни, вклю-
чая походы в туалет 

или печальные вздохи от раз-
думий, становятся прекрасно 
слышны соседям снизу.  

В данном случае гражданка, 
уставшая от бесконечного 
шума, исходящего от соседа 
сверху, обратилась к экспертам 
для обследования своей квар-
тиры. 

«В результате проведенных 
инструментальных измерений 
в жилом доме на проспекте На-
ставников специалисты устано-
вили, что уровень шума в квар-
тире гражданки превышает до-
пустимый, — рассказывают су-
дебные приставы. — Так, в жилой 

комнате он выше нормы на 15 
дБА, на кухне — 13,5 дБА, в при-
хожей — на 7,2 дБА». Эксперты 
назвали и причину возникнове-
ния данной проблемы — некаче-
ственный ремонт собственника 
квартиры сверху. 

Согласно судебному реше-
нию, 35-летний сосед должен 
был привести конструкцию 
пола на кухне, в ванной комна-
те и туалете в проектное состо-
яние, обеспечив звукоизоляци-
онный слой. Проще говоря, вер-
нуть все как было, чтобы воз-
вратить тишину.

Исполнительный лист по-
ступил в Ладожское отделение 
судебных приставов Красно-
гвардейского района ГУФССП 

России по г. Санкт-Петербур-
гу. Остальное было делом юри-
дической техники. «Судебный 
пристав уведомил гражданина 
о возбуждении исполнительно-
го производства, а также о сро-
ках для добровольного исполне-
ния, предупредив о мерах при-

нудительного характера в слу-
чае неисполнения судебного ре-
шения, — рассказывают в ФССП 
России. — Спустя время пред-
ставитель службы при выходе 
по адресу зафиксировал, что в 
квартире должника начался ре-
монт, связанный с устранени-
ем выявленных нарушений. По-
сле того как ремонт завершил-
ся, была проведена проверка, в 
ходе которой установлено, что 
решение суда исполнено в пол-
ном объеме. Исполнительное 
производство было окончено, 
права гражданки, страдающей 
от шума, восстановлены».

Член Ассоциации юристов 
России, адвокат Вячеслав Голе-
нев отметил, что подобное дело 
должно стать важным приме-
ром, формирующим практику. 

«Люди сегодня часто делают 
ремонт в квартирах, не обращая 
внимания на права соседей и 
даже не задумываясь о том, что 
должны учитывать интересы 
тех, кто живет рядом, — сказал 
Вячеслав Голенев. — Однако на 
практике вырабатываются ал-
горитмы, позволяющие эффек-
тивно защищать права граждан 
на комфортную среду обита-
ния и добиваться от неправопо-
слушных соседей соблюдения 
базовых норм человеческого 
общежития».

Он подчеркивает, что пробле-
ма с житейской точки зрения 

распространенная, бороться с 
ней приходиться путем таких 
вот исков, своего рода «протап-
тывающих дорожку» судебной 
практике. По его словам, еще 
некоторое время назад мало 
было победы в суде, надо было 
еще расшевелить приставов на 
местах, которые не очень хоте-
ли заниматься такого рода де-
лами. Но ситуация меняется, и 
данное дело весьма показатель-
но. «Ныне отрадно видеть, что в 
подобных случаях принудитель-
ное исполнение начинает рабо-
тать», — говорит адвокат. 

Также он напомнил, что че-
рез суд можно заставить сосе-
да навести порядок в кварти-
ре, и данная практика тоже ак-
тивно развивается. Конечно, 
речь не просто о протирке пыли 
и мытье полов. Иск можно по-
дать, когда соседская квартира 
превратилась в свалку и аро-
маты вместе с антисанитарией 
расползаются по всему дому. 
Или, допустим, в квартире неле-
гально устроили приют для со-
бак, кошек, любых других бра-
тьев наших меньших в неразум-
ных количествах. 

В исключительных случаях, 
когда сосед особенно упорству-
ет (из-за свалки ли, шума ли, не-
желания делать предписанный 
ремонт и т.п.), его можно че-
рез суд выселить.  В таком слу-
чае квартира будет выставле-
на на торги. Вырученные сред-
ства отдадут бывшему хозяину 
за минусом расходов на устра-
нение допущенных им наруше-
ний, расходов на проведение 
торгов и судебных расходов. •

РЕШЕНИЕ 

Суд наказал 
гражданина, 
спустившего 
колеса чужой 
машины на 
своей парковке

ЧУЖИХ 
НА СТОЯНКЕ 
НЕ ТРОГАТЬ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области 
оштрафовал 46-летнего гра-
жданина, спустившего воздух 
из колес машины, которая, как 
он считал, заняла его место на 
парковке во дворе. Действия 
негодующего автовладельца 
были расценены как повре-
ждение чужого имущества. По-
скольку вред небольшой, то че-
ловеку вменили соответствую-
щую статью КоАП.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, происшествие 
случилось ночью 13 марта это-
го года. Как тут не поверить 
в черную магию цифр? Как 
рассказал в суде сам наруши-
тель, он живет на улице Беляева 
в городе Череповец и постоян-
но чистит от снега парковочное 
мест во дворе, чтобы там остав-
лять свой автомобиль. 

В несчастливую мартовскую 
ночь на этом месте припарко-
вался Hyundai Solaris. Гражда-
нин оставил чужаку записку с 
предупреждением, но машину 
припарковали снова. 

«Тогда стал пинать колеса, 
чтобы сработала сигнализация, 
— рассказывал в суде виновник 
«торжества правосудия». — Вла-
делец не вышел, я разозлился, 
пинал передний бампер под но-
мером, спустил два передних 
колеса. Левое крыло с водитель-
ской стороны автомобиля не 
повреждал». В свою очередь, 
потерпевший пояснил, что 
свою машину припарковал в 22 
часа. Других мест не было, это 
было свободное. Решил, что в 
такое время уже никто не прие-
дет, а рано утром надо было уез-
жать. Типичная история.

Утром на лобовом стекле 
обнаружил записку: «Уважае-
мый! Если место нужно, возь-
ми лопату и почисти место, я не 
для вас чистил». А затем увидел 
и повреждения — приветы от 
ночного недоброжелателя. 

«Мировой судья Воло-
годской области по судебному 
участку № 21 в Череповце на-
значила наказание в виде адми-
нистративного штрафа в разме-
ре 300 рублей, — рассказывают 
в объединенной пресс-службе. 
— Потерпевший вправе обра-
титься в суд с гражданским ис-
ком к череповчанину о возме-
щении ущерба».

Иными словами, оштрафо-
ванному автовладельцу еще мо-
гут выставить счет. Но для этого 
надо точно подсчитать ущерб 
и доказать, что, допустим, вмя-
тина на крыле — это действи-
тельно его ног дело. Сейчас суд 
фактически наказал граждани-
на только за спущенные коле-
са и пинки по бамперу. Если бы 
потерпевший всерьез занялся 
подсчетом убытков, дело мог-
ло бы закончиться и уголовной 
статьей. По закону, если ущерб 
достигает пяти тысяч рублей и 
выше, то может наступить уже 
уголовная ответственность. Так 
что вопрос, на сколько рублей 
нарушитель напинал бампер и 
(возможно) крылья, является 
не только личным, но и юриди-
ческим. Впрочем, каким бы ни 
был ущерб, виновнику повезло: 
раз его уже наказали по КоАП, 
уголовная статья не грозит. Гро-
зит только расплата по счетам 
из автосервиса.

Подобные обиды каждую 
ночь вспыхивают тысячами по 
всей стране. Особенно — зимой. 
Но и летом тоже. Человек уха-
живает за парковочным местом 
как за своим собственным, а по-
том неожиданно сталкивается 
с чужим наглым бампером. Как 
тут не вспылить? Однако, как 
бы ни жгла ярость, руки и (глав-
ное) ноги распускать не следу-
ет. «Человек, ухаживающий за 
каким-то местом на парковке, 
не приобретает на него права 
собственности, — подчеркивает 
адвокат Вячеслав Голенев. — Все 
спорные вопросы надо решать 
путем переговоров, выраба-
тывая цивилизованные прави-
ла общежития и добрососед-
ства». •

Гонка за штрафами

Как только автовладе-
лец оплатил штраф, по-
становление считается 

исполненным. А чтобы устано-
вить таких водителей, потребу-
ется вручную перерабатывать 
всю базу данных. Но сейчас для 
этого нет даже оснований. Ведь 
у нас никоим образом не нака-
зывается систематическое на-
рушение Правил дорожного 
движения. Только повторное, и 
только по некоторым статьям 
Кодекса об административных 
правонарушениях. 

Напомним, что в Советском 
Союзе была система, при ко-
торой за три нарушения ли-
шали прав. Позже была уста-
новлена система, при которой 
за 15 штрафных баллов лиша-
ли прав. Каждому нарушению 
присваивалось определенное 
количество баллов. Набрал за 
год 15 — лишился прав. Ана-
логичные системы действу-
ют в большинстве стран. В Гер-
мании, например, назначают 
пункты. Лишиться прав на год 
можно, набрав 18 пунктов за 
год. Например, за превышение 
скорости на 21—25 км/час — 1 
пункт. На 26—30 км/час — 3 пунк-
та. За проезд на красный свет — 3 
пункта. Непредоставление пре-
имущества пешеходу на перехо-
де — 4 пункта. Обгон справа — 3 
пункта.

В России еще в 2013 году 
были попытки ввести подобное 

наказание. Но их никто не под-
держал. Позже это предложение 
трансформировалось в наказа-
ние за систематическое нару-
шение правил. Но оно распро-
странялось только на грубые 
нарушения. Их перечень был 
ограничен. Эта новация вошла 
в проект новой редакции КоАП. 
Но неизвестно, когда она будет 
принята. И она также не охваты-
вает все нарушения. 

Таким образом, получается, 
что если у человека есть день-
ги, то он может сколько угодно 
раз нарушать правила. Лишь бы 
платил штрафы. Выходит, для 
некоторых проезд — платный, а 
для остальных — по правилам. 

В тоже время количество 
штрафов, которые оформляют-
ся с помощью камер автомати-
ческой фиксации, превысило 
160 миллионов. То есть можно 
считать, что в среднем каждый 
из 145 миллионов человек, со-
ставляющих население нашей 

страны, включая младенцев и 
тех, кто не может самостоятель-
но передвигаться, был наказан. 
А некоторые — не один раз. 

А если учитывать, что ко-
личество транспорта в стра-
не составляет 60 миллионов, 
то каждый автовладелец за год 
был привлечен к ответствен-
ности как минимум 2,5 раза за 
год. Уже и страховщики, кото-
рые используют всякие интел-

лектуальные системы, счита-
ют, что если водитель соверша-
ет 5 правонарушений в год, он с 
меньшей вероятностью совер-
шит ДТП, чем тот, который не 
совершил за год ни одного нару-
шения. Ведь это показывает, что 
он не пользуется автомобилем. 
А не получить штраф, если поль-
зуешься машиной, просто не-
возможно. 

Есть решение проблемы, 
предложенное ОНФ. А именно 
— установить, что если водитель 
до пяти раз за год совершил лег-

кое правонарушение, зафикси-
рованное камерами, штраф ему 
не выписывать. Только преду-
преждать. Если количество 
штрафов в течение года перева-
лило за пять, то за последующие 
нарушения — штрафовать. Если 
количество правонарушений 
перевалило за 50, то назначать 
штраф в двойном размере. Если 
назначенные наказания пере-
валили за 100 в год, тогда уже 
принимать более строгие меры. 
Например, прекращать эксплу-
атацию транспортного средства 
на срок, например, от месяца до 
трех. 

Это не конфискация автомо-
биля и даже не лишение прав, а 
просто запрет на его передви-
жение. А уж если и это требова-
ние не выполнено, то тогда уже 
лишать права управления. 

Такая система позволит, 
во-первых, снизить финансо-
вую нагрузку на водителей, ко-
торые нарушают правила по 
чистой случайности. Возмож-
но, это снизит наполняемость 
региональных бюджетов, но 
окажет влияние на тех лихачей, 
которые считают, что им на до-
роге можно все, пока кошелек 

 А во-вторых, окажет серьез-
ное давление на тех лихачей, 
которые игнорируют правила 
принципиально. А главное, что 
в этой ситуации подобное пове-
дение перестанет быть для них 
поводомо для оплаты проезда с 

нарушением Правил. Даже сей-
час заплтатиь 60 тысяч рублей 
для них ничего не стоит . Но 
когда им придется расплачиват-
ся десятикратными суммами, 
оставлять автомобили на дли-
тельную стоянку,  лишаться их 
навсегда, тогда нарушать Пра-
вила просто станет невыгдно. 

К сожалению, за последнее 
время не было принято ни одно-
го законопроекта, который бы 
облегчил жизнь гаишников или 
автовладельцев. В борьбе с ли-
хачами были предложенны по-
правки в Уголовный Кодекс, ко-
торые предусматривают ответ-
ственность за управление ав-
томобилем лишенным прав во-
дителем. Но это не решает глав-
ную проблему: управлением ав-
томобилем, который совершил 
большое количество наруше-
ний, за котороелишение прав не 
предусмотренно. 

К ним относится в том числе 
и опасное вождение, запрет на 
которое в Правилах дорожного 
движения предусмотрен, а отве-
свенности за него нет. 

И если должников по штра-
фам рано или поздно найдут и 
накажут, то для тех,кто нару-
шает Правила, но оплачивает 
штрафы, никакой ответствен-
ности не предсмотренно. Они 
остануться безнаказанными.•

Накопленные штрафы можно 
заплатить. Но это не уменьшит 
риска попадания в ДТП.

Людям, которые не учли интересы соседей в ходе ремонта, приходится хвататься за голову, получая иски.

А К Ц Е Н Т

У нас никак не наказывается 
систематическое нарушение Правил 
дорожного движения. Только повторное, 
и только по некоторым статьям КОАП 

Читайте также: Верховный суд разъяснил правила 
наследования недвижимости 
rg.ru/art/2303341

1

1

Верховный суд разъяснил, 
можно ли прибавить к квартире 
часть общего холла - 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2309770

Гражданин прие-
хал ночью и уви-
дел, что место, 
которое он утром 
очистил от снега, 
занято чужим авто

Споры в суде о выкупе доли в квартире — почти всегда идут 
сложно. Особенно если в них затронуты интересы детей.

Деньги, за которые 
истица предлага-
ла выкупить долю, 
не были внесены 
на депозит суда — 
это нарушение

А К Ц Е Н Т

Гражданин сделал в своей квартире 
ремонт, в результате чего соседи снизу 
стали слышать буквально все, 
чем он живет

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



8 Подмосковье
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 мая 2022
вторник № 104 ( 8752 )

Подмосковье
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЕРВИС Беженцы 
из Донбасса оформляют 
документы бесплатно  

В центре, 
внимание 

Надежда Макеева 

У беженцев из Донецкой и Луганской народных рес-
публик, проживающих в Подмосковье, не должно быть 
проблем в оформлении документов, необходимых для 
легального нахождения на территории области. Для это-
го в Одинцовском округе работает консультационный 
центр, где беженцам готовы оказать максимальную и, 
главное, бесплатную помощь. 

В Подмосковье сегодня проживают 29,1 тысячи бе-
женцев из ЛДНР, причем 13,5 тысячи приехали после 18 
февраля. Большинство из них планируют при первой же 
возможности вернуться домой, поэтому за документа-
ми не торопятся. Но и без документов, дающих право на 
временное прожи-
вание, долго обхо-
диться не получа-
ется — детей нужно 
устраивать в шко-
лу, взрослые хотят 
работать, стариков 
волнуют пенсион-
ные вопросы. Тем, 
кто проживает в 
пунктах временного 
размещения, организованных в детских лагерях, власти 
устраивают централизованные выезды в консультаци-
онный центр — заказывают комфортабельные автобусы, 
дают сопровождающего, чтобы люди не перемещались 
по центру хаотично. 

Но в пунктах живут лишь 1,3 тысячи беженцев, 
остальным оказалось удобнее разместиться у родствен-
ников и знакомых. И вот на них-то и начали выходить 
различные посредники, предлагающие за деньги по-
мочь в оформлении документов. Между тем власти еще 
в феврале при открытии центра декларировали: все его 
услуги жителям Донбасса предоставляются бесплатно. 
И быстро — консультационный центр организован по 
современным стандартам, там достаточно окон, чтобы 
не собирать очереди из посетителей. 

Не всем, может быть, удобно добираться до Одинцо-
ва. «Но перевели первичную консультацию мы в онлайн-
формат. Для этого организовали «Горячую линию», 
где можно задать все вопросы, касающиеся легализа-
ции беженцев. Также можно воспользоваться нашим 
Telegram-каналом, где публикуются все новости и спе-
циалисты тоже отвечают на вопросы граждан», — расска-
зывает директор единого миграционного центра Мо-
сковской области Татьяна Куприна. А на прием в центр 
можно приехать уже с готовым комплектом докумен-
тов, для этого на его сайте размещены все необходимые 
бланки. Впрочем, заполнить весь пакет документов мож-
но и в центре, прием в таком случае просто займет чуть 
больше времени. •

АКТУАЛЬНО  
Андрей Воробьев: Область 
будет сопровождать 
проекты с франшизой

Плечо 
подставлено

Ирина Рыбникова

Подмосковье будет субсидировать часть затрат на 
запуск бизнеса по франшизе. Эта мера войдет в програм-
му «Новая экономика Подмосковья», сообщил вчера 
на заседании областного правительства губернатор Ан-
дрей Воробьев.

«Мы видим, что в малом бизнесе у нас заняты 400 с 
лишним тысяч компаний. И самые устойчивые из них — 
те, кто работает по франшизе. Это направление нужно 
дальше сопровождать и оказывать максимальное вни-
мание», — отметил глава региона. По его словам, в обла-
сти действуют 140 франшиз — их стандарты и готовая 
бизнес-модель позволяют снизить риски, с которыми 
сталкиваются предприниматели в первые годы работы. 
В частности, готовую бизнес-модель получат инвесто-
ры, которым будет продана российская сеть рестора-
нов «Макдоналдс». Компания уже заявила об условиях 
продажи активов — покупатель не сможет пользоваться 
брендом, но сможет 
сохранить штат и 
всю линейку меню.

«Знаем и привет-
ствуем тот факт, что 
компания догово-
рилась о передаче 
бизнеса с одним из 
своих российских 
партнеров, что все 
рабочие места бу-
дут сохранены», — 
продолжает Воро-
бьев. В Подмосковье 
больше всего ресто-
ранов «Макдоналдс» в стране — порядка 140, а работает 
в этой сети почти 10 тысяч жителей области. «Кто бы ни 
был новым владельцем, для нас речь идет в первую оче-
редь о людях, которые работают в этой компании. Когда 
она вновь запустится, мы окажем всяческую поддерж-
ку, чтобы работа сети как можно скорее стабилизирова-
лась», — подчеркнул губернатор.

Он также напомнил о том, что в конце прошлой неде-
ли Московская область получила от федерального цен-
тра дополнительный бюджетный кредит в размере 9,1 
миллиарда рублей. Эти деньги пойдут на реализацию 
крупных инфраструктурных проектов в Ленинском 
округе области, где живут почти 380 тысяч человек. В 
частности, на реконструкцию Каширского шоссе, про-
пускная способность которого на пересечении с Во-
лодарским шоссе и дорогой А-105 в районе подъезда к 
аэропорту Домодедово полностью исчерпана. А еще в 
Ленинском округе наконец реконструируют канализа-
ционный коллектор, чье текущее состояние не позволя-
ет обеспечивать качественными коммунальными услу-
гами новые жилые микрорайоны.

Инфраструктурный кредит выдан Подмосковью на 
15 лет под 3 процента годовых. А начинать осваивать эти 
средства можно уже в текущем году. •

ТРАНСПОРТ В Красногорске начали тестировать автобусы-такси 

Удачная подача 
Ирина Романова

В
ызвать автобус и уехать на 
нем, как на такси, смогут 
жители двух ЖК подмо-

сковного Красногорска — «Зем-
леделец» и «Изумрудные хол-
мы». Именно с этих комплек-
сов область начинает разви-
тие нового сервиса пассажир-
ских перевозок по требованию 
«НамПоПути».

В ЖК, которые участвуют в 
пилотном проекте, прожива-
ют почти 20 тысяч человек. Об-
ластной минтранс уже отобрал 
среди них фокус-группу, кото-
рая до 23 мая будет тестиро-

вать сервис. Затем организато-
ры выслушают замечания поль-
зователей, проведут работу над 
ошибками и пустят пилотные 
автобусы для всех желающих. 
К слову, «Земледелец» и «Изу-
мрудные холмы» были выбра-
ны для начала пилота не случай-
но. Минувшей зимой их жите-
ли стояли в километровых оче-
редях в ожидании обществен-
ного транспорта. В том числе 
и потому, что автобусы застре-
вали в красногорских пробках, 
усугубленных обильными сне-
гопадами и запаркованностью 
местных дорог. Причем на со-
седних улицах пробок могло и 

не быть, но ведь обычный авто-
бус не может съехать с маршру-
та. А транспорту сервиса «Нам-
ПоПути» такие вольности поз-
волительны. Автобус-такси мо-
жет объехать пробку и оста-
новиться там, где нужно пас-
сажиру. Время ожидания чу-
до-транспорта не превышает 
10—15 минут, причем автобус 
приедет даже за одним пасса-
жиром.

«На первом этапе автобу-
сы будут курсировать от ЖК 
до станции МЦД «Опалиха» и 
обратно, позже доступных то-
чек станет больше, — говорит 
зампред областного правитель-
ства Анна Кротова. — После за-
вершения пилота будем прини-
мать решение о тиражировании 
сервиса на другие маршруты».

Чтобы вызвать автобус-так-
си, нужно скачать мобильное 
приложение «Транспорт Под-
московья», оно доступно и в 
AppStore, и в GooglePlay. В нем 

есть кнопка «НамПоПути», с 
помощью которой можно раз-
местить заказ, указав время и 
ближайшую остановку, к кото-
рой должен подъехать автобус. 
Вне остановок общественного 
транспорта сделать заказ не-
льзя, то есть к дому карету не 
подадут. Но и на остановке мож-
но оказаться единственным 
пассажиром, особенно если 
поездка предстоит не в час пик, 
и доехать до «Опалихи» с мак-
симальным комфортом. А рас-
платиться можно картой, при-
вязанной к приложению. На 
время пилота стоимость проез-

да составляет всего 1 рубль. За-
тем она сравняется с действую-
щими в области тарифами. 

Обеспечивать граждан но-
вым транспортом поручено 
официальному перевозчику 
области — предприятию «Мо-
странсавто». «Пока будем за-
действовать в проекте автобу-
сы малого класса. Уверены, что 
жители по достоинству оценят 
новый сервис — не надо ждать 
очереди на посадку, алгоритм 
движения автобуса строится на 
основе поступающих заказов 
и все работает в режиме «оста-
новка по требованию». Автобу-
сы малого класса в час пик ста-
новятся более маневренными, 
чем транспорт большой вме-
стимости. А прямой маршрут 
до МЦД улучшит транспорт-
ную доступность густонаселен-
ного района Красногорска», 
— рассказал «РГ» гендиректор 
«Мострансавто» Сергей Смир-
нов. •

ОБРАЗОВАНИЕ Как, учась в школе, 
собственным умом заработать 2 миллиона рублей 

Парадоксов друг 

Ирина Рыбникова  

В 
этом году на Всерос-
сийской олимпиаде 
школьников ребята 
из Подмосковья взя-
ли «серебро», зара-
ботав 309 дипломов 
призеров и победи-
телей. «Второе место 
мы завоевали впер-

вые», — признается вице-губер-
натор области Ирина Каклюги-
на. Бессменным лидером олим-
пиады является Москва. А об-
ласть уже несколько лет входит 
в пятерку, а то и тройку лучших 
по школьным знаниям регионов, 
периодически меняясь строч-
ками в рейтинге с Казанью и 
Санкт-Петербургом. И педагоги, 
и школьники в один голос гово-
рят: второе место — это успех! 

В «меню» Всероссийской 
олимпиады школьников — 24 
предмета. Больше всего призо-
вых мест у подмосковных ребят в 
физике, обществознании, биоло-
гии, истории, географии, литера-
туре и языках: русскому, англий-
скому, немецкому, испанскому 
и китайскому. «А лидерами по 
числу учеников, занявших при-
зовые места, стали физтех-ли-
цей имени П.Л. Капицы и физ-
мат-лицей №5 в Долгопрудном, 
гимназия имени Е.М. Примако-
ва в Одинцове, гимназия №16 
«Интерес» в Люберцах и лицей 
№8 в Электростали», — продол-
жает Каклюгина. Интересно, что 
наличие или отсутствие победи-
телей Всероссийской олимпиа-
ды в той или иной школе никак 
не зависит от близости этой шко-
лы к МКАД. Бытует мнение, что в 
пристоличных городах у школь-
ников больше возможностей для 
повышения олимпиадного уров-
ня, однако практика его не под-
тверждает. К примеру, наукоград 
Реутов дотянул до всероссийско-
го уровня одного ученика. У Ба-

лашихи, где открыли собствен-
ный центр олимпиадной подго-
товки, семь школьников с дипло-
мами. А в Электростали, где та-
кого центра нет, — 14 . В дальнем 
Воскресенске четыре призера, в 
ближней Лобне — ни одного. Хо-
роший увлеченный педагог под-
готовит ученика к олимпиаде и 
в сельской школе, и очень отрад-
но, что таких педагогов в Подмо-
сковье становится все больше, 
результаты олимпиады — луч-
шее тому подтверждение. «Но 
многое зависит и от мотивации 
школьников. Нужно популяри-
зировать олимпиадное движе-
ние, чтобы как можно больше ре-
бят хотели в нем участвовать», — 
говорит одиннадцатиклассник 
Долгопрудненского физико-ма-
тематического лицея №5 Егор 
Патешман. 

Егор — удивительный случай. 
Всероссийская олимпиада про-
водится для школьников 8—11 
классов, победители и призеры 
помимо денежного вознагра-
ждения получают право без эк-
заменов поступать в вузы. Это 
право можно реализовать в тече-
ние четырех лет, то есть вось-
миклассник с дипломом олим-
пиады — теоретически уже сто-
процентный студент. В восьмом 
классе Егор до заключительно-
го этапа немного не дотянул. «В 
девятом снова попробовал свои 
силы, выбрал математику, физи-
ку и астрономию, дошел до глав-
ного этапа — и тут случилась пан-
демия. Олимпиаду перенесли 
на следующий год. И в прошлом 
году я написал заключительный 
этап по всем трем предметам и 

стал призером по математике и 
физике», — рассказывает школь-
ник. Право льготного поступле-
ния в вуз Егор Патешман таким 
образом получил. 

Но и в этом году он пошел на 
всеросс. И не просто поешл, а 
показал лучший в области ре-
зультат, заработав сразу четыре 
диплома — победителя по эконо-
мике и призера по математике, 
физике и астрономии. Говорит, 
что захотел вновь ощутить те же 

эмоции и спортивный азарт, а 
еще — посмотреть, насколько сам 
вырос за этот год. Ведь, по мне-
нию Егора, призером олимпиады 
можно стать благодаря одарен-
ности или упорному труду, а вот 
для победы нужны оба качества. 
И еще — хорошо развитая логи-
ка, умение находить аналогии и 
закономерности. Оба раза Егор 
готовился к олимпиаде не с ре-
петиторами, а посещая матема-
тический кружок в своем лицее 
и центр олимпиадной подготов-
ки в МФТИ. Еще ездил в матема-
тический лагерь и самостоятель-
но решал олимпиадные задания 
прошлых лет.

Егор Патешман, которому 
еще не исполнилось и 18 лет, со-
вершенно обыденно говорит о 

том, что в прошлом году зарабо-
тал на Всероссийской олимпиаде 
700 тысяч, а в этом — 1,4 миллио-
на рублей. Все участники заклю-
чительного олимпиадного этапа 
получают вознаграждение — 500 
тысяч рублей за победу, 300 ты-
сяч за призовой диплом и 100 ты-
сяч, если принимали участие, но 
ничего не завоевали. 

Куда будет поступать после 
школы, Егор уже выбрал. Ко-
нечно же, в МФТИ. «Буду учить-
ся рядом с домом», — улыбается 
он. Возможно, что с новым. Ведь 
деньги, заработанные собствен-
ным умом, он хочет потратить 
на первый взнос по ипотеке. •

За два года Егор Патешман взял на 
Всероссийской олимпиаде в общей 
сложности шесть дипломов. 

Автобусы-такси не будут собирать километровых очередей. 

А К Ц Е Н Т

Для победы, считает Егор, нужны талант, 
логика и упорный труд

А К Ц Е Н Т

Пока автобусы будут курсировать  
до станции МЦД «Опалиха» и обратно, 
позже доступных точек станет больше

Конкретно

Горячая линия для беженцев: +7 (499) 673-42-61

Telegram-канал центра: t.me/emcmo

Сайт, где можно скачать бланки: emcmo.mosreg.ru.

ЗДОРОВЬЕ  

Детей 
с диабетом 
обеспечат 
современными 
техсредствами

ЧИП СПЕШИТ 
НА ПОМОЩЬ
Надежда Макеева

Детям, страдающим сахарным 
диабетом, больше не придет-
ся использовать стандартные 
тест-полоски для контроля за 
уровнем сахара в крови. Их за-
менят на современные подкож-
ные чипы. Такое решение при-
нято правительством региона.

В области проживают более 
2 тысяч детей с инсулинозави-
симой формой сахарного диа-
бета. И как утверждает предсе-
датель Комитета Мособлдумы 
по социальной политике и здра-
воохранению Андрей Голубев, 
ежегодно прибавляется в сред-
нем по 250 новых больных. Та-
ким детям требуется регуляр-
но проверять уровень сахара, а 
это не слишком приятная про-
цедура. Нужно проколоть па-
лец и капнуть капельку крови 
на тест-полоску. Ежедневно по 
нескольку раз. Нежные детские 
пальчики очень скоро превра-
щаются в сплошные раны.

«Самые частые жалобы по-
ступали к нам от семей, где есть 
дети, страдающие диабетом. 
Они просили поменять тест-по-
лоски на современные системы 
мониторинга глюкозы», — гово-
рит Голубев. Подкожные чипы 
давно уже не редкость. Они кре-
пятся на предплечье как лейко-
пластырь и передают показа-
ния на смартфон или специаль-
ный прибор, похожий на плеер. 
Их можно носить, не снимая, 
несколько недель. 

Проблема лишь в том, что 
региональная система льготно-
го лекарственного обеспечения 
не предусматривала подобных 
новаций. «Но после многочис-
ленных просьб и жалоб роди-
телей мы обратились к губер-
натору области Андрею Воро-
бьеву с просьбой обеспечить 
детей такими изделиями. И он 
обращение поддержал. Новый 
порядок обеспечения детей 
современными системами мо-
ниторинга уже утвержден», — 
отмечает Голубев. •

РАКУРС   

Жителей 
приглашают 
в «Школу 
фермера» 

ВО САДУ ЛИ? 
В ОГОРОДЕ! 
Ирина Романова 

Подмосковная «Школа фер-
мера» начала набор на кур-
сы «Зоотехника» и «Сельский 
агротуризм». За два месяца же-
лающие могут совершенно бес-
платно переобучиться по этим 
специальностям, сообщают в 
областном министерстве сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия. 

«Школа фермера», создан-
ная два года назад на базе 
аграрного колледжа в подмо-
сковной Коломне, чтобы за-
крыть возросший спрос на 
сельскохозяйственные специ-
альности, превратилась в пол-
ноценный образовательный и 
востребованный проект. «Он 
помогает слушателям начать 
свое фермерское дело, выпуск-
ной экзамен представляет со-
бой защиту бизнес-плана, ко-
торый затем нужно будет во-
плотить в жизнь», — говорит 
министр сельского хозяйства и 
продовольствия области Влади-
слав Мурашов. Теперь уже шко-
ла работает не при колледже, а 
на базе РГАУ имени Тимирязе-
ва, и лекции слушателям чита-
ют именитые педагоги акаде-
мии. А еще на занятия приез-
жают специалисты областного 
минсельхоза, представители 
Россельхозбанка, Ассоциации 
крестьянских хозяйств и цен-
тра компетенций по поддержке 
фермеров и кооперации. 

Набор всегда идет на разные 
специальности — это зави-
сит от того, в каких специали-
стах нуждается в данный мо-
мент аграрный сектор. Сейчас, 
например, популярен агро-
туризм, и область взялась за 
подготовку кадров именно в 
этой сфере. Мурашов особенно 
подчеркнул, что выпускники 
«Школы фермера» смогут пре-
тендовать на все формы господ-
держки, в том числе и те, что 
были приняты после введения 
санкций. В частности, на бес-
платную землю площадью от 
10 до 200 гектаров для ведения 
фермерского хозяйства. •

В регионе действу-
ют 140 франшиз — 
готовых 
бизнес-моделей 
с высокими 
стандартами

Сегодня в области 
проживают 
29,1 тысячи 
беженцев из ЛДНР 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Антироссийские санкции вызвали сложности в транспортной отрасли, 

поскольку наши автобусы на 60 процентов состоят из иностранных 

комплектующих. А некоторые из них уже подорожали на 200 процентов. 

«Но мы приняли срочные меры по импортозамещению. Третьего июня с 

конвейера автобусного завода в Ликино-Дулево сойдет первый автобус, 

полностью собранный на китайских и отечественных комплектующих, 

прошедших сертификацию», — поделилась новостью Анна Кротова.
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УСПЕХ  У наших 
школьников - пять золотых 
медалей Менделеевской 
олимпиады 

Нахимичили

Евгения Добрынина 

В Ташкенте подвели итоги 56-й Международной Мен-
делеевской олимпиады школьников по химии. 

Более 90 школьников из 14 стран, 28 бронзовых, 18 
серебряных и 9 золотых медалей. И больше половины 
«золота» — у ребят из России! 

Вот пятерка «золотых»: Игнатий Тарабрин и Виктор 
Кошлань (Москва), Никита Перов (Казань), Владимир 
Михайленко (Саранск), Святослав Михайленко (Мо-
сковская область).  А Игнатий Тарабрин к тому же удо-
стоен традиционной премии имени основателя и хра-
нителя Менделеевской олимпиады Валерия Лунина. 

Также у России 4 «серебра» — москвичи Артем Со-
рокин, Артемий Анисимов, Никита Бакулев и Разим 
Мустафин из Новосибирска. Бронзовую медаль полу-
чил москвич Лев Нерсерян. 

СОБЫТИЕ Сегодня 
в России стартует 
просветительский 
марафон

Будешь знать

Юрий Медведев

С 17 по 19 мая пройдет III просветительский марафон 
общества «Знание» на 5 площадках Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Сочи и Московской области. В программе 
представлены несколько треков — «Новые горизонты. 
Роль России в мире», «Мы вместе», «Новые горизонты. 
Информационные технологии», «Новые горизонты. 
Экономика», «Новые горизонты. Наука».

Можно без преувеличения сказать, что просвети-
тельский марафон, а в этом году он уже третий — собы-
тие уникальное. Скажем, предыдущий собрал более 
120 миллионов просмотров. Привлечь такую огром-
ную аудиторию, когда информационное поле сегодня 
практически бесконечно, это дорогого стоит.

Причина такого внимания понятна — темы и имена 
спикеров. Это вице-премьеры, министры, известные 
политики, ученые, предприниматели, экономисты, 
врачи, олимпийские чемпионы, телеведущие, журна-
листы, программи-
сты, блогеры и т.д. 
А всего в команду 
спикеров входит 
160 авторитетных 
людей.

Нынешний ма-
рафон проходит в 
сложнейшее вре-
мя, когда ситуация 
в мире предельно 
накалилась. В та-
кой ситуации прин-
ципиально важно, 
чтобы огромная 
аудитория могла получить максимально объектив-
ную информацию, что называется, из первых рук. Ма-
рафон для каждого желающего предоставляет такую 
возможность. Вот лишь несколько примеров. Тема вы-
ступления главы МИД Сергея Лаврова — «Россия на 
новом витке мировой истории», пресс-секретаря пре-
зидента РФ Дмитрия Пескова — «Информационные 
войны. Игра без правил», вице-премьера Александра 
Новака — «Роль России в мировой энергетике», вице-
премьера Дмитрия Чернышенко — «Управление науч-
но-технологическим развитием России», вице-премье-
ра Юрия Борисова — «Роль ОПК в развитии страны и 
новые исторические условия», министра транспорта 
Виталия Савельева — «Современный транспорт», ми-
нистра экономического развития Максима Решетни-
кова — «Глобальная экономика:вызовы и тенденции 
развития». 

О достижениях российской науки расскажет прези-
дент РАН Александр Сергеев, о нынешней ситуации в 
космической отрасли — глава «Роскосмоса» Дмитрий 
Рогозин, в атомной энергетике — гендиректор корпора-
ции «Росатом» Алексей Лихачев.

Но марафон — это не только злоба дня. Он рассчитан 
на максимально широкую аудиторию, чтобы каждый 
мог найти себе здесь свой интерес. Достаточно назвать 
лишь несколько имен. Президент Центра сердечно-
сосудистой хирургии им. Бакулева академик Лео Бо-
керия, руководитель образовательного Центра «Си-
риус» Елена Шмелева, гроссмейстер Сергей Карякин, 
олимпийская чемпионка по синхронному плаванию 
Александра Пацкевич, руководитель знаменитого ан-
самбля народного танца им. Моисеева Елена Щерба-
кова, правнук великого писателя Владимир Толстой, 
режиссер мультфильма «Суворов» Борис Чертков, 
пранкеры и многие, многие другие.

В заключительный день, 19 мая, состоится церемо-
ния награждения победителей первых просветитель-
ских игр старшеклассников. 

Когда студенту болид

Кто будет выходить из 
Инженерной школы?
ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: 

Специалисты экстра-класса, 
способные разрабатывать но-
вые автомобили. У нас практи-
чески сейчас нет таких школ, к 
сожалению. Есть прекрасный 
институт «НАМИ» с вековой 
историей — в 1918 году создан 
как первый научно-исследова-
тельский институт в области 
автомобильной теории и техно-
логии.

И мы сейчас тесно сотрудни-
чаем. Нам сегодня очень важно 
на реальной практической базе 
создать цикл воспроизводства 
кадров. Сейчас мы таких выпус-
каем очень немного, человек 
10—15 в год. Они буквально раз-
летаются по высокотехноло-
гичным предприятиям, причем 
сразу получая оклад в 120 ты-
сяч, а то и больше.

Куда поступать, чтобы по-
пасть в число таких выпуск-
ников?

ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Транс-
портный факультет, специа-
лизация «Спортивные транс-
портные средства». Но это не-
легкое дело. Поступить мало — 
надо выдержать конкурс в 20 
человек на место в проектную 
команду.

В прошлом году вы представи-
ли на выставке «Русская ар-
мия» беспилотный Смарт-
шаттл — экскурсионный ми-
ни-автобус. Сейчас он рассе-
кает по дорожкам ВДНХ. Бу-
дете делать парк беспилот-
ников?

В Л А Д И М И Р  М И К Л У Ш Е В С К И Й :  Бес-
пилотники — тоже наша тема. 
Смарт-шаттл на четырех че-
ловек, о котором вы говорите, 
сейчас действительно обкаты-
вается на ВДНХ. После апроба-
ции мы хотим представить его 
мэрии Москвы, чтобы потом он 
мог пойти в серию. Кстати, в его 
создании участвовали студен-
ты и выпускники Пабло Итту-
ралде, который возглавит нашу 
Инженерную школу.

На какое направление посту-
пать абитуриентам Мо-
сковского Политеха, чтобы 
быть ближе к беспилотному 
автобудущему?

ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Группа в 
рамках направления «Автомо-
билестроение». Там и конструк-
ция автомобилей, и двигатели 

внутреннего сгорания, и элек-
тромобили, и беспилотность.

Сегодня Московский Политех 
растит специалистов, кото-
рые будут помогать автомо-
бильной отрасли в условиях 
санкций?
Владимир Миклушевский: 

Мы готовы к импортозамеще-
нию. Причем не только в плане 
подготовки специалистов: го-
товы заниматься разработкой 
платформ автомобилей, отдель-
ных узлов и агрегатов. Ведь Мо-
сковский Политех создан в 2016 
году на базе Московского авто-
механического института. Так 
что нашей школе автомехани-
ки более века — серьезная база. 
Внутри нашего вуза есть сего-
дня два конструкторских бюро, 
которые выросли из студенче-
ских команд. Одному — 25 лет. 
Это уже группа коммерческих 
компаний, которая вполне уве-
ренно чувствует себя на рынке. 
Здесь и кузовное ателье, и ма-
стера, которые занимаются ин-
терьерами автомобиля.

Второе московское бюро по-
моложе, ему 14 лет. Его фишка — 
байки, электромобили, гоноч-
ные болиды с двигателем вну-
треннего сгорания. Мы, конеч-
но, не занимаемся серийным 
производством, это не задача 
вуза. Но технологические воз-
можности у нас есть. На 80 про-
центов такие автомобили изго-
тавливаются внутри универси-
тета. Даже коробки передач к 
электробайкам мы делаем сами.

В конструкторских бюро при-
нимают участие студенты?

ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Обязатель-
но. Объяснять теорию на лекци-
ях — одно. Но когда вы показыва-
ете, как все это делается на кон-
кретных «живых» примерах — 
вот в этот момент и загораются 
глаза. В Московском Политехе 
абсолютно на всех направлени-
ях подготовки с первого по чет-

вертый курс бакалавриата вне-
дрена проектная деятельность. 
Студенты своими руками под 
руководством опытных препо-
давателей или наставников из 
отрасли делают какой-то проект.

Как все происходит на 
практике?

ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Уже на 
первом курсе студент зна-
комится с устройством авто-
мобиля: разбирает и собира-
ет обратно. У нас есть инжини-
ринговый центр, где стоят «от-
работанные» гоночные боли-
ды. Их много — мы 10 лет под-
ряд участвовали в гонках «Фор-
мулы Студент». А каждая гонка 
— это новая машина: выходить 
на новую трассу со старым бо-
лидом бесполезно — никогда не 
победить.

Н а  с та р ы х  б о л ида х  те -
перь тренируются студенты: 
разобрать, собрать, подклю-
чить, запустить. В центре есть 

оборудование, чтобы готовить 
формы, отливать и клеить ку-
зовы, детали. Здесь всегда пол-
но народу: все искрится, струж-
ки летят. Только так можно че-
му-то научиться. Конечно, под 
присмотром старших товари-
щей. Со студентами в качестве 
наставника, например, рабо-
тает конструктор автомобилей 
российской гоночной команды 
«Маруся» Игорь Ермилин.

Обучение не на абстрактных 
примерах, а на вполне конкрет-
ных образцах, которые потом 

выезжают на гоночную трассу, 
— это и есть наша фишка и наш 
конек. Кстати, на проекте рабо-
тают не только инженеры, здесь 
нужны и дизайнеры, и экономи-
сты, и менеджеры. 

Сегодня на повестке новый 
подход к подготовке специали-
стов — 2+2+2. Для вас это ра-
бочая схема?

ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Идея мне 
очень нравится. По сути, это тот 
же бакалавриат, который мы де-
лим на 2+2, и плюс два года ма-
гистратуры.

Допустим, абитуриент по-
ступил в Московский Поли-
тех на «Автомобилестрое-
ние». Как будет строиться 
его учеба?

ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Первые 
два года — естественно-научный 
и гуманитарный блок знаний. 
Но у нас есть особенность: пере-
вернутый учебный план, когда 
часть специальных предметов 
мы переносим на первый курс, 
чтобы студенту потом было лег-
че сориентироваться в выборе 
специализации. На первом-в-
тором курсе происходит одно 
из первых серьезных знакомств 
со специальностью. Как? Все в 
тех же проектах. В команде сту-
дент первого или второго кур-
са может попробовать себя в 
разных «ипостасях», в букваль-
ном смысле руками прощупать 
профессию.

Они видят, как работают 
их старшие товарищи, пони-
мают основные принципы па-
раллельного проектирования, 
когда инженер, конструктор, 
дизайнер, экономист работают 
вместе. Так мы экономим время 
и повышаем эффективность. 

Очень важно изначально 
учить студентов правильно. По-
сле второго курса, уже зная спе-
цифику, они выбирают направ-
ление. А в магистратуре — отта-
чивают мастерство, становятся 
уникальными специалистами.

Цифровые технологии в 
проектировании исполь-
зуете?

ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Мы хо-
тим сделать конструкторские 
бюро полностью цифровыми, 
перейти на цифровые двойни-
ки автомобилей в целом, макси-
мально приближенные к ориги-
налу. Это востребовано, когда 
проводятся краш-тесты: чтобы 
подтвердить безопасность ав-
томобиля, надо разбить 15—20 
автомобилей. Цифровые двой-
ники дают возможность сде-
лать, например, три реальных 
краш-теста, а остальные ма-
шины «разбить» виртуально. 
В цифре удобно смотреть, как 
работает двигатель, его отдель-
ные узлы и агрегаты. Правда, 
пока все это работает на ино-
странном программном обес-
печении.

А когда вузы смогут перейти 
на отечественное ПО?

ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Сейчас за-

дача правительства — загрузить 
наших айтишников работой. 
Программисты у нас талантли-
вые, отрасль очень конкурент-
ная. Возможно, результат по-
явится не очень быстро, но 
многое уже создано.

Сегодня добрая половина 
выпускников девятых классов 
и часть одиннадцатикласс-
ников уходят в СПО. Чувству-
ете конкуренцию?

В Л А Д И М И Р  М И К Л У Ш Е В С К И Й :  Без-
условно, какая-то конкуренция 
есть. Мы понимаем: экономике 
сегодня нужны профессиона-
лы и максимально быстро. Хо-
рошо, что дети стали стремить-
ся в колледжи. Есть определен-
ные прикладные сферы, где не 
требуются специалисты с выс-
шим образованием. Автослеса-
ри, или даже те же айтишники: 
для работодателей диплом вуза 
в этой сфере перестал иметь 
большое значение, достаточно 
сертификата об окончании кур-
сов или диплома о допобразо-
вании.

Мы давно мечтали повысить 
престиж среднего профобразо-
вания, чтобы после школы дети 
с большей охотой шли учиться 
в колледжи. И вот сейчас мечты 
сбываются. Но в любом случае 
на производстве нужны специ-
алисты с разным уровнем об-
разования.

До приемной кампании чуть 
больше месяца. Какие то-
повые направления в Мо-
сковском Политехе в этом 
году?

ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Как и вез-
де сегодня, в первых рядах — ин-
формационные технологии. У 
нас 35 процентов студентов — 
айтишники. Это тренд для всех 
технических вузов.

Безусловно, это направле-
ния, связанные со спортивны-
ми автомобилями. Дизайн — 
причем не только автомобиль-
ный, а еще и дизайн мультиме-
диа. Там сумасшедший конкурс 
и балл ЕГЭ под 100.

Мы ждем сильных абитури-
ентов. В Московском Полите-
хе практико-ориентированное 
обучение. С первого курса со 
студентами работают препо-
даватели из индустрии, они по-
могают ребятам получать про-
фессию на деле, а не в теории. 
Эта система выгодна как рабо-
тодателям, которые на площад-
ках вуза готовят свой будущий 
кадровый резерв, так и студен-
там — наши ребята уже на тре-
тьем-четвертом курсе знают, 
где они будут работать. 

Фишка Московского Политеха — 
обучение не на абстрактных приме-
рах, а на конкретных гоночных 
болидах.

Владимир Миклушевский: Когда вы подкрепляете теорию «живыми» примерами, в этот момент и загораются глаза. 

А К Ц Е Н Т

Чтобы подтвердить безопасность, надо 
разбить 15-20 машин. Цифровые двойни-
ки позволяют сделать три реальных 
краш-теста, а остальное «разбить» 
виртуально

ШКОЛА 

Последние 
звонки 
пройдут очно

УРОК
ОТ МИНИСТРА
Мария Набиркина 

В этом году последние звонки 
в школах могут пройти в оч-
ном формате. Об этом заявил 
министр просвещения Сергей 
Кравцов. В московской школе 
№ 1529 им. Грибоедова он про-
вел открытый урок «Россия — 
страна возможностей».

— Рекомендуем проводить 
звонки в зависимости от того, 
как построено расписание шко-
лы. Обычно 25 мая. Проводить 
рекомендуем очно, — сказал ми-
нистр. — Там, где обстоятель-
ства того требуют, можно про-
вести праздник чуть раньше.

Министр отметил, что по-
следние звонки в школах — тра-
диция нашей системы образо-
вания, так же как и проведение 
выпускных вечеров 25 июня.

Открытый урок министра 
был посвящен государствен-
ным символам России. 

— С 1 сентября следующего 
учебного года в школах нашей 
страны будет звучать гимн, бу-
дет подниматься флаг. Конечно, 
ребятам важно знать, в чем зна-
чение государственных симво-
лов. А оно кроется в истории на-

шей страны, в наших достиже-
ниях, наших победах и в нашем 
будущем, — отметил министр. — 
Важно, чтобы традиция подня-
тия флага и исполнения гимна 
не была формальностью. 

Рассказал министр и о том, 
как готовятся к приему школь-
ников летние лагеря. Все они 
— и школьные, и стационарные 
— полностью готовы к началу 
оздоровительной кампании. 

— Мы проверили безопас-
ность всех детских лагерей, 
были проверки Роспотребнад-
зора, — отметил министр. — Си-
стема детского отдыха полно-
стью готова. 

Традиционно оздоровитель-
ная кампания начинается 1 
июня и заканчивается в конце 
августа. Но если учеба в шко-
ле закончилась раньше, то ла-
герь может открыться там уже 
в конце мая.

Сергей Кравцов напо-
мнил, что действует програм-
ма детского кешбэка — ей уже 
воспользовались порядка мил-
лиона детей. 

Сергей Кравцов: Проверили без-
опасность всех летних лагерей. К 
приему детей все готово.

Марафон рассчи-
тан на максималь-
но широкую ауди-
торию — каждый 
сможет найти 
свой интерес 

В прошлом году одним из спикеров марафона стал сооснова-
тель компании Apple Computer Стив Возняк. 
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А К Ц Е Н Т

В инженерном центре университета все-
гда полно народа — все искрится, струж-
ки летят. Только так можно чему-то 
научиться

Инфохимия, грим и 
компьютерное зрение: топ-6 
новых специальностей в вузах 
rg.ru/art/2316891

1

ЦИФРА

20
ЧЕЛОВЕК НА МЕСТО 

Такой конкурс нужно выдер-

жать студентам, чтобы попасть 

в одну из перспективных 

проектных команд на транс-

портном факультете Мо-

сковского Политеха 

Важно, чтобы тра-
диция поднятия 
флага и исполне-
ния гимна в шко-
лах не стала фор-
мальностью 

Кстати

Каждый третий ребенок проведет 

лето в городе с друзьями, 28 про-

центов детей поедут на дачу, чет-

верть школьников проведут кани-

кулы с бабушками и дедушками в 

других городах, а 18 процентов 

останутся в своем городе под 

присмотром няни. Таковы данные 

опроса родителей школьников, 

проведенного экспертами об-

разовательной компании 

MAXIMUM Education.

Более трети российских роди-

телей планируют летом поехать с 

детьми на море. По мнению 

большинства родителей, самое 

главное для ребят во время лет-

них каникул — провести больше 

времени всей семьей. Для многих 

важен также отдых у моря да и в 

целом — отдых и возможность ни-

чего не делать.

Отдых отдыхом, но 8 процентов 

родителей считают, что в летних 

каникулах самое важное — без 

спешки заняться обучением, 

поэтому не откажутся от занятий 

с репетиторами и самостоятель-

ных занятий.

Но не все же отдыхать или учить-

ся. 41 процент родителей расска-

зали, что их дети планируют ис-

кать подработку на лето.

Программа марафона доступна на сайте 
https://marathon.znanierussia.ru/

Справка «РГ» 

Международная Менделеевская олимпиада — одно из 

крупнейших соревнований старшеклассников, объединя-

ющее победителей национальных олимпиад со всего мира. 

В комиссию и жюри всегда входят не только профессора и 

преподаватели, но и студенты и аспиранты — победители 

предыдущих Менделеевских олимпиад. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО КС РФ вступился 
за пострадавших 
от «оборотней в погонах»

Потерпевшие 
от фальшивой 
улики

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Если следователи и сотрудники МВД были уличены в 
фальсификации доказательств, то осужденные по уго-
ловным делам, которые вели такие должностные лица, 
имеют право требовать признания их потерпевши-
ми. К такому выводу пришли судьи Конституционно-
го суда РФ, изучив дело Андрея Никитина из Москвы. 
Если оно будет пересмотрено, Никитин получит право 
на компенсацию от государства.

Мужчина был осужден приговором Озерского го-
родского суда Московской области по делу о нарко-
тиках в 2016 году. Однако спустя четыре года он до-
бился возбуждения уголовного дела в отношении уже 
своих следователя и дознавателя — за фальсификацию 
доказательств: изготовление подложных протоколов 
осмотра предметов и допроса свидетелей, подделку 
подписей понятых. 
Никитин был до-
прошен как свиде-
тель, а затем при-
знан потерпевшим. 
Однако впослед-
ствии это решение 
было отменено. 

Как следует из 
материалов КС РФ, 
суды общей юрис-
дикции не согла-
сились с тем, что 
именно противо-
правные действия 
следователя и дознавателя привели к незаконному 
осуждению Никитина, поскольку приговор в его отно-
шении вступил в законную силу и не отменен. Сам осу-
жденный полагает, что такой подход ограничивает его 
доступ к правосудию.

— Исходя из правовых позиций российской проку-
ратуры, следствия и судов, по такому преступлению, 
как фальсификация уголовного дела по особо тяжкой 
статье, пострадавшей стороной является государство 
или правосудие, — указал Никитин в своем обращении 
в высшую юридическую инстанцию страны, — а гра-
жданин, лишенный свободы по сфальсифицирован-
ному уголовному делу, является не потерпевшим, а 
«иным лицом».

Никитин также указал, что следователь и дознава-
тель за фальсификацию доказательств были осуждены 
условно, «из чего можно сделать вывод, что преступле-
ние против правосудия в РФ — это не то преступление, 
за которое назначается реальное наказание». 

Конституционный суд РФ с такой позицией согла-
сился частично. Статья 42 УПК признана соответству-
ющей Конституции РФ, поскольку в системе действую-
щего правового регулирования она «предполагает воз-
можность признать потерпевшим по уголовному делу, 
возбужденному в отношении следователя (дознавате-
ля) в связи с фальсификацией доказательств по рассле-
дованному им уголовному делу, лицо, осужденное по 
этому уголовному делу, в том числе в случае, когда по-
становленный в отношении осужденного обвинитель-
ный приговор не отменен (не изменен)».

Принимая решение, Конституционный суд опирал-
ся на собственные правовые позиции, высказанные 
ранее. В первую очередь он напомнил, что правосудие 
— это в том числе защита личности от незаконного и 
необоснованного обвинения, осуждения, ограничения 
ее прав и свобод.

— До момента отмены приговора ввиду вновь 
открывшихся обстоятельств действует презумпция за-
конного осуждения лица, в отношении которого были 
сфальсифицированы доказательства виновности. Од-
нако из этого не следует, что такое лицо не может быть 
признано потерпевшим в деле о фальсификации, — ука-
зал Конституционный суд РФ, подчеркнув, что иной 
подход ограничивал бы право граждан на доступ к пра-
восудию.

В настоящий момент Андрей Никитин продолжа-
ет отбывать наказание, однако его дело возобновили 
по вновь открывшимся обстоятельствам. Если приго-
вор по его делу будет отменен, «вопрос о наделении его 
правами потерпевшего, в том числе правом на возме-
щение имущественного и морального вреда, решается 
на основе правовых позиций, выраженных в настоя-
щем постановлении», указал КС РФ. 

ТРЕНД  Производство мебели ставит рекорды

Сидя на диване

Марина Трубилина

П
роизводство мебе-
ли в первом кварта-
ле этого года пока-
зало внушительный 
рост — на 20%, до 
79,6 млрд рублей, 
сообщил минпром-
торг.  По данным 
Ассоциации пред-

приятий мебельной и дерево-
обрабатывающей промышлен-
ности России (АМДПР), это ре-
кордный показатель за послед-
ние четыре года. В штуках рост 
скромнее — изготовлено 12,6 
млн единиц продукции, что на 
4% больше, чем за тот же пери-
од 2021 года. 

Наибольший прирост по-
казал сегмент кухонной ме-
бели — ее производство в шту-
ках увеличилось за год на 39%. 
По данным Росстата, за квар-
тал было изготовлено 278 ты-
сяч кухонных столов, 947 ты-
сяч кухонных шкафов, 673 ты-
сячи других предметов кухон-
ной мебели. На 15%, до 0,65 млн 
условных единиц, увеличился 

выпуск диванов, кушеток, рас-
кладных кроватей и на 14%, до 
0,06 млн условных единиц, — ме-
таллических кроватей, сообща-
ет АМДПР. А вот производство 
офисной деревянной мебели в 
первом квартале сократилось 
на 10%, до 1,27 млн условных 
единиц. 

Самым успешным для от-
расли стал февраль,  когда 
производство выросло на 15% 
по сравнению с февралем 2021 
года и составило 4,6 млн услов-
ных единиц продукции, отме-
тили в АМДПР. В марте было 
за ф и к с и р о в а н о  с н и ж е н и е 
объемов производства на 3%. 
При этом в марте цены вырос-
ли сразу на 22%. Сильнее всего 
подорожала в первом кварта-

ле деревянная мебель для сто-
ловых и гостиных (+11,6%), в 
основном за счет обеденных 
деревянных столов и кухонных 
столов (+17,5% и +9,1% соот-
ветственно). В среднем цены за 
квартал поднялись на 12,5%, 
это больше, чем за весь прош-
лый год. Растущая стоимость 
комплектующих говорит о том, 
что дешеветь мебель не будет, 
отмечает президент АМДПР 
Александр Шестаков, в 2022 
году цены поднимутся не менее 
чем на 30%. 

По таким показателям, как 
фурнитура, лаки и краски, ме-
бельные ткани, пленки ПВХ, хи-
мические компоненты, россий-
ские производители мебели за-
висят от импорта на 90—100%, 

поясняет Шестаков. Сейчас у 
производителей есть запасы 
комплектующих и материалов, 
отмечают в минпромторге. Они 
перестраиваются на новые ло-
гистические цепочки, полный 
переход на новые комплектую-
щие — вопрос времени, добав-
ляют в министерстве. На каче-
стве мебели нынешняя ситуа-
ция однозначно не скажется, в 
России давно научились делать 
мебель ничуть не хуже евро-
пейской, подчеркивают в ве-
домстве.

Дефицита мебели в мин-
промторге не ожидают. «Сей-
час произойдут необходимые 
изменения в производстве, и 
производители будут в полной 
мере готовы закрыть все по-
требности отечественных по-
купателей», — сообщают в ми-
нистерстве. С рынка может ис-
чезнуть дорогая европейская 
мебель, но дорогая российская 
мебель ничем не хуже, уверяет 
Шестаков. 

А К Ц Е Н Т

Кухонной мебели изготовили
на 39% больше, чем в начале прошлого 
года

Качество российской мебели из-за 
поиска новых поставщиков не упа-
дет, уверены в минпромторге.  

РЕЗОНАНС Суд прекратил дело об избиении олимпийского 
чемпиона Дмитрия Соловьева

Как надо раскаиваться
Иван Егоров

Т
верской суд Москвы пре-
кратил уголовное дело об 
избиении в центре сто-

лицы олимпийского чемпио-
на Сочи-2014 фигуриста Дмит-
рия Соловьева за примирением 
сторон.

Соответствующее решение 
опубликовано на судебном пор-
тале московских судов общей 
юрисдикции. Речь идет о во-
пиющем хулиганстве, которое  
произошло в ночь на 21 декабря 
прошлого года в Москве. По дан-
ным следствия, около 3.40 ночи 
возле одного из столичных ка-
раоке-клубов двое молодых лю-
дей избили олимпийского чем-
пиона Дмитрия Соловьева. По-
водом для агрессии послужило 
то, что Соловьев вступился за 

керлингистку Анну Сидорову, к 
которой начали приставать ху-
лиганы. После нападения чем-
пион попал в больницу с повре-
ждениями средней степени тя-
жести. 

Вскоре «героев» задержали. 
Ими оказались студент перво-
го курса юрфака МГУ Владислав 
Смирнов и первокурсник Все-
российского государственного 
университета юстиции Влади-
слав Яковцев. 

Дело приобрело столь гром-
кий резонанс, что его взял под 
личный контроль глава СК Рос-
сии Александр Бастрыкин. По-
сле чего студентов отправили на 
два месяца под стражу в СИЗО. 
Суд по ним состоялся уже ме-
нее чем через два месяца — 10 
февраля. 

В суде было установлено, 

что Смирнов и Яковцев, дей-
ствуя в составе группы лиц, из 
хулиганских побуждений, в со-
стоянии алкогольного опьяне-
ния, подошли к Соловьеву и, 
используя малозначительный 
повод, причинили ему вред здо-
ровью. А именно — нанесли ку-
лаками множественные удары 
в область головы и тела, а когда 
потерпевший упал и не мог ока-
зывать сопротивления, нане-
сли ему два удара руками в об-
ласть головы и один удар ногой 
в спину. В итоге после избиения 
олимпийский чемпион по за-
ключению экспертизы получил 
вред здоровью средней тяжести. 
За такой «подвиг» на поле ноч-
ной битвы молодым юристам 
грозило до пяти лет лишения 
свободы.  

Однако в суде адвокат по-

страдавшего фигуриста неожи-
данно заявил ходатайство о пре-
кращении уголовного дела в от-
ношении Яковцева и Смирнова 
в связи с примирением потер-
певшего с подсудимыми. Защи-
та сообщила, что оба студента 
принесли потерпевшему Соло-
вьеву свои искренние извине-
ния и деятельно раскаялись в 
содеянном, а также полностью 
загладили причиненный потер-
певшему вред. 

Против этого ходатайства 
выступила гособвинитель. По 
мнению прокурора, нужно учи-
тывать степень общественной 
опасности преступления, а так-
же исправительного воздей-
ствия и предупреждения новых 
преступлений. В итоге, выслу-
шав стороны, суд это дело пре-
кратил. 

Правосудие — это 
в том числе защи-
та личности от 
незаконного и 
необоснованного 
обвинения

ООО «Газпром трансгаз Москва»  
извещает о проведении торгов в электронной форме  

на право заключения договора купли-продажи имущества 
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 817-04-40, 

8 (495) 817-02-57.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Дата проведения публичного предложения: 15.06.2022 г. 

в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 13.05.2022 г. c 10.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 13.06.2022 г. 

до 18.00 (МСК).
Предмет продажи: здание общежития, расположенное 

по адресу: Рязанская область, Старожиловский район, с. Истье, 
ул. Газовиков.

Начальная цена: 6 155 000,00 рублей, без НДС.
Минимальная цена: 3 077 500,00 рублей, без НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ  
о проведении годового Общего собрания 

акционеров ОАО «МРСК Урала»
Открытое акционерное общество «Межрегиональная 

распределительная сетевая компания Урала» сообщает 
о проведении годового Общего собрания акционеров 
в форме заочного голосования (голосование по вопросу 
 повестки дня осуществляется бюллетенями для голосова-
ния) со следующей повесткой дня:

1.  Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтер-
ской (финансовой) отчетности Общества за 2021 год.

2.  Об утверждении распределения прибыли (в том  
числе о выплате дивидендов) и убытков Общества  
по результатам 2021 года.

3. Об избрании членов Совета директоров Общества.
4.  Об избрании членов Ревизионной комиссии Общества.
5.  Об утверждении аудитора Общества.
6.  О внесении изменений в Устав Общества.
7.  Об утверждении Положения о Ревизионной комиссии 

ОАО «МРСК Урала» в новой редакции.
Определить дату проведения годового Общего собрания 

акционеров Общества (дату окончания приема заполнен-
ных бюллетеней) — 17 июня 2022.

Почтовые адреса, по одному из которых могут быть на-
правлены заполненные бюллетени для голосования:

—  620026 г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140, 
ОАО «МРСК Урала», Департамент корпоративного 
управления и взаимодействия с акционерами;

—  109052 г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1,  
Акционерное общество «Регистраторское общество  
«СТАТУС»

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право 
на участие в Собрании, — 23 мая 2022 года.

Бюллетени для голосования по вопросам повестки дня 
годового Общего собрания акционеров будут направлены 
лицам, имеющим право на участие в годовом Общем собра-
нии акционеров общества не позднее 27 мая 2022 года. 

Бюллетени для голосования в электронной форме 
(в форме электронных документов) в срок не позднее  
27 мая 2022 года направляются регистратору Общества для 
направления номинальным держателям, зарегистрирован-
ным в реестре акционеров Общества.

С информацией (материалами), предоставляемой при 
подготовке к проведению годового Общего собрания акци-
онеров ОАО «МРСК Урала», лица, имеющие право на учас-
тие в годовом Общем собрании акционеров Общества, 
 могут ознакомиться в период с 27 мая 2022 года по 17 июня 
2022 года, с 10 часов 00 минут до 15 часов 00 минут, 
за исключением выходных и праздничных дней, по следу-
ющим адресам:

—  г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140, 
каб. 617 (ОАО «МРСК Урала»).

—  г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23 стр. 1, Акционер-
ное общество «Регистраторское общество «СТАТУС».

а также с 27 мая 2022 г. на веб-сайте Общества в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети Интернет по адре-
су: www.mrsk-ural.ru. 

В случае, если зарегистрированным в реестре акционе-
ров Общества лицом является номинальный держатель 
 акций, указанная информация (материалы) направляется 
до 27 мая 2022 года в электронной форме (в форме элек-
тронных документов, подписанных электронной подпи-
сью) номинальному держателю акций.

Принявшими участие в годовом Общем собрании акци-
онеров, будут считаться акционеры, бюллетени которых 
будут получены до 17 июня 2022 года, а также акционеры, 
которые в соответствии с правилами законодательства Рос-
сийской Федерации о ценных бумагах дали лицам, осу-
ществляющим учет их прав на акции, указания (инструк-
ции) о голосовании, если сообщения об их волеизъявлении 
получены до 17 июня 2022 года.

Совет директоров ОАО «МРСК Урала»

Извещение о проведении конкурсного отбора 
специализированных организаций по номинации 

«Упорядочение архивных документов 
ликвидируемых финансовых организаций» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 28 апреля 2022 г. (протокол № 38) проводит 
конкурсный отбор специализированных организаций на право 
заключения с Агентством договора о взаимодействии при ликви-
дации финансовых организаций и предупреждении банкротства 
банков в целях аккредитации при Агентстве по номинации «Упо-
рядочение архивных документов ликвидируемых финансовых 
организаций».

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.asv.org.ru) (далее — официальный сайт 
Агентства), в разделе «Аккредитация и привлечение организа-
ций». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения 
конкурсного отбора предоставляются по телефону: 8 (495) 
725-31-15 (доб. 20-53); e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru, 
nikiforovana@ asv.org.ru.

Разъяснения по вопросам, связанным с направлением до-
кументов о соответствии специализированной организации 
обязательным требованиям, предоставляются по телефонам: 
8 (495) 725-31-15 (доб. 22-85, 17-27) (Абрамова Елена Вячислав-
на, Климов Алексей Евгеньевич); e-mail: abramova@asv.org.ru, 
klimov@ asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адре-
су Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1, 
в запечатанном конверте с пометкой «Номинация: Упорядочение 
архивных документов ликвидируемых финансовых организа-
ций», а также с указанием почтового адреса и наименования спе-
циализированной организации — отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается 
с рабочего дня, следующего за днем опубликования в «Россий-
ской газете» сообщения о начале проведения дополнительно-
го конкурсного отбора, и завершается по истечении 45-дневно-
го срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном от-
боре будет произведено на первом (с даты окончания приема 
заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 
125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов конкурсного 
отбора будут проведены не позднее 30 рабочих дней со дня вскры-
тия конвертов с заявками по адресу Агентства: 125040, г. Москва, 
5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офи-
циальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
 Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Республики Кал-
мыкия;

—  председателя Арбитражного суда Республики Саха 
(Якутия).

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адре-
су: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 17 июня 2022 года. 
 Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Сообщение о проведении годового общего собрания 
акционеров Закрытого акционерного общества 

сельскохозяйственного предприятия «ЧЕРНОВСКИЙ»
Уважаемый акционер! Настоящим сообщаем Вам, что 21 июня 

2022 года в 10 часов (местного времени) состоится годовое общее со-
брание акционеров. Полное фирменное наименование общества: За-
крытое Акционерное общество сельскохозяйственное предприятие 
«ЧЕРНОВСКИЙ» ИНН 6367080234;  Место нахождения:  
ЗАО СХП «ЧЕРНОВСКИЙ» ,443538, Самарская область Волжский 
район, п. Черновский, ул. Школьная ,15.эл. почта gerasimshevelev@
gmail.com, тел.: 89272605025. Вид собрания: годовое общее собрание 
акционеров; Форма проведения общего собрания: совместное при-
сутствие акционеров или из полномочных представителей для обсу-
ждения вопросов повестки дня и принятии решений по вопросам, по-
ставленным на голосование. Представителем наследников акцио-
неров является нотариус, принявший наследственное дело. Место 
проведения общего собрания: 443538, Самарская область, Волжский 
район, п. Черновский, ул. Школьная ,15. Дата проведения общего соб-
рания акционеров: 21 июня 2022 года. Время начала регистрации 
участников собрания 21 июня 2022 года с 9 часов 00 минут (местного 
времени). Уточненный Список лиц, имеющих право на участие на об-
щем собрании акционеров, с учетом прав наследников, будет пред-
ставлен регистратором АО «РТ— Регистратор» ИНН 5407175878, ис-
полняющим обязанности счетной комиссии при регистрации участ-
ников общего собрания. С 10.06.2022 года по 20.06.2022 года (до 10 
вечера) акционеры вправе провести досрочную регистрацию и голо-
сование по бюллетеню, представленные по запросу акционера по эл. 
почте: gerasimshevelev@gmail.com 

Вопросы, включенные в повестку дня годового общего собрания 
акционеров: 1.Утверждение промежуточного ликвидационного ба-
ланса 2. Утверждение аудитора общества: ООО «Аудиторская фирма 
БАЛАНС-ЦЕНТР» ИНН 6319185999. 3. О выплате кредиторской за-
долженности. 4. О продлении процедуры ликвидации. 5. Утверждение 
ликвидатора ЗАО СХП « Черновский». 6. Утверждение порядка прода-
жи имущества по прямым договорам. 7. Утверждение регистратора 
ЗАО СХП « Черновский». 

С материалами по подготовке собрания акционеров можно озна-
комиться 01.06 2022 года можно ознакомиться по предварительной 
договоренности (связи ) gerasimshevelev@gmail.com89272605025 
или по адресу: Самарская область, с. Красный Яр, ул. Комсомольская, 
88а, офис 4, с 01.06.2022 г., по согласованному времени). Ликвидатор 
ЗАО СХП « Черновский» Шевелев Герасим Александрович.

Ликвидатор ЗАО СХП «ЧЕРНОВСКИЙ» Г.А. Шевелев 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР В МХТ им. Чехова 
поставили «Маму» 
Флориана Зеллера

Любовью можно 
задушить

Наталья Соколова

«Мама» — вторая часть трилогии французского дра-
матурга Флориана Зеллера, которая идет в театрах 
по всему миру. В Москве его «Сына» можно увидеть 
в РАМТе — постановка Юрия Бутусова. «Папу» дают в 
«Современнике», где главную роль сыграл Сергей Ша-
куров. Еще одна «Мама» идет в Театре имени Моссове-
та на сцене «Под крышей».

В двадцать два года Зеллер опубликовал первый ро-
ман «Искусственный снег», благосклонно встречен-
ный критиками. А следом и трилогия о семье собрала 
немало всевозможных литературных наград, момен-
тально перекочевала на сцены театров, а в 2020 году 
Зеллер сам снял «Отца» с Энтони Хопкинсом в главной 
роли, за которую 
известный актер 
получил «Оскара».  

Все три части се-
мейной, по глубине 
поднятой пробле-
мы почти антич-
ной, трагедии по-
священы одиноче-
ству, тотальному и 
всепоглощающему. 
Заменить его мо-
гут только призра-
ки, которые роят-
ся в голове и что-то 
настойчиво нашептывают. И главная героиня «Мамы» 
Анна, которую сыграла Мария Зорина, тоже одна. Хотя 
на сцене с ней еще трое — Пьер, муж (Алексей Краснен-
ков), Николя, сын (Кузьма Котрелев), Сара, дочь (Ма-
рия Сокольская). Все трое — бессловесные персонажи.

Как рассказывает актриса Мария Зорина, такой ход 
родился во время репетиций: отобрать текст у трех ге-
роев из четырех — еще больше подчеркнуть одиноче-
ство Анны. Кстати, «Мама» — первая режиссерская ра-
бота актера Егора Трухина. В 2017 году он окончил Мо-
сковскую театральную школу Олега Табакова и сего-
дня учится на пятом курсе режиссерской мастерской 
Сергея Женовача в ГИТИСе. По его словам, из «Мамы» 
Зеллера он хотел сделать личную историю. «Многие из 
нас часто «бросают» своих мам, — говорит он. — Уезжая 
в свою жизнь из родного города, из дома, где выросли».

Накануне Рождества Анна ждет семью домой, чтобы 
собраться за одним столом, сварить всем кофе, а заодно 
похвастаться обновкой — модным красным платьем, ко-
торое приобрела по случаю праздника. Вроде бы заслу-
женное «мамское» желание, но в пьесе расцветающее 
всеми видами патопсихологических комплексов. Здесь 
и удушающая любовь к сыну, и холод к дочери — как 
будто если она полюбит дочь, то сын получит меньше 
тепла — и навязчивое подозрение мужа в измене.

Героиня перебирает обрывки воспоминаний счаст-
ливого прошлого: просыпалась раньше всех, шла на 
кухню, готовила завтрак для детей, доставала их люби-
мые кружки, вела их в школу, а потом долго провожала 
их взглядом, как они растворялись в толпе. С кем оста-
лась Анна, посвятившая себя семье без остатка, когда 
дети выросли? Дети занимаются своей жизнью, а муж 
постоянно пропадает на работе. Вся надежда Анны на 
лучшего и любимого Николя. Но ее «ребенок» (пусть и 
двадцатипятилетний) связался с какой-то девулей, ко-
торая маме, конечно, не нравится. Несправедливость, 
жестокость? Нет, закон жизни. Закономерность? Да, в 
психологии названная синдромом опустошенного гнез-
да, с которым героиня не может научиться жить, не мо-
жет принять единственно верное решение — отпустить.

Подчеркнуто холодное пространство сцены симво-
лизирует пустой дом Анны: решенная в белых тонах 
комната, очень напоминающая больничную палату, с 
голыми стенами и минимально заставленная мебелью. 
А в настежь открытую дверь время от времени ветер 
швыряет непрошенные охапки снега. Лишь один раз 
комната заполнится фотографиями в рамках, уютны-
ми шторами и пледом, когда то ли в яви, то ли в фанта-
зии героини вся ее семья наконец соберется вместе. 
Главные герои трилогии Зеллера — люди с расстроен-
ным сознанием. Вот и Анна периодически приклады-
вается к успокоительным, запивая их вином. А на боль-
ничной койке ей и вовсе примерещится, будто нена-
глядный Николя ее задушил… 

Зеллер написал удивительно точную пьесу о важ-
ности женщины не только как мамы и хранительницы 
очага, но и о той, кто сможет найти себя после того, как 
дети вырастут, той, кто будет интересна в своей новой 
жизни прежде всего себе самой.  

ВЫСТАВКА Кто подлинный, кто мнимый друг великого поэта?

Зеркало Пушкина

Инга Бугулова 

С
колько друзей было 
у Пушкина? Чаще 
всего в ответ мож-
но услышать: ну, ко-
нечно, много! Тут 
сразу вспомнят для 
примера — братство 
лицеистов,  пере-
писку с декабриста-

ми, литературные салоны свет-
ских дам. В конце концов, име-
нитых наставников, да и просто 
поклонников его таланта. И все 
же… При том, что всем извест-
но: душа у «нашего всего» была 
широкая, «солнце русской поэ-
зии» не избегало и компаний с 
шумными застольями, — все же 
аксиома, по которой «друзей 
много не бывает», верна и для 
него. Кому же Александр Серге-
евич мог доверять, с кем откро-
венничать — и с кем, наоборот, 
была не дружба, а одна лишь ви-
димость? Об этом рассказывает 
новая выставка в Государствен-
ном музее А.С. Пушкина.

Все залы экспозиции заколь-
цевались образом стола — он не-
случаен. Какие званые обеды и 
пирушки без стола? Как без сто-
ла писались бы послания дру-
зьям — и россыпь поэтических 
шедевров? Главный вопрос: 
кого сам Пушкин усадил бы за 
свой круглый (вполне рыцар-
ский) стол? Куратор выставки, 
старший научный сотрудник 
музея Светлана Белехова, гово-

рит об этом: «Разумеется, не-
льзя считать друзьями Пушки-
на всех, с кем он в принципе об-
щался. Речь только о тех, с кем 
он охотнее делился мыслями и 
чувствами, кто отвечал ему под-
держкой и участием. Таких как 
раз было не так много».

Вот, например, портрет Пет-
ра Плетнева — поэта и критика, 
профессора российской сло-
весности, впоследствии ректо-
ра Петербургского универси-
тета. Уже одно то, что «Евгений 
Онегин» посвящен именно ему, 
говорит о многом. А подружи-
лись они так: Пушкин написал 
своему брату, мол, Плетневу 
«приличнее» заняться прозой, 
чем стихами, «слог его бледен 
как мертвец». Мнение его до-
шло до самого Плетнева — тот 
был задет, и, может, потому со-
здал одно из лучших своих сти-
хотворений: «К Пушкину». И 
что? С тех пор до самой гибели 
поэта Плетнев оставался пер-
вым его помощником в литера-
турных делах, занимался изда-
нием произведений Пушкина, 

пока тот находился в ссылке, ре-
шал финансовые сложности — и 
все это совершенно бескорыст-
но. В Петербурге они виделись 
практические ежедневно, дру-
жили семьями. 

Но без Лицея, говоря о Пуш-
кине, конечно же не обойтись. 

У юных лицеистов был настоя-
щий культ дружбы. Многие из 
одноклассников так и остались в 
сердце Пушкина навсегда. Дель-
виг и Данзас, Кюхельбекер и Гор-
чаков — друзья? Конечно! «Но 
при этом, — отмечает директор 
Пушкинского музея Евгений Бо-
гатырев, — только Ивана Пущина 
он назовет: «Мой первый друг, 
мой друг бесценный!». Так он не 
обращался больше ни к кому». 
В зале, посвященном «святому 
братству», портреты лицеистов 
отражаются в больших зерка-
лах. Вместе с ними в зеркалах 
мы видим и себя самих — словно 
в одном ряду с людьми, которые 
близки великому поэту. Может, и 
к нам обращено его стихотворе-
ние «19 октября»? Вот эти, ска-
жем, строки, вьющиеся тут же 

в отражениях: «… Несчастный 
друг! средь новых поколений / До-
кучный гость и лишний, и чужой, / 
Он вспомнит нас»... Конечно, 
вспомнит.

Можно заглянуть в окошки — 
в специальных нишах воссо-
здан поэтический уголок, на-
поминающий обстановку ка-
бинетов поэта в Болдино и Ми-
хайловском — с книгами, руко-
писями, комодом. А еще комна-
та со столом, за которым играли 
в карты, с лампой-бульоткой, ко-
торая освещала только руки иг-
роков — а лица оставляла в тени.

Тем, кто не верит в то, что 
дружба может связывать муж-
чину с женщиной, здесь мо-
гут рассказать про Веру Фе-
доровну — жену поэта Пет-
ра Вяземского. С ней Пуш-
кин дружил всю жизнь, ей до-
верял самое сокровенное.
— Вера Федоровна знала все пе-
рипетии сватовства и брака с 
Натальей Гончаровой, — расска-
зывает Светлана Белехова. — Бо-
лее того, она должна была стать 
посаженной матерью на их сва-
дьбе, но из-за болезни не смогла. 
Знала она и о предстоящей дуэли 
с Дантесом, а после — почти без-
отлучно находилась в квартире 
умирающего Пушкина.

На выставке есть и пор-
трет Веры Вяземской, и ее су-
мочка для рукоделия. Здесь же 
еще и веер Веры Александров-
ны — жены того самого Пав-
ла Нащокина, о котором Пуш-

кин однажды сказал: «Всем 
я нужен зачем-то, а любит 
меня только Нащокин». Меж-
ду прочим, именно Нащокин 
подсказал поэту сюжет «Дуб-
ровского». Не зря поэт в мо-
сковском доме у Нащокиных 
чувствовал себя  как родной. 
Из зала в зал — страницы жиз-
ни. С семьей Александра Раев-
ского, сына генерала-героя вой-
ны с Наполеоном, Пушкин со-
вершил путешествие по Крыму 
и Кавказу. Отношения с Алек-
сандром Николаевичем были 
иными — тут была, скорее, игра 
в дружбу, постоянное состяза-
ние, и оборвались отношения 
стихами, названия которых так 
красноречивы: «Демон» и «Ко-
варность». «Когда твой друг на 
глас твоих речей ответствует 
язвительным молчаньем» — о 
ком это? Конечно, о Раевском.
Вся выставка — калейдоскоп ис-
торий. Трогательных, искрен-
них, печальных. За ними ниточ-
ка судьбы великого поэта. Ре-
френом — пушкинские строки: 
«И в жизни сей / мне будет уте-
шенье: / мой скромный дар / и сча-
стие друзей».

Для тех, кто хочет прикос-
нуться к Дару и ощутить себя в 
кругу друзей, которые не подве-
дут и не обманут, — нужно иметь 
в виду: выставка «Друзья Пуш-
кина» открыта до сентября.  

Все залы выставки объединяет стол — 
образ общения, дружеских посиде-
лок, но и литературных шедевров. 

КИНО «Нелегал»: розы и тернии на пути к режиссерской славе

Побег из Якутскбада
Валерий Кичин 

Д
митрий Давыдов — одна 
из надежд молодого якут-
ского кино: он просла-

вился премированным на «Ки-
нотавре» «Пугалом» и без пау-
зы выпустил драму «Нелегал», 
снятую по собственному сцена-
рию с непрофессиональными 
исполнителями.

Это история подростка, кир-
гиза Нурбека, который неле-
гально приехал в Якутию и ко-
чует по ее суровым просторам 
в поисках кого-то, о ком он не 
говорит. Подрабатывает про-
давцом на барахолке, но его во-
влекают в криминальные раз-
борки с армянской мафией, и 
парень пускается в бегство по 
безлюдным морозным просел-
кам в прохудившихся кроссов-

ках без документов, еды и де-
нег. Ему придется встретиться с 
неприязнью местных жителей, 
которые приезжих не любят, с 
голодом и холодом; найдется и 
добрый охотник, который его 
накормит и пригреет, перебин-
тует сбитые в кровь ноги и впу-
стит в свой дом. В финале цель 
его одиссеи наконец прояс-
нится, и возникнет закономер-
ный вопрос: зачем нужно было 
столько времени скрывать то, о 
чем подозреваешь с самого на-
чала? Помнится, в подобном 
случае зерно сюжета было вы-
несено даже в название филь-
ма «Девочка ищет отца», и это 
снабдило картину саспенсом 
сочувствия героине. 

Уч и тел ь  п о  п р о ф е с с и и , 
Дмитрий Давыдов повторил 
путь Тарантино, овладевая аза-

ми кинопрофессий по жанро-
вым голливудским картинам, 
в изобилии просмотренным на 
видеокассетах. Он знает силу 
воздействия необычного пей-
зажа и умеет ею пользоваться. 
Он визуалист, и у него отлич-
ный оператор Иван Семенов. В 
«Нелегале» он взялся освоить 
и профессию сценариста, при-
думав историю, позволившую 
пустить в ход обширный жан-
ровый арсенал, который нако-

пился в памяти. И фильм броса-
ет от криминального боевика в 
духе Тарантино до роуд-муви, 
от социальной драмы мигран-
тов типа «Айки» или «Побега 
из Москвабада» до драмы вы-
живания с 14-летним Эржа-
ном Даулетбековым вместо  
ДиКаприо («Выживший»). Но 
имитация когда-то запавшего 
в душу кино, пусть и погружен-
ная в местные реалии, лишает 
фильм  самостоятельности и по-
тому — художественной полно-
ценности, заставляя нас в зале 
щеголять пришедшими на па-
мять параллелями и состязать-
ся в кинематографической эру-
диции — занятие прикольное, но 
не имеющее отношения к делу.

Жанровая чересполосица 
привела к легкому касанию тех 
самых социальных проблем, ко-
торые были главным предме-
том цитируемых картин. Темы 
мигрантов, которых не счита-
ют за людей. Ксенофобии, веду-
щей к преступлениям («Они со-
всем потеряли человечность!» 
— горестно констатирует герой, 
чтобы по воле режиссера тут же 
ринуться покорять новые эсте-
тические высоты). То, что было 
болью «Айки» или «Побега из 
Москвабада» — нищета и обездо-
ленность, беззаконие и произ-
вол, здесь только обозначение 
тем, столь же формальное, как 
и режиссерские задания испол-
нителям. По заданию Эржан 
Даулетбеков нарочито тяжело 

дышит и картинно озирается. 
По заданию окружающие его 
бандюги смотрят исподлобья, 
изображая вечную неприязнь и 
угрозу. Ради эффектного кадра 
вконец обессилевший мальчик 
с больной ногой может взлететь 
на забор, чтобы, умело держа 
баланс, позировать на фоне су-
меречного неба. Каждый из при-
емов мог бы сработать, волшеб-
ной силой искусства переплав-
ляясь в характер и судьбу, но 
здесь они существуют отдельно, 
не смешиваясь и не образуя ни-
какого единства.

С этим фильмом из якутско-
го кино куда-то ушли характер-
ные для национального мен-
талитета мотивы единения че-
ловека с природой, мистиче-
ской связи с нею. Природа здесь 
враждебна герою: ему, киргизу, 
эта земля чужда и неласкова. Но 
вместе с темой испарилась и по-
корявшая мир поэтика.

Динамичные сцены переме-
жаются без нужды длинными, 
зато как у Белы Тарра, плана-
ми. Но перестрелки адресованы 
массовому зрителю, а Бела Тарр 
снимает свое медленное кино 
для критиков и фестивалей. 
Апофеоз и манифест формаль-
ного подхода к кинотворчеству 
— продолжительный финальный 
диалог, где в центре кадра ка-
стрюля, а один из собеседников 
вообще не виден. Смысла в этом 
нет никакого — но необычно!

То, что Дмитрий Давыдов та-
лантлив, ощущаешь в каждом 
кадре. Но «Нелегал» каждым 
эпизодом разжалует его из ран-
га нового мастера в разряд да-
ровитых синефилов. «Новую 
волну» перехвалили: кино из 
способа рассказать о наболев-
шем превращается в средство 
утоления амбиций. Сюжет, в ис-
кусстве весьма банальный.  В этом жестоком мире найдется и добрый человек — пригреет, накормит, впустит в свой дом.

А К Ц Е Н Т

«Новую волну» явно перехвалили — кино 
становится синефильским экзерсисом, 
способом утоления авторских амбиций
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Вместе с портретами лицеистов в зерка-
лах отражаемся и мы — словно стано-
вясь в ряд близких Пушкину людей 

Анна ждет семью, 
чтобы собраться 
за столом, сварить 
всем кофе, а заод-
но похвастаться 
обновкой...

С кем осталась Анна, посвятившая себя семье без остатка? 
Дети занимаются своей жизнью, муж пропадает на работе.  
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Кстати

МХТ им. Чехова запускает проект «АРТХАБ» — зрители бу-

дут смотреть по пять эскизов спектаклей и сами выбирать 

тот, который превратится в настоящую премьеру. Всего за 

два года в рамках экспериментального смотра планирует-

ся провести десять лабораторий. 

- «АРТХАБ» — это поиск новой современной драматургии, 

новых режиссеров для МХТ им. Чехова, — рассказал худо-

жественный руководитель театра Константин Хабенский. — 

Мы будем представлять новые идей блоками, по пять буду-

щих спектаклей. Потом идет защита режиссера, так назы-

ваемый питчинг, вопросы режиссеру, а после — вы голосуе-

те за понравившийся спектакль. В результате голосования 

и мнения экспертного жюри через два месяца один из пяти 

эскизов превратится в реальную премьеру.

 Первый блок спектаклей стартует уже в мае. Откроет проект 

«Остановка» режиссера Нади Кубалайт по одноименной пье-

се Германа Грекова — 24 мая. Второй заход планируют в сен-

тябре-октябре. Всего за время проекта театр надеется пред-

ставить, как минимум, 10 премьер. 

Подготовила Инга Бугулова

ФЕСТИВАЛЬ 
«Текст в 
контексте» 
о Чуковском 
продолжается

ШЕКСПИР 
ДЛЯ ДЕТЕЙ
Инесса Суворова, 
Санкт-Петербург

Когда-то поэт Арсений Тар-
ковский назвал писателя Кор-
нея Чуковского «Шекспиром 
для детей». Настолько много-
гранным, ценным оказалось его 
творчество. И в самом деле, не 
секрет ни для кого: Чуковский 
остается и любимым, и самым 
издаваемым детским писа-
телем. Так что не удивитель-
но: петербургский фестиваль 
«Текст в контексте», посвящен-
ный автору «Доктора Айболи-
та», «Мойдодыра» и «Таракани-
ща», вызвал настолько большой 
интерес, что решено продлить 
его до конца года, 31-го декабря.

В фестивале уже участвуют 
40 музеев, библиотек, вузов, те-
атров. И это далеко не все: заяв-
ки от участников продолжают 
поступать. Корней Чуковский 
был настолько разным и подчас 
даже противоположным само-
му себе, что только такой ка-
лейдоскоп мероприятий, может 
быть, и даст возможность охва-
тить самые разные грани его 
творчества.

— Для детей Корней Чу-
ковский остается всеобщим 
дедушкой, — говорит директор 
Гослитмузея «XX век» Марина 
Линович. — А для более взрос-
лого литературного мира он в 
одном лице и патриарх, и воль-
нодумец, и консерватор, и мя-
тежник. 

В программе не только вы-
ставки его детских книг, позна-
вательная программа «От двух 
до пяти» и конкурс юных чте-
цов, но и театральные поста-
новки, обсуждения, научные 
конференции, кинопоказы ху-

дожественных и анимацион-
ных фильмов. Все ипостаси — 
литературный критик, журна-
лист, переводчик «Робинзона 
Крузо» и «Приключений Тома 
Сойера» — представлены на фе-
стивале. Есть и конкурс пере-
водчиков, и специальная пеше-
ходная экскурсия.

А знаете ли вы, что «Тарака-
нище» Чуковского прекрасно 
может лечь в ритм рэпа? Може-
те проверить. Или послушать, 
как на конкурсе, организован-
ном музеем «XX век», сорев-
нуются чтецы всех возрастов.

Детские произведения Чу-
ковского — практически го-
товые мультфильмы. В этом 
году организаторы решили по-
вторить прошлогодний опыт, 
когда студенты петербургско-
го Института кино и телевиде-
ния включились в тему фести-
валя и нарисовали множество 
прекрасных анимационных ро-
ликов, посвященных творче-
ству Евгения Шварца. А тут Чу-
ковский. Это же сам бог велел

Корней Чуковский родился и 
большую часть жизнь прожил в 
Санкт-Петербурге. И вот одной 
из фишек фестиваля стали све-
товые инсталляции с изображе-
нием знаменитого петербуржца 
и его литературных героев, ко-
торых можно встретить теперь 
в разных частях города. Идешь 
себе — и вдруг навстречу доктор 
Айболит, кто же его не узна-
ет. Или же сам писатель — для 
его изображения использова-
ли известный шарж художника 
Петра Бучкина из рукописного 
альманаха «Чукоккала». В том 
альманахе, если кто не помнит, 
с 1914 по 1969 годы Чуковский 
собирал автографы писателей, 
поэтов, музыкантов и ученых, 
украсивших XX век. •

КСТАТИ

Самыми популярными детскими 

писателями в России остаются 

Корней Чуковский (за 2021 год — 

тираж 960 тысяч экземпляров) и 

Джоан Роулинг (850 тысяч), 

рассказали в Минцифры России. 

Причем автор «Айболита» возглав-

ляет топ все последние десять лет. 

«Дальше с небольшим отрывом 

идут Николай Носов, Виталий Би-

анки и Александр Волков», отме-

тили в ведомстве. 

Программа фестиваля отражает 
всю многогранность Чуковского — 
от критики до переводов.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ 

Легендарному журналу 
«Физкультура и спорт» 
исполнилось 100 лет

О тех, кто стоял 
у истоков

Николай Долгополов, президент Федерации 
спортивных журналистов России 

Отечественная спортивная журналистика отмечает 
100-летие. Ровно век назад в СССР вышло первое в на-
шей стране всероссийское спортивное издание — жур-
нал «Физическая культура», учрежденное Главным 
управлением Всевобуча, которое позже стало назы-
ваться «Физкультура и спорт». Не забыто и имя перво-
го ответственного 
редактора — Михаил 
Шимкевич.

Событие знако-
вое. Ведь после гра-
жданской войны 
занятия спортом 
заклеймили «бур-
жуазным», проле-
тариату никак не 
нужным, от револю-
ционной борьбы от-
влекающим. 

И вот первый 
прорыв, для кото-
рого потребовались 
помимо хороших 
журналистских пе-
рьев и смелость, и 
определенный дар 
убеждения.

Менялись эпо-
хи и редактора, а 
«ФиС», так именуют журнал его читатели, не терял 
лица, находил нужные темы, оставался по-прежнему 
любим. И сегодня, когда нашей печатной спортивной 
прессе приходится совсем нелегко, «ФиС» не просто 
выживает, что было бы уже похвально, но и развива-
ется, ищет новые темы, находя дорогу к читателю. В 
основном это верные подписчики. Им по душе дух оп-
тимизма, который всегда отличал издание.

Главная задача «ФиС», которая остается неизмен-
ной целое столетие, привлечение к занятиям физиче-
ской культурой и спортом. 

Сколько же людей нашли свой путь к здоровью, об-
рели спортивное призвание благодаря материалам не-
стареющего журнала. В свое время авторами «ФиС» 
были золотые перья нашей литературы Юрий Три-
фонов и Роберт Рождественский. Сейчас журнал воз-
главляет известный спортивный журналист и кинема-
тографист Евгений Богатырев. По-прежнему в строю 
Анатолий Чайковский, Александр Нилин, Сергей 
Шмитько…  

ТРАНСФЕРЫ Один 
из сильнейших форвардов 
планеты Килиан Мбаппе 
переходит в «Реал»

«Королевский»
выбор

Сергей Литвинов

Мадридский «Реал» закрыл сделку по переходу напа-
дающего «Пари Сен-Жермен» Килиана Мбаппе. По ин-
формации одного из ведущих испанских спортивных 
изданий Marca, «королевский клуб» и француз окон-
чательно договорились о трансфере еще на прошлой 
неделе. 

В ближайшее время Мбаппе заключит со «сливоч-
ными» пятилетний контракт на 25 миллионов евро в 
год после уплаты налогов. Также в соглашении преду-
смотрен подписной бонус размеров в 100 миллионов 
евро. Эта договоренность остается в силе, и в «Реале» 
уверены, что скоро ее закрепят документально.

Килиан мог переехать в Испанию еще прошлым ле-
том, но «ПСЖ» отказался тогда отпускать одного из 
своих лидеров. Между тем на протяжении всего сезо-
на «Реал» через доверенных людей убеждал Мбаппе 
присоединиться к клубу, за который он болел в дет-
стве. При этом прямых контактов между футболистом 
и мадридским клубов не было — француз их избегал, 
хотя с 1 января имел право общаться с любым клубом, 
поскольку летом истекает срок его контракта с пари-
жанами.

Сам Мбаппе на днях был признан лучшим игроком 
завершившегося сезона в чемпионате Франции. На це-
ремонии награждения игрок высказался о своем буду-
щем, отметив, что решение уже почти принято и что 
о нем будет официально объявлено до конца мая. Что 
касается позиции «ПСЖ», то парижане неоднократ-
но пытались убедить Килиана остаться во Франции, но 
все их попытки оказались тщетными: 23-летний игрок 
сделал выбор в пользу «Реала».

— Не могу говорить о своем будущем, но скоро все 
станет известно. Все почти решено, просто сейчас не-
подходящий момент рассуждать на эту тему. Я офи-
циально объявлю о своих намерениях перед тем, как 
присоединюсь к сборной 28 мая, — сказал Мбаппе.

В «Реале» уже начали подготовку к презентации Ки-
лиана, которая обещает быть знаковой: не исключено, 
что заполняемость на домашней арене мадридской ко-
манды «Сантьяго Бернабеу» на этом мероприятии бу-
дет рекордной. •

ХОККЕЙ Сборная Канады одержала очередную победу на ЧМ-2022

Рецепт Жюльена
Михаил Щербань

П
осле зимней Олимпиады 
в Пекине мужскую сбор-
ную Канады на Родине 

подвергли жесточайшей кри-
тике. Напомню, что «Кленовые 
листья» вылетели с турнира в 
четвертьфинале, где уступили 
шведам. Особенно досталось 
наставнику команды Клоду 
Жюльену, который, по мнению 
экспертов, не смог предложить 
команде грамотных тактиче-
ских схем и фактически помог 
сборной прийти к фиаско.

Когда команда вернулась из 
Китая, Жюльен ждал предложе-
ний от клубов НХЛ, однако ни-
кому пожилой специалист ока-
зался не нужен. При этом и вез-
ти на чемпионат мира обнов-
ленную команду никто из его 
коллег не согласился. В итоге у 
мистера Клода появился шанс 
исправить ситуацию и восста-
новить свое реноме.

На мировое первенство, 
которое проходит в финских 
Хельсинки и Тампере, Жюльен 

сделал ставку не на звезд пер-
вой величины, а на добротных 
мастеровых. Помимо Макси-
ма Комтуа, на площадке бли-
стает отличный защитник Тома 
Шабо, здорово проявляет себя 
пара обороны из «Нью-Джер-
си» Райан Грейвз — Дэймон Си-
версон. Также стоит отметить 
Мэтта Барзала и Пьера-Лю-
ка Дюбуа, от которых посто-
янно исходит опасность в цен-
тре атаки. Не обошлись «Кле-
новые листья» и без молоде-
жи. Отдельное внимание стоит 
обратить на молодежь: Доусо-
на Мерсера, Коула Силлиндже-
ра, Кента Джонсона и Дилана 
Козенса, которые в первых мат-
чах ЧМ были на высоте.

Начали турнир канадцы с 
победы над Германией — 5:3, 
игру североамериканцы сде-
лали в первых двух периодах, 
а потом уже демонстративно 
экономили силы, доведя игру 
до победы «на классе».

Второй матч против Италии 
начался обескураживающе — 
итальянцы первыми открыли 

счет. Но дальше канадцы вклю-
чились в игру и не оставили 
сопернику ни единого шанса 
— 6:1.

Вчера команде Жюльена 
противостояли словаки. По 
мнению экспертов, именно 
бронзовые призеры Игр в Пе-
кине могли навязать борьбу ко-
манде из-за океана.

Словаки победили францу-
зов — 4:2 и проиграли Германии 
— 1:2, но по словам наставника 
Крэйга Рэмзи (который имеет 
канадский паспорт), именно 
матч с Канадой он расценивал 
как главный на первом этапе 
чемпионата.

«За пять лет, которые я ра-
ботаю в Словакии, команда 
совершила резкий подъем. Я 
знаю, что эти парни в состо-

янии выиграть у любого со-
перника. Но для этого кро-
ме мастерства иногда нужно 
и немного везения. Надеюсь, 
в матче с Канадой удача будет 
на нашей стороне», — отметил 
Рэмзи перед началом встречи.

Впрочем, по-настоящему 
сопротивлялись словаки толь-
ко в первом периоде, который 
завершился со счетом — 1:1. На 
шайбу Сиверсона словаки от-
ветили точным «выстрелом» 
Такача в большинстве.

Во второй двадцатиминут-
ке в воротах голкипера евро-
пейцев Адама Гуски побывали 
три шайбы, дважды отличился 
Дюбуа, а также очередное очко 
набрал молодой Силлинджер. 
Третий период не изменил рас-
кладов, а Гика поставил побед-
ную точку в матче — 5:1.

В параллельной встрече Лат-
вия с трудом дожала норвежцев 
— 3:2.

Интересно, что нынешний 
чемпионат один из самых ма-
лопосещаемых в истории. Бо-
лельщики приходят лишь на 
поединки финской команды, а 
остальные сборные остались 
практически без внимания. 
Более того, согласно опросам 
западной прессы, большинство 
любителей хоккея считают его 
«проходным» и незаслужива-
ющим пристального внима-
ния. Одной из причин назы-
вают отсутствие сборной Рос-
сии, а также низкий уровень 
большинства сборных.

Впрочем, пока команды из 
Европы и Северной Амери-
ки сражаются на чемпиона-
те мира, в Москве хоккейная 
жизнь идет полным ходом. Вче-
ра прошло заседание тренер-
ского совета Федерации хоккея 

России при участии президен-
та Владислава Третьяка, перво-
го вице-президента Романа Ро-
тенберга, специального пред-
ставителя ФХР по международ-
ным делам Павла Буре и почет-
ного вице-президента Бориса 
Майорова (занимает пост пред-
седателя совета).

На заседание тренерского 
совета были приглашены спе-
циалисты, из которых состоял 
штаб мужской и женской сбор-
ных России на зимней Олимпи-
аде-2022: Евгений Бобарико, 
Алексей Жамнов, Алексей Ку-
дашов, Сергей Федоров. Евге-
ний Бобарико и Алексей Жам-
нов, которые работали глав-
ными тренерами женской и 
мужской сборных России со-
ответственно, отчитались за 
выступления своих команд на 
Играх в Пекине. Участники за-
седания задавали вопросы обо-
им докладчикам, оценивали 
их работу с тренерской точки 
зрения.

Вот как прокомментиро-
вал итоги заседания Владислав 
Третьяк:

— Заседание получилось пло-
дотворным и полезным. Были 
заданы профессиональные во-
просы, члены тренерского со-
вета оценивали работу шта-
ба мужской и женской сбор-
ной по подготовке к Олимпиа-
де и управлению командой во 
время Игр. Также обсуждались 
ошибки и недочеты, которые не 
позволили сборным выполнить 
задачу на турнире.

Напомню, что перед муж-
ской сборной стояла задача за-
нять на Играх в Пекине первое 
место, перед женской — попасть 
в число медалистов. Оба трене-
ра — и Жамнов, и Бобарико — по-
лучили за Олимпиаду оценки 
«удовлетворительно». Все ре-
шения, которые касаются бу-
дущего сезона национальных 
команд — в том числе и кадро-
вые решения — будут приня-
ты Федерацией хоккея России 
позднее. •

ТЕННИС 

Наши девушки 
взяли титул 
в Риме

ОТМЕТЯТ 
ПИЦЦЕЙ
Анна Козина

Российские теннисистки Веро-
ника Кудерметова и Анастасия 
Павлюченкова стали победи-
тельницами турнира в Риме в 
парном разряде. В финале они 
обыграли Габриэлу Дабровски 
из Канады и Джулиану Олмос 
из Мексики на чемпионском 
тай-брейке — 1:6, 6:4, [10:7].

Кудерметова и Павлючен-
кова всего лишь второй раз вы-
ступали вместе. В Праге-2020 
они дошли до четвертьфинала, 
в Риме-2022 — взяли главный 
приз. Но в целом Вероника вы-
играла четвертый титул в пар-
ном разряде. Для Анастасии 
эта победа стала шестой. Но 
все — на уровне WTA, не «мэй-
джоров».

Хотя Кудерметова была в 
шаге от победы на Уимблдо-
не-2021. У нее сложился не-
плохой тандем с Еленой Вес-
ниной — опытным и титуло-
ванным парным игроком (она 
— олимпийская чемпиона Рио-
2016 с Екатериной Макаровой, 
трехкратная обладательница 
«Больших шлемов». — «РГ»). То-
гда Веснина только вернулась 
в тур после рождения дочери. 
По ходу соревнований россиян-
ки выбили из сетки практиче-
ски всех фаворитов и уверенно 
начали финал против бельгий-
ско-тайваньского дуэта Эли-
зе Мертенс — Се Сувэй. Но ска-
зался недостаток опыта имен-
но совместных выступлений, и 
наши теннисистки уступили — 
6:3, 5:7, 9:7. 

Что касается Павлюченко-
вой, то для нее этот парный ти-
тул — хороший камбек, пусть и 
не в одиночном разряде. Настя 
не выступала с конца января, 
когда не сумела пробиться в 1/8 
Открытого чемпионата Австра-
лии, проиграв румынке Соране 
Кырсте (3:6, 6:2, 2:6). Причи-
на такой паузы — в травме ко-
лена. Павлюченкова вернулась 
на корты в грунтовый сезон. 
Однако дважды проигрывала 

на старте: в Мадриде — испанке 
Саре Соррибес-Тормо (3:6, 6:2, 
3:6), в Риме — Лейле Фернан-
дес из Канады (6:1, 2:6, 2:6). Так 
что парный успех точно поднял 
настроение и придал уверенно-
сти перед «Ролан Гаррос». Пав-
люченкова же — прошлогодняя 
финалистка. Правда, на корт 
она выходит с затейпирован-
ным коленом. Она даже обы-
грала это в подписи к традици-
онному фото чемпионок, стоя-
щих на одном колене с трофеем. 
«Спасибо, Рим, было весело. 
Вероника, моему колену при-
шел конец после фотографий, 
я не шучу», — написала спорт-
сменка в соцсетях.

А теперь немного о тех, кто 
завоевал главные титулы в 
Риме. Это серб Новак Джоко-
вич, одолевший в финале грека 
Стефаноса Циципаса — 6:0, 7:6 
(7:5). Для Джоковича эта побе-
да стала 1001-й в карьере. 

Чемпионка женского тур-
нира — польская теннисистка 
Ига Свентек, победившая пред-
ставительницу Туниса Онс Жа-
бер со счетом 6:2, 6:2. Титул на 
соревнованиях в итальянской 
столице стал для Свентек пя-
тым подряд. А победная серия 
состоит из 28 матчей. Ига дока-
зывает, что стала первой ракет-
кой мира не только потому что 
австралийка Эшли Барти за-
вершила карьеру.  

РЕЙТИНГИ

В обновленном рейтинге WTA 

обратим внимание на то, что у нас 

сменилась первая ракетка России. 

Дарья Касаткина, которая дошла 

в Риме до полуфинала, поднялась 

с 23-го на 20-е место и обошла 

Анастасию Павлюченкову (21-я).

В мужском рейтинге благодаря 

успеху в Риме Новак Джокович 

укрепил лидерство, а значит, и 

увеличил отрыв от россиянина Да-

ниила Медведева, занимающего 

второе место. В предыдущей вер-

сии их разделяло 270 очков, те-

перь — 680 очков. В топ-10 нахо-

дится еще наш соотечественник — 

Андрей Рублев, занимающий седь-

мую строчку. 

ФУТБОЛ Судейский скандал стал главной темой 
для обсуждения после матча «Спартака» с «Зенитом»

Пенальти раздора

Артур Нанян 

М
атчи «Спарта-
ка» с «Зенитом» 
вне зависимости 
от занимаемых 
этими команда-
ми мест всегда 
п р и в л е к а ю т  к 
себе особое вни-
мание. Не стал 

исключением поединок этих 
клубов в 29-м туре, хотя питер-
цы к тому моменту уже досроч-
но завоевали титул, а «красно-
белые» сохранили прописку в 
Премьер-лиге. 

Если в первом тайме встре-
чи в Тушине зрители практиче-
ски не увидели ничего интерес-
ного, то во втором картина из-
менилась. Спартаковцы долго 
вели в счете после гола Алексан-
дра Соболева, но упустили по-
беду в компенсированное вре-
мя: с 11 метров отличился Ан-
дрей Мостовой — 1:1. 

Пенальти в ворота «красно-
белых» вызвал массу споров. На 
92-й минуте полузащитник «Зе-

нита» Александр Ерохин упал 
в чужой штрафной в результа-
те контакта с вышедшим из во-
рот голкипером хозяев Алексан-
дром Селиховым. После этого 
зенитовец Малком забил мяч, но 
гол был отменен судьей Павлом 
Кукуяном. Воспользовавшись 
подсказкой видеоассистента, 

Кукуян указал на «точку». 
Разумеется, решение рефери 

не понравилось спартаковцам. 
«Если честно, не понял этого пе-
нальти. Обидно. Хотелось побе-
дить перед своими болельщика-
ми», — признался игрок «Спар-
така» Даниил Хлусевич. 

Из-за пенальти на последних 
минутах «Спартак» упустил 
возможность взять реванш у 
питерцев за унизительное пора-
жение в первом круге (1:7). По 
мнению Ваноли, его команда до-
казала, что разница между ней и 
«Зенитом» не так и уж и велика, 
хотя клубы в турнирной табли-

це отделяют аж 27 очков. 
Интриг в последнем туре бу-

дет сразу несколько. Если гово-
рить о верхней части таблицы, 
то в матче «Динамо» — «Сочи» 
решится судьба серебряных 
медалей. Сочинцам для второ-
го места нужна только победа, 

в то время как «бело-голубых» 
устроит и ничья, чтобы впервые 
в истории чемпионатов России 
взять «серебро». В то же время 
динамовцы впервые с 2008 года 
возьмут медали. 

Досрочно лишился шансов 
на попадание в призовую трой-
ку ЦСКА. Армейцы в последнее 
время угодили в серьезный кри-
зис: в семи предыдущих встре-
чах «красно-синие» набра-
ли лишь пять очков, потерпев 
четыре поражения. На выход-
ных москвичи уступили на вы-
езде «Краснодару» (0:1) и ска-
тились на пятое место. 

Нешуточная борьба пред-
стоит за выживание. Близок к 
фиаско казанский «Рубин», еще 
прошлым летом выступавший 
в еврокубках. Проиграв третий 
матч подряд (с общей разни-
цей 0:10), подопечные Леони-
да Слуцкого остались на 14-й 
строчке и рискуют по итогам 
сезона вылететь в первый ди-
визион. Это может произойти в 
случае поражения в последнем 
туре от «Уфы» на своем поле.

— «Урал» был сильнее и по-
бедил по делу, — сказал Слуцкий 
после поражения от «Урала» со 
счетом 0:3.  

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О   

1. «Зенит» 29 19 8 2 66–27 65

2. «Динамо» 29 16 5 8 52–36 53

3. «Сочи» 29 16 5 8 49–29 53

4. «Краснодар» 29 14 7 8 41–29 49

5. ЦСКА 29 14 5 10 38–29 47

6. «Локомотив» 29 12 9 8 42–39 45

7. «Ахмат» 29 13 2 14 35–37 41

8. «Кр. Советов» 29 12 5 12 39–35 41

9. «Ростов» 29 10 8 11 47–47 38

10. «Спартак» 29 10 8 11 36–39 38

11. «Нижний 
Новгород»

29 7 9 13 25–39 30

12. «Урал» 29 7 9 13 25–34 30

13. «Химки» 29 6 11 12 32–46 29

14. «Рубин» 29 8 5 16 33–54 29

15. «Урал» 29 5 12 12 27–39 27

16. «Арсенал» 29 5 8 16 29–57 23

Несмотря на отсутствие турнирной 
мотивации, зенитовцы бились 
до последнего и вырвали ничью. 

Канадцы без проблем обыграли бронзовых призеров пекинской Олимпиады из Словакии — 5:1.

А К Ц Е Н Т

Спартаковцы упустили победу над 
«Зенитом» (1:1) и не сумели взять реванш 
у питерцев за унизительное поражение 
в первом круге со счетом 1:7

Менялись эпохи 
и редактора, 
а «ФиС», так име-
нуют журнал 
его читатели, 
не теряя лица, 
находил нужные 
темы, оставался 
по-прежнему 
любимым

Килиан Мбаппе всего добился во французском чемпионате и 
теперь готовится к новому вызову — игре за «Реал».

Павлюченкова и Кудерметова лишь 
во второй раз выступали вместе, 
что не помешало им взять трофей.

А К Ц Е Н Т

Нынешний чемпионат мира один из 
самых малопосещаемых в истории
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